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HONORABLES CONCEJALES CON VOZ Y VOTO ASISTENTES A LA 

PLENARIA 

1. MARINA DE JESÚS ARÉVALO DURAN  

2. LUIS EDUARDO ÁVILA CASTELBLANCO 

3. JAVIER AYALA MORENO 

4. LUISA FERNANDA BALLESTEROS CANIZALEZ 

5. CARLOS ANDRÉS BARAJAS  HERREÑO 

6. JAIME ANDRÉS BELTRÁN MARTÍNEZ  

7. LUIS FERNANDO CASTAÑEDA PRADILLA  

8. FRANCISCO JAVIER GONZALEZ GAMBOA 

9. ROBÍN ANDERSON HERNÁNDEZ REYES 

10. WILSON DANOVIS LOZANO JAIMES  

11. LEONARDO MANCILLA AVILA 

12. NELSON MANTILLA BLANCO 

13. SILVIA VIVIANA MORENO RUEDA  

14. ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

15. CARLOS FELIPE PARRA ROJAS 

16. TITO ALBERTO RANGEL ARIAS  

17. JORGE HUMBERTO RANGEL BUITRAGO  

18. CRISTIAN ANDRÉS REYES AGUILAR 

19. ANTONIO VICENTE SANABRIA CANCINO 

 

 

SECRETARIO: Muy buenos días Honorables Concejales, lunes 

10 de febrero del 2020, primer llamado a lista. Señor 

Presidente han respondido a lista 11 Honorables 

Concejales, por lo tanto,  hay quórum decisorio.  

PRESIDENTE:  Habiendo quórum, Señor Secretario continue 

con el orden del día. 

SECRETARIO: Orden del día: 

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: Lectura discusión y aprobación del orden del día. 

TERCERO: Himno de la ciudad Bucaramanga. 

CUARTO: Lectura y aprobación de actas 

QUINTO: Desarrollo de la Proposición número 04 de enero 

del 2020. Situación de “El Carrasco”, disposición final 

de residuos sólidos, a cargo del Doctor Pedro José Salazar 

García, Gerente de la Empresa de Aseo Bucaramanga, citados 

la Agencia Nacional de Licencias Ambientales, ANLA 

Ministerio de Vivienda, Gerente de la EMAB, Gerente del 
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Área Metropolitana, Contraloría Municipal, Procuraduría 

Municipal, Rector de la Universidad Industrial de 

Santander. 

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones . 

SEPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, lunes 10 de febrero del 2020, hora 8 de la 

mañana, el Presidente, Jorge Humberto Rangel Buitrago; el 

Primer Vicepresidente, Nelson Mantilla Blanco; el Segundo 

Vicepresidente, Francisco Javier González Gamboa; el 

Secretario General, Henry López Beltrán.   Ha sido leído 

el orden del día Señor Presidente. 

PRESIDENTE: Habiendo sido leído el orden del día, lo 

aprueban los  Concejales? 

SECRETARIO: Aprobado el orden del día. 

PRESIDENTE: Continúe Señor Secretario.  

TERCERO: Himno de la ciudad Bucaramanga. 

PRESIDENTE: Bueno, muy buenos días, a todos, a la 

corporación, a los presentes, hoy vamos entonces, a esta 

proposición, esta citación, sobre la situación de “El 

Carrasco”, disposición final de residuos sólidos, vamos a 

dar  la palabra, entonces al citante. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO 

PINZÓN: Gracias Presidente un saludo especial a todas las 

personas que hoy hacen presencia en esta Corporación, 

Presidente, yo quisiera que el Señor Secretario me hiciera 

el favor de informar, quiénes fueron los citados, quiénes 

fueron los invitados, y de los citados e invitados, cuales 

están haciendo presencia, para poder saber. 

PRESIDENTE: Entonces Señor Secretario, por favor 

verifique, de quienes de los citados e invitados se 

encuentran para este importante debate. (silencio)…Ya 

permítame concejal, entonces hubo un cambio de lectura, 

el punto cuarto del orden del día Secretario. 

SECRETARIO: Continuando con el orden del día, antes del 

punto quinto, de la Proposición, el cuarto es la lectura 

de aprobación de actas frente, a este punto, Señor 

Presidente no hay actas sobre la Mesa.   

PRESIDENTE: No habiendo actas sobre la Mesa, entonces, 

seguimos Señor Secretario. 
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SECRETARIO:  QUINTO: Desarrollo de la Proposición Número 

04 de enero del 2020, situación de “El Carrasco”, 

disposición final de residuos sólidos, a cargo del Doctor 

Pedro José Salazar García, Gerente de la Empresa de Aseo 

Bucaramanga EMAB. 

PRESIDENTE:  Entonces ya a solicitud del citante concejal 

Fabián, por favor Señor Secretario sírvase a verificar 

quiénes de los citados a la plenaria e invitados se 

encuentran presentes. 

SECRETARIO: Sí señor, frente a la proposición, de 

conformidad con el artículo séptimo del acuerdo municipal 

número 015 del 2014, el artículo 32, número 2 y el artículo 

38 de la ley 136 del 94, artículo 18 numeral 2 de la ley 

1551 de 2012, fueron citados las siguientes entidades: la 

Agencia Nacional de Licencias Ambientales, ANLA, 

Ministerio de Vivienda, Gerente de la EMAB, Gerente del 

Area Metropolitana, Contraloría Municipal, Procuraduría 

Municipal, Rector de la Universidad Industrial de 

Santander, hasta el momento de la verificación, si de 

pronto alguien ha llegado más, está la Contraloría el 

Doctor Óscar René Durán, Jefe de Oficina Vigencias 

Fiscales y Ambientales; de la EMAB: el Doctor Pedro José 

Salazar, Gerente; Carlos Espinoza, Asesor de Ingeniería; 

Ludwing Almeida, Director Operativo; de la UIS: Sandy 

Yanes, Coordinador de Proyectos, Wilfredo Toro, Director 

Escuela de Ingeniería Civil, Yurley Rojas profesional 

técnico, Amado Guerrero Coordinador de Secretaría 

Territorial o Socioterritorial; del Área Metropolitana 

Gilberto Moreno, Director; Helbert Panqueva, Jurídico del 

Área Metropolitana; del ANLA:   Isabel Cristina Álvarez, 

Profesional de Enlace Territorial; de la CMB: Víctor 

Moreno, Asesor de Dirección, hasta el momento que se pasó 

la verificación, no había funcionario o alguien en 

representación de la Procuraduría, ni del Ministerio de 

Vivienda. 

PRESIDENTE: Secretario, ya aquí confirman la asistencia 

de Procuraduría. 

SECRETARIO: Bueno Señor Presidente. 

PRESIDENTE:  Bueno entonces vamos a dar inicio, el citante 

concejal Fabián, tiene Usted entonces el uso de la 

palabra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO 

PINZÓN: Gracias Presidente. Bueno nuevamente muy buenos 
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días para todos, quiero saludar a los presentes, a mis 

compañeros concejales, a las a las autoridades invitadas, 

y citadas, los medios de comunicación, al público que nos 

acompaña el día de hoy, es importante saber que esto es 

uno de los temas más trascendentales de la ciudad, en este 

momento, ya que se lleva 20 años en una incertidumbre, que 

no se sabe qué va a pasar con el cierre de “El Carrasco”, 

como sitio de disposición final de nuestro municipio, como 

relleno sanitario, y hoy lo que queremos es tener la 

claridad por algunos, por todas las autoridades que están 

citadas e invitadas acá, y por todos nosotros como 

Concejo, como los 19 corporados, que tenemos como Junta 

Directiva que conocer qué va a pasar con nuestro relleno 

sanitario.  Llevamos más de 20 años hablando sobre la 

realidad de lo que pasa en el relleno sanitario, el Juez 

Quinto, el Juez 15 Administrativo, pues de Bucaramanga ha 

ordenado hallar la solución, y en reiteradas ocasiones las 

alcaldías y el área han hecho conocer las falencias que 

han tenido en el proceso de un nuevo relleno sanitario y 

la sostenibilidad de “El Carrasco”; de los casi 20 predios 

que se han estudiado en la última década, ninguno es viable 

en corto plazo, algunos tienen obstáculos por el Plan de 

Ordenamiento Territorial; otros están envueltos en líos 

judiciales, y no tienen licencia ambiental, o incluso 

carecen de estudios previos, por eso hoy también acá 

dentro de los citados hace parte la Universidad Industrial 

de Santander, quienes están haciendo unos estudios, la 

EMAB para que nos cuenten, cuáles son los verdaderos 

estudio; el Área Metropolitana, porque más que yo venir a 

exponer la razones, lo que queremos en este debate, es 

escuchar la situación, y en qué se ha avanzado con 

responsabilidad para este cierre, porque el cierre 

conlleva también, a dejar saneados unos pasivos 

ambientales, que también es uno de los puntos que queremos 

hoy debati;, por otro lado, están las decisiones jurídicas 

sobre los plazos de un cierre definitivo, que se pone 

sobre la mesa la posibilidad de que la ciudad se vea 

obligada a llevar más de 1000 toneladas, que es lo que se 

ha calculado de residuos, que produce, y que se producen 

a Medellín o a Cúcuta, en alguna vez se ha manifestado por 

los diferentes medios de comunicación, que entonces se 

harían unos traslados que eso conllevaría a tener costos 

adicionales en la tarifa de los bumangueses, en el tema 

de la tarifa del aseo, y que no sería viable hasta que “El 

Carrasco” no tenga ese pasivo ambiental solucionado, 

porque, de otra manera sería disponer en otro lado, 
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incrementar la tarifa, y si se presenta una emergencia en 

“El Carrasco” como la que ya presentó, tocaría o rellenar 

con tierra o que esos residuos sólidos otra vez lleguen 

al Carrasco, y nos vemos en la desventaja de que el 

operador pues, tenga mucho mayor utilidad, y nosotros 

tengamos que seguir operando en “El Carrasco”; es por esto 

que se ha citado e invitado a las autoridades competentes, 

de igual forma a la comunidad, su posición como afectados, 

también en la operación hemos tenido muchísimas quejas e 

inclusive se ha dado una acción popular, en su momento que 

no ha sido resuelto por el tema de las emergencias 

sanitarias también que se han declarado, hoy aquí hemos 

invitado a bastantes habitantes de los barrios aledaños, 

para que expresen su sentir y lo que ellos están viendo 

de esta problemática, que es importante también, pero eso 

ya va mucho más basado en la operación del relleno 

sanitario, porque en una en una buena operación del 

relleno, no se tendrían que presentar ni malos olores, ni 

inconvenientes a la comunidad que está en el perímetro; 

porque más que decir o venir a hablar bonito, es necesario 

que conozcamos todas las caras de esta situación del 

relleno, hoy hay varias preguntas, que siguen sin 

responderse: ¿cuáles son los posibles proyectos alternos?, 

¿por qué debe cerrarse?, el presupuesto de inversión para 

el plan de cierre, fueron una de las preguntas en el 

cuestionario a este debate, ¿que se hará con las basuras?, 

¿qué responsabilidad tienen los alcaldes?, y una muy 

importante ¿qué pasa con la comunidad?, como la expresada 

anteriormente; todas estas preguntas son necesarias para 

responder con seriedad, los argumentos, sobre todo la 

función de la ciudad y el interés público, y sobre todo 

que el remedio no sea peor que la enfermedad, que esa 

solución que se dé, no termine siendo pues peor, en temas 

de tarifas y en tema de funcionamiento por no haber 

solucionado todos los temas del pasivo ambiental; “El 

Carrasco”, no se puede abandonar con pasivos ambientales, 

pero tampoco puede operativamente continuar con falencias, 

que afecten ambientalmente a los vecinos del sector y a 

la ciudad, si me remito a realizar un recuento de los 

hechos, yo acá, pues hice como un histórico de “El 

Carrasco”, que funciona desde el año 1978, donde sus 

inicios fue denominado el botadero Malpaso, en atención a 

la catástrofe ambiental y social que significaba el 

botadero Malpaso; en 1985 se realizó un convenio entre el 

municipio de Bucaramanga y la Corporación Autónoma 

Regional para la Defensa de la Meseta de Bucaramanga CDMB, 
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donde se contrató la consultoría para determinar la 

viabilidad, de instalar el relleno sanitario en esta zona, 

desde este año 1978 pues nosotros tenemos en 

funcionamiento “El Carrasco”; actualmente el relleno 

sanitario Presenta una orden de cierre emitida por el Juez 

15 Administrativo de Bucaramanga, suspende hacia la 

recepción y disposición de residuos sólidos en todo el 

sitio de disposición final, “El Carrasco” a partir de las 

0 horas de 0 del 12 del 5 de enero del 2020 sin perjuicio 

que se puedan ejecutar obras de respaldo en celdas número 

uno y dos; yo pienso que este debate, en sus conclusiones 

más adelante pues también tienen que llevar a que la parte 

técnica, aquí expuesta, por las entidades competentes, se 

lleve hacer entender el juez, ya más, la manera técnica y 

enfocado en lo legal, para que él pueda tomar la decisión 

más sana, que le convenga al municipio de Bucaramanga, 

porque a veces esas decisiones jurídicas, van muy 

separadas de las decisiones técnicas, y eso es lo que 

quiero que hoy dejemos claro, que esa parte técnica, este 

debate sirva para que el juez tenga conocimiento, muy a 

fondo de esa parte técnica, y pueda tomar las mejores 

decisiones, en cuanto a las fechas que están pendientes; 

también estará la ANLA como entidad competente, que ellos 

son los que finalmente aprueban si se puede disponer o no; 

mediante la urgencia manifiesta, emitida mediante el 

Decreto 0153 del 27 de septiembre del 2017, la 

operatividad de “El Carrasco” se extiende hasta septiembre 

del 2020, si nos remitimos al contexto jurídico, acá, hice 

como un recuento también de lo que ha pasado en los últimos 

años, todo lo que se ha manejado desde los juzgados, con 

sanciones, con órdenes de cierre, con emergencias 

sanitarias, a lo que yo me pregunto operativamente, si ha 

sido suficiente es como si no haya logrado una sinergia 

entre los involucrados, para lograr mitigar esto, entonces 

empezamos acá desde el 13 de diciembre del 2000, fue causal 

de sancionatorio el 079 de 1999 que sancionó, del no, por 

cumplir las obligaciones inherentes al Plan de Manejo 

Ambiental, la CDMB en la resolución 008 del 98 de diciembre 

de 2013, del 2000 con multa sancionatoria 039 del 2002 que 

se sanciona la CDMB a la empresa con multa, por (espéreme 

que aquí…)el 7 de febrero el sancionatorio 039, del 2002 

se sancionó la empresa con multa de la contravención del 

Plan de Cumplimiento dado por auto 972 de octubre 18 del 

2000, mediante la resolución 00163 del 7 de febrero del 

2005, eso está también interpuesto por la CDMB; el 10 de 

octubre otro sancionatorio, del incumplimiento del 
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impuesto la resolución 547 de agosto 17 del 2001, mediante 

la resolución 1450 del 10 de octubre del 2015, el 24 de 

enero del 2007, también otro sancionatorio 87 del 2006 que  

sancionó con multa por descarga de los lixiviados 

generados en “El Carrasco”, contra el permiso de 

vertimientos, que ese es otro de los temas en la operación, 

que Señor Gerente le está haciendo bastante daño, tengo 

serias para el día hoy, no alcancé  a tener esas imágenes, 

porque la persona que me contactó por las redes sociales, 

pero si es un tema para ponerle mucho cuidado, me 

escribieron que muy pronto cuando me lleguen las haré 

públicas por mi Twitter o por mis redes, que en esa 

operación el tema de los lixiviados, en horas de la noche, 

de pronto sin su conocimiento Doctor, los están conectando 

a la quebrada hay fotos y videos de esta denuncia espero 

me lleguen, no lo doy por hecho porque como le digo no he 

visto los videos, ni las fotos, pero usted sabe que cuando 

uno pública que va a ser un debate, muchos ciudadanos lo 

contactan a uno por las redes y una de esas denuncias es 

esa operación en cuanto al tema de los lixiviados, y así 

muchos, muchos hechos que se han ocurrido, pues en todos 

los 20 años, no quiero detenerme en sólo leerlos, porque 

no es la idea central del debate, están las órdenes también 

de cierre, el Juzgado Cuarto Administrativo de 

Bucaramanga, que se ordena el cierre de “El Carrasco” en 

un plazo que no excediera los 12 meses a partir del momento 

en que se encontrara en firme el fallo de la acción 

popular, que esto fue el primero de marzo del 2009, el 

Tribunal Administrativo de Santander en sentencia de 

segunda instancia donde se establece como plazo definitivo 

para el cierre hasta el 30 de septiembre del 2011, eso es 

con fecha del 30 de septiembre del 2011, el Juzgado Quinto 

Administrativo de Bucaramanga, el auto de diciembre de 

2019, una acción popular que es incidente de desacato, que 

obliga a suspenderse la recepción y disposición de 

residuos sólidos en todo el sitio de disposición final “El 

Carrasco”, a partir de la 00 del 5 de enero de 2020 sin 

perjuicio a que se puedan ejecutar obras de respaldo en 

las celdas uno y dos como ya lo mencionaba anteriormente; 

en las situaciones actuales que yo puedo ver sobre el 

relleno sanitario, desde el punto de vista operativo y 

funcional, este presente graves problemas derivados del 

pasivo ambiental, si todos nos podemos acordar el día 3 

de octubre del 2018 en la celda 4 de la carga, existe un 

deslizamiento que inclusive dos vehículos que estaban ahí 

del servicio del aseo se vieron en este accidente, y se 
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volcaron en ese deslizamiento, al día de hoy no existe una 

celda de contingencia o emergencia, donde disponer ante 

un nuevo evento de remoción en masa, que inviabilice el 

depósito de los residuos sólidos, en la celda de respaldo 

número uno;, situación que según la información disponible 

en la corporación, puede darse nuevamente en la celda ya 

colapsado o en la celda número uno, diferente a la celda 

de respaldo número 1; desde el punto de vista jurídico el 

relleno sanitario presenta múltiples órdenes de cierre, 

principalmente producto una acción popular, la que ya les 

mencionaba pero que no han sido acatadas, debido a que ha 

sido necesario declarar emergencia sanitarias, pues es 

acción popular, no se ha podido conceder a los habitantes, 

por qué las emergencias sanitarias jurídicamente han 

pesado más que este hecho y/o calamidad pública; el 

municipio de Bucaramanga en declaraciones dadas en medios 

de comunicación, afirmó que el cerramiento podía aumentar 

la tarifa de un servicio a los usuarios en un 80%; mire 

acá la importancia que tiene las decisiones que se tomen, 

en cuanto a esta materia, de donde disponer los residuos 

sólidos, porque es un 80% que termina afectando a los 

bolsillos los bumangueses, y que nosotros con esta 

decisión, por eso yo sí quiero, que ustedes entiendan que 

como Corporación, como Mesa Directiva, nosotros como 

representantes de la ciudad, estemos enterados del tema, 

porque a veces solamente citan a los alcaldes del Área 

Metropolitana, y nosotros que tenemos contacto permanente 

con la comunidad no tenemos idea de qué es lo que está 

pasando con esta situación, y sobre qué se quieren 

enfocar; existen múltiples denuncias de la comunidad sobre 

la inapropiada disposición de los lixiviados generados en 

“El Carrasco”, los cuales parecen estarse vertiendo de 

forma irregular, en los afluentes hídricos, y lo que les 

explicaba hace un momento con las denuncias que hemos 

recibido en mi equipo de trabajo, es por ello que en vista 

del gran impacto ambiental, que podría estarse generando, 

se solicita que se hagan las correspondientes 

investigaciones, y manejo de operaciones en la disposición 

de residuos sólidos en el relleno sanitario, que ese está 

conformado en “El Carrasco” para llevar a cabo la 

estabilización adecuada de los taludes, y así mitigar el 

pasivo ambiental actual; en esta operación, Señor Gerente 

pues, fíjese que con esta denuncias lo lleva a usted 

analizar mucho más a fondo esta operación eso también 

inclusive merece otro debate mi Concejal Leonardo Mancilla 

como lo menciona usted, aquí la vez pasada porque la EMAB 
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no es el mismo quien opera, porque necesitan un 

subcontratista, si tienen toda la capacidad e idoneidad 

para que esta operación se pueda dar, y tengo entendido 

que hay manera de que ya abriendo otra nueva celda, pues 

no exista la obligación de dejar a ese subcontratista que 

está llevando la operación; actualmente se encuentra con 

la urgencia manifiesta emitida mediante el Decreto número 

0153 del 27 de octubre, del 27 de septiembre del 2017, la 

operatividad de “El Carrasco” se extiende hasta septiembre 

del 2020, entonces, en este tema, acá yo quiero también 

darle a la comunidad como el espacio, Señor Presidente, 

yo me tomé la tarea ya específicamente de ir a hacer un 

estudio, de ir a escuchar a la comunidad, quiero 

proyectarles un video para que ustedes compañeros 

concejales, sepan que es lo que está pasando en el entorno 

del relleno sanitario, cuáles son los pensamientos de las 

personas con respecto a la operación de “El Carrasco” 

(proyección de video), Presidente yo quiero pues, ya 

después de mi intervención, escuchar a los invitados y 

citados, para que nos puedan dar la exposición sobre y 

específicamente en la situación de en qué van los 

estudios, yo quisiera que empezarán de la Universidad 

Industrial de Santander, para saber cómo van los estudios 

y los análisis de otros sitios de disposición final, o 

pues la consultoría que ellos han venido realizando, 

también es importante escuchar pues al gerente de la 

Empresa de Aseo de Bucaramanga, al  ANLA, para saber cuál 

es el criterio que ellos tienen allá, desde esa entidad 

con respecto a la situación. 

PRESIDENTE: Perfecto, concejal, entonces invitamos para 

que tome el uso de la palabra el Doctor Pedro José Salazar, 

Gerente de la Empresa de Aseo. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR PEDRO JOSÉ SALAZAR: Buenos días 

saludo muy especial para la Mesa Directiva, para los 

Honorables Concejales, a la fuerza pública, las 

autoridades que nos acompañan, y pues para toda la 

comunidad que participa en este debate. Gracias concejal 

por esta oportunidad de mostrar un poco, cómo se está 

llevando a cabo la realidad hoy de la operación de “El 

Carrasco”, que sin duda alguna es tal vez, uno de los 

temas sino el más importante, que como ciudad tenemos que 

manejar, y en el cual con algunas oportunidades de mejora 

nos encontramos trabajando arduamente y de manera muy 

técnica; como usted lo mencionaba “El Carrasco” se ha 

manejado a través de un plan de manejo ambiental, porque 
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en principio fue un botadero a cielo abierto, sin embargo 

en este momento se está trabajando con todas las 

condiciones técnicas y garantizando la disponibilidad y 

la prestación del servicio; incluso el 3 de octubre del 

año 2018 cuando se presentó el deslizamiento, la Empresa 

de Aseo de Bucaramanga, no dejó de realizar la prestación 

del servicio ningún día, la prestación ha sido 

ininterrumpida, eso creo que habla un poco de la forma 

cómo se están llevando a cabo las actividades, más allá 

de cómo se desarrollaron en el pasado, recordemos que “El 

Carrasco” se encuentra cerrado judicialmente por una orden 

del Señor Juez 15 Administrativo, se encuentra cerrado y 

se encuentra en fase de estabilización; en esta fase de 

estabilización, pues se requieren algunas obras, que 

producto de la emergencia que se produjo el 3 de octubre 

del año 2018 fueron determinadas en la resolución 153 del 

11 de febrero del año 2019, donde se habla el plan de 

clausura y pos clausura, y tal vez de esta resolución 

podemos destacar cuatro o cinco obras principales: la 

primera, es la construcción de la celda de respaldo 1; la 

segunda, la construcción de la celda de respaldos; la 

tercera, la repotenciación de la planta de tratamiento de 

lixiviados; la cuarta, la conducción de gases y la quinta 

todas las actividades de clausura y pos clausura asociadas 

pues a continuar con el tema paisajístico, con el tema de 

compensaciones ambientales, porque reitero “El Carrasco” 

se cierra para disponer, pero no se cierra para otras 

actividades, y el cierre no se da tan fácil como ir y 

poner un candado y decir cerramos, no, hay una serie de 

actividades como por ejemplo la extracción de lixiviados 

que se mantiene por 20 años; pero para ir manteniendo el 

orden quiero contarles cómo se encuentra “El Carrasco” 

hoy, entonces, dijimos está cerrado judicialmente, el 19 

de diciembre el Señor Juez 15 emitió una comunicación en 

la cual manifestaba que “El Carrasco” tenía vida útil 

hasta el 5 de enero del 2020, y que solamente el ANLA era 

quien podía prorrogar esta posibilidad de seguir 

disponiendo; enviamos una información,  estudios, y el 2 

de enero el señor juez con aprobación del ANLA, nos 

permitió seguir disponiendo hasta el 13 de febrero del 

2020, es el plazo en el que hoy nos encontramos 

disponiendo, y solicitó que antes del 22 de enero se les 

entregaran unos estudios adicionales, asociados a la 

estabilidad del relleno, estos estudios son 

fundamentalmente de topografía para determinar los 

movimientos que se están produciendo en la geografía de 
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“El Carrasco”, y termografías que están asociadas a 

determinar los niveles de gases y lixiviados dentro de las 

celdas, que es lo que genera inestabilidad; esos estudios 

que tenían plazo el 22 de enero, la EMAB los envió el 21 

de enero; posteriormente recibimos una solicitud 

telefónica, la semana pasada por parte de ANLA,  

solicitando una ampliación de esa información, están 

pidiendo un detalle poco más profundo en archivos dwg y 

demás, para el tema de la topografía para poder 

conceptuar; qué consideramos nosotros como EMAB, que dado 

los estudios del Ingeniero Jaime Suárez, que es uno de los 

temistas más renombrados en temas de relleno del país es 

necesario de acuerdo a los estudios y como usted lo 

manifestado en alguno de sus apartes darle soporte a la 

corona de la celda 4, y esto implica terminar las fases 6 

y 7 de la celda de respaldo uno; así mismo, para darle 

soporte a esta celda, es necesario construir la celda de 

respaldo número 2, que es la que cierra la vertiente en 

la parte inferior, quienes han tenido y he contado con la 

fortuna de que me acompañan al relleno, pues les he podido 

explicar ese tema, y me voy a entrar un poco en ese tema 

concejal y, toda la plenaria, que si bien es cierto no 

podemos perder de vista que estamos en un relleno 

sanitario, yo quiero dejar sentado que esa foto del 

botadero a cielo abierto, en la que veíamos el gallinazo 

sobre la oruga del bulldozer y que veíamos el roedor y la 

cucaracha creo que es una foto del pasado, y creo que 

parte de su unidad de trabajo lo pudo comprobar y creo que 

algunos de los concejales que nos han acompañado lo han 

podido comprobar, es más, no sé si ustedes notaron que en 

el video, que fue un video aleatorio un video que entiendo 

que fue cuando nos acompañó su unidad de trabajo tomaron, 

no sé si ustedes pudieron apreciar que no se evidencian 

ningún gallinazo, de hecho están censados los gallinazos 

porque tenemos una bióloga dedicada ese tema, tenemos 593 

gallinazos a fecha diciembre 31 del año 2019, y cómo 

hacemos esto, con un trabajo con fotografía, con un 

trabajo de seguimiento, y si ustedes pudieron ver, a pesar 

de que los planos son un poco cerrados y no alcanzamos a 

ver la dimensión del relleno, y esto lo puede uno 

evidenciar porque ve el tamaño de los camiones muy 

grandes, pues vemos que el trabajo que se está haciendo, 

está muy bien hecho; estamos haciendo todas las coberturas 

vegetales, las coberturas tempranas,  si ustedes pudieron 

apreciar en el video, vemos dos tipos de lonas, por 

llamarla de alguna forma, para que todos entendamos una 
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geomembrana de color negro, que es la que va debajo en el 

fondo de cada una de las celdas que diseñamos, o si se 

requiere en la medida que va creciendo si la celda es muy 

alta, y una membrana o una cobertura de color verde, que 

es una cobertura que no es definitiva, sino es una 

cobertura que se hace para evitar, que si tengo un área 

muy grande, expuesta, pues yo cubro con esa membrana para 

evitar que hayan zancudos, que hayan moscos, que hayan 

malos olores, y la semana pasada tuve la oportunidad de 

compartir con muchas personas como lo hago toda la semana; 

la semana pasada estuvo el funcionario del INDERBU, 

incluso estuvo comunidad del barrio El Porvenir, comunidad 

del barrio el Dangond, en horas de la mañana, conociendo 

el parque contemplativo, y creo que el balance del tema 

si bien es cierto y vuelvo y repito, y si me permites no 

puedo decir que estoy en una perfumería, el manejo de 

olores ofensivos, el manejo de los temas biológicos se 

está desarrollando de manera adecuada; ¿qué esperamos 

nosotros?, seguir desarrollando las actividades de la 

misma forma, de una forma muy técnica, de una forma muy 

rigurosa en cuanto al seguimiento de las actividades, y 

poderle mostrar a la comunidad, tal vez a la comunidad 

nunca se lo mostró cuál es la situación del relleno hoy, 

y todos tenemos en el imaginario ese botadero a cielo 

abierto, yo los invito a ustedes como los he invitado y 

como he tenido la fortuna de que me acompañen, que vayamos 

al relleno, que vayamos y miremos, para que esas denuncias 

y esas comentarios que quedan en el aire, pues puedan ser 

aclarados, por supuesto que tenemos oportunidades de 

mejora como en todo proceso de eso soy consciente, y eso 

es lo que creo yo que le permite a uno retarse a mejorar 

porque cuando todo está bien, ya qué más hace uno, pero 

yo tengo el acompañamiento permanente de la Corporación 

de Defensa de la Meseta de Bucaramanga diariamente, del 

área Metropolitana de Bucaramanga, de la autoridad 

Nacional de Licencias Ambientales en el relleno, y creo 

que ellos dentro de sus informes, por lo menos en el último 

año, no han evidenciado fallas como las que se detallan 

aquí en esto, yo también vi un twitter de un ex candidato 

la semana antepasada, inmediatamente mandé a tomar 

fotografías ese mismo día, y la situación si era de ese 

relleno, no era de este momento, pero bienvenida la 

crítica, bienvenida a la supervisión de parte de la 

comunidad, porque yo no pierdo de vista que, la Empresa 

de Aseo de Bucaramanga es de los ciudadanos, porque la 

Alcaldía tiene 99.9% de las acciones; por eso tal vez 
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también, aunque nosotros estamos en un mercado de libre 

competencia, todo lo que pasa en la ciudad, es culpa de 

la Empresa de  Aseo de Bucaramanga, en términos de aseo, 

y aunque a veces hay zonas como La Ciudadela, o como el 

sector de Provenza, que son por acuerdo de barrido, no son 

de nuestra área de influencia, las atendemos; y pareciera 

que es la empresa de aseo cuando se presenta alguna 

dificultad, cuando es la competencia la que está allá, 

pero entendemos que es la ciudad;  la situación actual del 

relleno, en resumidas cuentas es: estamos en la fase 5 de 

la celda de respaldo 1, esa fase, esa celda fue construida 

con 7 fases, las dos últimas fases son las que mejoran los 

factores de seguridad a nivel estático y dinámico de la 

corona de la celda 4, y la celda de respaldo dos, que está 

por construirse; estos recursos no obedecen al normal 

desarrollo del relleno, son recursos para la fase de 

estabilización, por tanto se acordó con los municipios, 

que ellos son quienes lo van a proveer, el municipio de 

Bucaramanga ha estado muy juicioso, por proporcionar los 

recursos, por eso se llevó a cabo la construcción de la 

celda respaldo 1, el año inmediatamente anterior; el 

municipio de Piedecuesta también; Girón está haciendo sus 

mejores esfuerzos, y Floridablanca creo que está 

entendiendo y dimensionando cual es el problema para 

aportar los recursos; desafortunadamente el año pasado los 

municipios no fueron tan juiciosos, y no pudimos 

repotenciar la planta de tratamiento de lixiviados, la 

cual se encuentra operando, pero se encuentra operando en 

el límite superior de su capacidad, es necesario 

repotenciarla; ¿por qué es necesario repotenciarla?, 

porque los diseños que hizo el Ingeniero Jaime Suárez, en 

este momento para generar condiciones de estabilidad, 

hacen que se acelere el proceso de salida de los 

lixiviados, no es que sean más ni que sean menos, si no 

hace que se acelere ese proceso, y por eso tiene la planta 

trabajando en el límite superior de su capacidad ,que 

estamos esperando, ya nosotros como EMAB contratamos la 

construcción del box curver, que es la primera obra, para 

el desarrollo de la construcción de la celda de respaldo 

dos, el municipio de Bucaramanga ya firmó el convenio con 

la EMAB, el municipio de Piedecuesta ya lo firmó, 

esperamos que hoy el municipio de Girón y el municipio de 

Floridablanca puedan firmar esos convenios, para poderle 

garantizar a la ciudadanía con obviamente la aprobación 

del ANLA y el Señor Juez 15, la culminación de la fase de 

estabilización que tiene un período en el tiempo de más o 
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menos 15 meses; siempre tratamos de dar escenarios más 

bien prudentes y no muy optimistas, para poder tener algún 

margen pequeño de maniobra, porque, pues los diseños de 

las celdas se hacen con base de una geomorfología, que 

puede cambiar a la hora de la construcción, y con una 

densidad de relleno que también puede variar, y con un 

asentamiento producto de la misma extracción de lixiviados 

y de gases y de la misma distribución en el relleno; en 

conclusión, en este momento la EMAB está desarrollando 

todas las actividades con el rigor técnico, desde el 

diseño hasta la ejecución de la obra y esperamos tener por 

lo menos 15 meses para disponer, entre tanto, aunque no 

es competencia de la EMAB, los municipios del Área 

Metropolitana, y ese tema pues a la mejor el área, están 

identificando un nuevo sitio que más allá de relleno como 

lo visualizamos nosotros, tiene que ser un parque de 

energías, ¿cómo aprovechamos esos residuos?, ¿cómo 

disponemos la menor cantidad?, y ¿cómo somos capaces de 

volver plata para los ciudadanos el manejo de las 

basuras?; en cuanto a los contratos concejal pues desde 

el año 2015 el contrato para la extracción de lixiviados 

se suscribió por 15 - 20 años todavía está vigente, no es 

digamos que, no es tan fácil como ustedes pueden entender 

dar por terminado de manera unilateral un contrato con, 

no es imposible seguramente pero con las complicaciones 

que eso puede tener y con las con los riesgos que eso 

puede acarrear, y vuelvo y manifiesto que “El Carrasco” 

se cierra no poniendo un candado y se cierra, si no hay 

que continuar con las actividades de mantenimiento Y 

seguramente con el aprovechamiento de la luminosidad, para 

generar energía eléctrica y extracción de gases, para 

poder convertirlos en bonos verdes y por qué no, pensar 

en hacer minería en el relleno para poder generar alguna 

otra utilidad, en resumidas cuentas, ese es el estado 

actual de “El Carrasco”, no sé si, si nos vamos a referir 

al cuestionario, o si espero las preguntas, o  cómo 

continuamos con el tema. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el concejal Fabián Oviedo. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO 

PINZÓN: Presidente es que con respecto al cuestionario yo 

tengo unas observaciones adicionales, para si quiere, no 

sé, proyectamos de pronto el cuestionario, ya todos lo 

tienen ahí de las respuestas que dieron la, ante la 

proposición la Empresa de Aseo, ¿sí? ¿lo tienen todos?, 

eso como ahora lo enviaron por correo, por la política del 
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no papel, no sé si proyectarlo; pedir el favor a Sistemas, 

Presidente que nos pueda proyectar las respuestas del ANLA 

en el cuestionario que se hizo para el respectivo debate. 

PRESIDENTE:  Pedimos el favor al Ingeniero de Sistemas que 

nos ayude con la visualización acá en pantalla de las 

preguntas. Concejal, pero no sé si para darle orden a las 

intervenciones como hay varios citantes, culminamos con 

él, o más adelante todos van a intervenir, y nuevamente 

le damos la palabra, porque pues, acá están varias 

personalidades también presentes. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL FABIÁN OVIEDO: Son 

observaciones chiquiticas para que las responda de una vez 

del mismo cuestionario. (Proyección del cuestionario).  

Bueno en la pregunta, Doctor que yo hice: ¿Cuál es la 

situación actual de los de los estudios y Obras a ejecutar 

para llevar a cabo adecuadamente el plan de cierre?, Usted 

ahí responde que los estudios están ejecutando por parte 

de Geotecnologías JAS, que es del Ingeniero Jaime Suárez, 

excelente profesional desde el 3 de octubre del 2018 y el 

2 de enero del 2020 se siguen elaborando esos estudios, 

desde el 3 de octubre del 2018, la pregunta hacer a  estos 

estudios que se están elaborando de acuerdo a la situación 

de la estabilidad que vaya presentando las celdas 

clausuradas, con qué factor de seguridad se puede afirmar 

que no se puedan presentar nuevos deslizamientos en la 

celda, en las celdas clausuradas, que sí puede firmar 

usted, como gerente de la EMAB o el diseñador, que con las 

obras ejecutadas y las propuestas, no se va a presentar 

una nueva inestabilidad en las celdas clausuradas, lo 

anterior se manifiesta porque no se puede dejar el más 

mínimo riesgo en el municipio de Bucaramanga, dejarle una 

herencia de pasivo ambiental sobre un relleno clausurado, 

y dejar definido y documentado quién asume los costos si 

esto se presenta: el ANLA, la EMAB o los municipios, o 

solamente los que aprueban los diseños?; es importante 

hacer esa claridad, porque la responsabilidad que se tiene 

bajo esta consultoría, es lo que en el futuro podrá 

determinar los responsables en caso de que se presentara 

algún deslizamiento por esas obras de estabilización. En 

cuanto a la ejecución de las obras de estabilización de 

las celdas clausuradas, se responde con actividades que 

se han desarrollado para la estabilización de las mismas, 

señalando como es conocido la inestabilidad presentada, 

en cuanto a la ejecución de las obras, entonces señor 

gerente, se sabe que todo no ha sido tan perfecto por los 
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atrasos de los aportes de los municipios como usted lo 

manifestaba hoy, que  ojalá se firme en estos convenios 

lo más pronto y eso giros se puedan desarrollar en el 

menos tiempo posible para que son municipios entiendan el 

compromiso que ellos tiene  también en esta problemática; 

esos municipio se comprometieron a dar y ejecutar las 

obras de medicación y no entiendo, por qué no señala en 

su documento, esa eventualidad siendo un compromiso 

firmado y no cumplido, causando atrasos en la 

implementación de las obras del plan de cierre, será que 

esta omisión por parte suya, qué consecuencias tiene el 

no pago de estos compromisos,¿ sí?, o qué, o saber usted 

qué acciones ha tomado para presionar a los comprometidos, 

que son los municipios del Área Metropolitana, y quiero 

ver por qué no se presenta en forma gráfica los estudios 

elaborados, es necesario llevar a cabo el cierre adecuado, 

los diques de contención en su ubicación, los niveles de 

relleno para la estabilización de las celdas clausuradas, 

los filtros, el Boss curver, sería bueno pues que usted 

nos hablará mucho más técnico de esta consultoría que se 

está adelantando, las actividades de impermeabilización, 

las empradizaciones, el manejo de los gases, etcétera, 

señalando las actividades ejecutadas y terminadas y sus 

efectos; las actividades que faltan por ejecutar y la 

funcionalidad en el plan de cierre para instalar, para 

ilustrar, a los compañeros concejales, esto que es lo que 

aspiraba  que se presentara en el informe, por parte de 

la Empresa de Aseo de Bucaramanga, ya que es una importante 

socialización que se entiende y debe ser lo más didáctica 

posible, y por esto, es que las comunidades protestan por 

falta de información adecuada, porque, pues, lo que usted 

decía, el desconocimiento también de visitar allá el tema 

de lo que usted está trabajando ahora, y pues tiene mucha 

mejoría según lo que usted acaba de exponer pues la 

comunidad de pronto, falta esa socialización y esa manera 

pedagógica de entender, que es lo que se está 

implementando y si esos malos olores, realmente se están 

produciendo de “El Carrasco”, por una mala operación, o 

finalmente son otras entidades las que están generando 

esos olores en  el área y todo el mundo pues al entender 

un mal olor, de una vez asume que es el tema de “El 

Carrasco”, entonces sería importante como conocer, en qué 

basa esa consultoría y tener imágenes al respecto para 

saber cuáles son las obras de mitigación, y sobre todo lo 

más importante de esto, es saber quién va asumir con esa 

responsabilidad, si usted está dispuesto a que avala esos 
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diseños de esas obras, porque en el futuro se llega a 

presentar una tragedia con eso y tienen que existir los 

responsables; en la pregunta dos: se habla constantemente 

que el cierre de “El Carrasco”, son en fechas muy próximas, 

pero en el presupuesto presentado vemos que para llevar a 

cabo la actividad, la estabilización con escombros y/o con 

tierra, porque se tiene que pensar, que si la 

estabilización se cerrara “El Carrasco” hoy, y no se 

pudieran disponer más escombros en esa, en esa área, pues 

ese relleno tendría que traerse y rellenarse con tierra 

que generaría otro tema ambiental, que no es lo más viable 

para esto; yo creería que lo más viable es estabilizar con 

los mismos residuos sólidos que se están recibiendo, en 

esa presupuesto, en la estabilización con escombros o con 

tierras de la celda de respaldo 2, se programa su 

terminación para el 15 de septiembre del 2021, estoy en 

desacuerdo con que se lleve a cabo esa actividad, si es 

necesaria para llevar a cabo un buen plan de cierre, que 

mitigue el pasivo ambiental, mi pregunta es: ¿el Juez está 

totalmente desinformado de las actividades necesarias a 

ejecutar?, porque anuncia tanto cierres por parte del 

juez, si todavía faltan  actividades de estabilización de 

celdas clausuradas, es que ahí es lo que decía en un 

principio, si nosotros no le hacemos entender, y tenemos 

que de pronto construir una mesa de trabajo hasta con el 

mismo juez e invitarlo, de manera extraoficial, no 

solamente entre abogados y entre temas jurídicos, sino 

también entre temas técnicos para que él tenga una mayor 

percepción de lo que está pasando porque yo lo que veo 

Doctor, es que para hacer un cierre de manera responsable, 

quizá sea más de 15 meses, porque estabilizar eso es 

bastante el área que falta por estabilizar y por eso 

quisiera conocer, según la teoría y el estudio del 

Ingeniero Jaime, el cómo proyecta ese tiempo, porque, yo 

en lo que tengo y en lo poco que he podido observar, la 

cantidad de metros cúbicos que faltan por rellenar para 

darle la estabilidad a ese terreno, pues es considerable; 

en la pregunta tercera: si bien es cierto, que la empresa 

de Aseo de Bucaramanga, su función es la prestación del 

servicio domiciliario de aseo, no debe quedarse callado 

sin denunciar estos incumplimientos de documentos 

firmados, yo sí pienso mi Doctor que, hay que ser más duro 

con este tema con respecto a los otros municipios, ya que 

están afectando la ejecución adecuada de la implementación 

de un pasivo ambiental, para lo cual se requiere en los 

recursos, y esto no podría convertirse en una omisión del 
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actual gerente, o sea no quiero entender que de pronto es 

por falta de responsabilidad suya que estos recursos no 

hayan llegado a la empresa de aseo, porque los alcaldes 

tienen que entender la gravedad del asunto, y tiene que 

girar esos recursos lo más pronto, y que eso también que 

uno, como un punto en las conclusiones de este debate, 

nosotros debemos presionar a su municipio, porque también 

tienen responsabilidad en el tema de las obras que se 

deben realizar, y en la cuarta: se debe preguntar que 

señale el mayor valor por tonelada, que afectaría al 

usuario en cada escenario si se llevase a cabo este cierre 

sin tener el adecuado, el nuevo sitio de disposición 

final, de los residuos sólidos, este es el momento para 

hacer claridad, si nosotros disponemos en otro lugar, 

¿cuántos son los sobrecostos y qué es lo que implicaría 

precio vs. toneladas de residuos sólidos, entonces eran 

como las observaciones Doctor, sería bueno pues que me 

diera respuesta de esas cuatro preguntas en cuanto a lo 

que no se expresó en esas respuestas. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra Doctor Pedro. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR PEDRO JOSE SALAZAR GARCÍA: Gracias 

Presidente, pues Concejal, la verdad no incluimos los 

estudios técnicos, tratando de hacer el ejercicio, un poco 

más entendible para todos, porque, digamos con todo 

respeto, si hablamos de resistividad eléctrica y 120 nodos 

cada 1.5 m para determinar estabilidad, puede ser que eso, 

digamos, confunda; eso no quiere decir que los estudios 

no estén disponibles para quien lo requiera, yo atiendo a 

la semana por lo menos un derecho de petición al día, de 

diferentes temas, y por supuesto estoy dispuesto a dar la 

información para que, quien quiera, la revise, los 

estudios están, ustedes conocen el trabajo y la 

trayectoria del Ingeniero Jaime Suárez, y pues la 

evidencia que es lo más importante del cumplimiento de 

esas actividades la podemos ver en “El Carrasco”, y pues 

para eso hacen los seguimientos permanentes el ANLA con 

sus piezómetros, con sus inclinómetros, con su análisis 

de topografía, para determinar; digamos que en ese punto 

la información está, quien quiera pueda verla y 

seguramente me comprometo a entregarla este Concejo, para 

que pues ustedes hagan los respectivos análisis y aportes 

que consideren pertinentes. En cuanto al tema de quién 

garantiza y firma, que efectivamente los estudios 

determinan que “El Carrasco” no se va a caer, digamos que 

hay unos factores de seguridad que se determinan y se 
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analizan, dependiendo si son en condiciones estáticas, en 

condiciones dinámicas y están asociadas a los niveles de 

saturación en cada una de las celdas, principalmente y a 

los movimientos en términos de topografía que se perciban; 

pero es difícil que alguien diga efectivamente “El 

Carrasco” no le va a pasar nada, porque puede haber alguna 

condición ajena a lo que se contemple entre el estudio; 

un terremoto un sismo de alta intensidad, que no garantiza 

la estabilidad del relleno, lo que sí puede garantizar el 

geotecnista, es decir que el relleno está cumpliendo con 

unos factores de seguridad de la norma sismorresistente 

la NSR-10, que es la que se asocia para rellenos, porque 

no hay una norma específica que diga esta norma es para 

rellenos, entonces nos basamos en esa norma y es la que 

ha hecho el Ingeniero Jaime Suárez; lo que sí podemos es 

hacer los análisis y determinar que se encuentran dentro 

de normas para cumplir, ahora bien, recordemos que la 

Autoridad Nacional de Licencias Ambientales, es quien 

siempre con base en los estudios que le presentamos 

viabiliza o no, la continuación del relleno, y ¿cómo lo 

hace?, pues no me quiero entrar en el terreno del ANLA 

pero lo hace obviamente teniendo en cuenta los estudios 

que se le proyectan, los factores de seguridad y las 

condiciones que puede evidenciar en el relleno, sino, no 

autorizaría la disposición, y nosotros estamos sujetos al 

cumplimiento de lo que diga el ANLA, es más si ustedes 

miran el Juez y me adelanto un poco en una respuesta, el 

señor Juez 15 Administrativo es una de las personas que 

más entiende el tema de rellenos, porque lo ha estudiado 

porque lo deletreado, porque la coge uno a uno, y siempre 

en sus autos deja la posibilidad y la facultad de que en 

el tema técnico, quien es competente es el ANLA; si ustedes 

ven por ejemplo, el auto de diciembre 19 dice: manténgase 

la disposición hasta el 5 enero, dice solamente el ANLA 

es quien puede modificar esta fecha, enviamos en ese caso 

particular para analizar un ejemplo que nos ilustre más, 

en ese caso enviamos los estudios  y el ANLA la autoriza 

hasta el 13 de febrero como se lo proyectó la EMAB,  en 

el entendido de que la estabilidad hasta la fase 5 está 

totalmente garantizada, esa es la fecha, el Juez creía que 

la fase 5 terminaba el 5 de enero, y termina el 13 de 

febrero, por eso autorizaron la disposición él ANLA y a 

su vez el Juez, hasta el 13 de febrero; entonces digamos 

concluyendo los estudios están disponibles para quien los 

quiera ver, yo los voy a hacer llegar al Concejo Municipal 

para que ustedes los tengan, y los puedan analizar. ¿Por 
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qué residuos y por qué no tierra?, esa es en principio 

cuando se estableció este plan de cierre se pensó en 

clausurarlo con residuos, pero resulta que la velocidad 

de generación de residuos, de tierra, perdón, de 

materiales de construcción es el 50% de lo que se generan 

de residuos sólidos para disponer, entonces la velocidad 

de llenado era mucho más lenta, y el manejo muy diferente, 

además recordemos que la recolección en los (no hay 

claridad en la palabra pronunciada) lo llamamos 

escombreras en el lenguaje popular, está en este momento, 

es una economía de mercado que está manejada por un 

privado, entonces tendríamos que empezar a conseguir, a 

captar ese mercado y las actividades de estabilización 

serían mucho más demoradas con escombros, que con tierra, 

por eso incluso la celda de respaldo dos, que en principio 

se ha planteado con escombros, se le solicitó autorización 

al ANLA para que no fuera con escombros, sino con residuos; 

otra pregunta era ¿por qué el Juez da tanto cierres?, lo 

que ya la respondió el Juez es una persona, si se quiere 

decir técnica en este tema, él maneja los conceptos porque 

yo lo he escuchado en diferentes escenarios, y él siempre 

se apoya en el ANLA repito, que es quien tiene la facultad 

para determinar la viabilidad en la continuación de la 

disposición o no, la responsabilidad de las alcaldías y 

mi responsabilidad como gerente, para vincularlos y para 

evitarlos, mire el año pasado creo que le envié si se 

requiere en términos de comunicaciones tal vez 10 

comunicaciones al alcalde de Floridablanca, pero no sólo 

son comunicaciones porque cualquiera podría decir, pues 

yo firmo una carta y la actualizo, no; también acudimos 

al ANLA, también acudimos al juez, acudimos al Señor 

procurador, hemos acudido hasta el gobierno nacional, hace 

tres semanas estuvimos reunidos en el despacho del 

Viceministro de Vivienda, los 4 alcaldes del área 

metropolitana, o subdelegados, la superintendente de 

servicios públicos domiciliarios, la procuraduría para 

asuntos ambientales a nivel nacional, entre otros, 

haciéndoles ver la importancia y la necesidad del giro de 

los recursos para la construcción de la celda de respaldo 

dos; así mismo, el año pasado esta gerencia y el presidente 

de la junta directiva, tomó la determinación en octubre 

30, de notificarle al Señor alcalde de Floridablanca en 

su momento Héctor Mantilla, que de no girar los recursos, 

le cerraríamos el recibo de residuos, y tuvimos la 

intervención y efectivamente tuvo la intervención del 

Señor Procurador, el Doctor Alberto, está en la Mesa, 
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quien muy gentilmente hizo sus buenos oficios y nos citó 

a una Mesa de Trabajo donde también participó el Área 

Metropolitana de Bucaramanga; y fue en esa mesa donde 

logramos que el alcalde de Floridablanca incrementara su 

participación en los recursos que tenía que hacer, porque 

para las dos primeras obras la celda de respaldo uno y la 

repotenciación de la planta de tratamiento de lixiviados, 

que tienen un costo de 7200 millones, a ellos les 

correspondían 1819 millones, y sólo había firmado un 

convenio por 900 millones; con el trabajo de esa mesa, se 

comprometió a suscribir un adicional por 400 millones, 

llegando a mil 300 en ese primer ejercicio, de no haber 

sido por la presión de no haber sido por esa convocatoria 

por el apoyo decidido de la Procuraduría, y de los demás 

entes, no habría sido posible que eso se lograra; ahora 

bien, desde las mesas de empalme hemos comunicado, hemos 

enviado desde la EMAB, a los concejos municipales, el año 

inmediatamente anterior, los presupuestos y el estado de 

las obras para garantizar que entre los presupuestos de 

este cuatrienio, quedaran incluidos, los enviamos a los 

presidentes de los concejos; hemos compartido 

comunicaciones, vuelvo y les repito con el Señor Juez que 

es quién está liderando el tema desde el punto de vista 

judicial y la EMAB ha tratado de hacer todos los esfuerzos 

y más, que han estado su alcance; celebro que en este 

momento el Concejo de Bucaramanga me esté apoyando, y que 

así mismo los alcaldes de los municipios hayan entendido 

la dimensión, es muy sencillo de entender, con lo que 

pagan de dos meses su plan de emergencia, que no soy el 

indicado para evaluarlo pero en el caso de que funcione, 

ese es la valor de los aportes que ellos deben girar para 

garantizar más la estabilidad, entre tanto se ubica un 

nuevo sitio de energías, por no seguir pensando en un 

sitio para continuar enterrando basura, ese es el 

argumento tal vez más poderoso que siempre exponemos ante 

ellos para que tomen conciencia, pero ya el municipio de 

Floridablanca firmó el convenio incluso para la celda dos 

de respaldo de este año, y vuelvo y repito, espero que 

Girón, el municipio de Piedecuesta, perdón, espero que 

Girón, Floridablanca hoy podamos perfeccionar la minuta y 

dejarla firmada; respecto de los costos pues obviamente, 

los costos se incrementan, concejal y toda la audiencia, 

los costos se incrementan por lo menos en un 80% del valor, 

nosotros hicimos una proyección de los costos, donde 

ustedes pueden ver los costos con estación de 

transferencia y sin estación de transferencia, realmente 
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son una proyección tímida, de lo que podría costar, porque 

si nosotros miramos, vemos en el ejercicio, que 

necesitaríamos si no tuviéramos estación de transferencia, 

en el entendido de que pudiéramos llevar nuestros residuos 

hasta Medellín o hasta Cúcuta, 43 recolectores de 

capacidad de 12 toneladas cada uno, y que esos 43 

recolectores para llevar esas quinientas toneladas, 

tuvieran la capacidad de recoger durante 8 horas, 8 horas 

viajando a Medellín y ocho horas de retorno, no está 

incluido la diferencia tenemos 15 recolectores propios de 

la EMAB, tendríamos que comprar 28, si no tuviéramos 

estación de transferencia; ahora bien,  construir una 

estación de transferencia en este momento, estos datos son 

datos con los cuales se construyó la resolución 153 pero 

es un tema dinámico, porque puede estar cambiando incluso, 

porque es afectado por la diferencia en cambio, porque 

algunos de los materiales utilizados son importados, a hoy 

el último ejercicio que hacía la semana pasada con un 

proveedor revisando la estación de transferencia, puede 

costar 7000 millones de pesos, y nosotros no podemos 

transferirle a nuestros usuarios, las ineficiencias que 

como empresa y como líder del tema tengamos, pero en el 

tema de la tarifa Se incrementa por lo menos 80%, acabo 

de nuestros usuarios es un tema supremamente descabellado 

pensar en eso, por eso la importancia de que tengamos los 

dineros para la construcción de la celda respaldo dos y 

poder ir entre tanto buscando el nuevo sitio. No sé si se 

me queda, se han agotado las cuatro preguntas, no sé si 

se me quedó alguna por responder. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO 

PINZÓN: Presidente sería bueno, antes de continuar con las 

intervenciones, declarar la sesión informal, para tratar 

lo del tema pertinente a la operación de los habitantes 

que están acá, del sector El Porvenir, creo que son dos o 

una persona, que van a intervenir de a cinco minuticos 

cada uno, por favor. 

PRESIDENTE: ¿Honorables Concejales, aprueban sesión 

informal?  

SECRETARIO: Ha sido aprobada la sesión informal Señor 

Presidente. 

PRESIDENTE: Por favor, damos la palabra a los invitados 

que mencionó el Honorable Concejal Fabián Oviedo. Por 

favor Sistemas nos colabora con el tiempo de cinco 

minutos. 
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INTERVENCIÓN DEL SEÑOR HORACIO REY: Buenos días, les 

traigo un saludo del barrio Porvenir, yo soy el Presidente 

de ONG, ambientalista desde el año 1999, muchas gracias 

Honorables Concejales por esta oportunidad, un saludo a 

los medios de comunicación hablado y escrito, que me dan 

esta oportunidad para expresar lo que hemos vivido 

nosotros desde cuando llegamos al barrio El Porvenir. 

Cuando nosotros llegamos a este barrio creamos esta ONG, 

y por el barrio El Porvenir, estraban 34 municipio 

llevando sus basuras, por El Porvenir entrando por ese 

lado, a raíz de  nuestra lucha, logramos de sacar 17 

municipios, hoy hay esos 17 municipios y se logró la 

entrada por el lado donde está tránsito; quiero pedir con 

mucho respeto que no hay peor ciego que el que no quiere 

ver, y me refiero al Señor Gerente de la EMAB, ¿por qué?, 

porque no ve que hay chulos, porque no ve que hay malos 

olores, porque allí todo es perfecto, empezando de que ese 

no es relleno sanitario, es un enterradero de basura, es 

por esto que yo, con mucho respeto, digo estas cosas,  

dejo en manos del Honorable Concejo y en manos de  aquí, 

el Señor Presidente, todos estos documentos porque es la 

prueba; miren ustedes los chulos atacando los aviones, es 

que en El Porvenir duermen también los chulos por los 

olores, a ellos les gusta, aquí se los dejo Señor 

Presidente, dejo la sentencia del Señor Juez, que el Señor 

Gerente dice que va a tener que hablar con el juez, dice 

el Señor Juez: sírvase acreditar la entrada definitiva de 

los recursos señalados en los convenios número datos 91 y 

demás respectivamente a la Empresa de Aseo de Bucaramanga, 

EMAB, para ejecutar la fase 1 y fase 2 del plan de 

desmantelamiento y abandono del sitio de disposición final 

de “El Carrasco”, y continúa el Señor Juez; tercero: de 

conformidad a lo dispuesto en el artículo sexto de la 

audiencia de verificación y cumplimiento del fallo del 30 

de enero del 2019 en concordancia con el artículo sexto 

de la audiencia del 8 de febrero de 2019 la resolución 

número 00153 del 11 de enero del 2019 y número 01798 del 

6 de septiembre del 2019, expedida por la Autoridad 

Nacional de Licencias Ambientales ANLA, es importante 

advertir a las partes vinculadas al incidente de desacato, 

para que la disposición de los residuos sólidos para la 

fase de estabilización del sitio de disposición final “El 

Carrasco” finaliza el 30 de mayo; están pidiendo 15 meses, 

para seguirnos haciendo daño, ojalá que no vaya a ser que 

estos 15 meses, que seguramente la ANLA se las va a dar, 

porque el que tiene poder, manda; espero que el Honorable 
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Concejo no se preste para estas cosas, y vea nuestra 

situación que hemos vivido durante tantos años, allí en 

El Porvenir se viven enfermedades, contaminación, al 

ambiente y a la salud, allí se producen partículas 

cancerígenas, allí se desvaloriza nuestra propiedad, esto 

no es que yo lo diga, es con pruebas y por eso dejo los 

documentos, la propiedad con estudio se ha desvalorizado 

del barrio El Porvenir, es por esto que nosotros en nuestra 

lucha y aquí dejo un comunicado de la opinión de los 

barrios y las ciudades afectadas por esta situación de 

contaminación que vivimos nosotros, y la ciudad, porque 

ustedes que son gente del pueblo, saben lo que estoy 

diciendo que es la verdad, y miren ustedes, todo es por 

culpa de los alcaldes que han venido burlándose de la 

sentencia del 2011, sentencia del Tribunal de Santander 

que ordenó el cierre del botadero de basura “El Carrasco”, 

y hoy pretendiendo de burlarse del Señor Juez 15 

Administrativo, para burlarse y con licencia de la ANLA, 

seguir botando basura y haciéndonos el daño, estos 

documentos los dejo aquí, y por estos decretos de 

emergencia sanitaria, la ciudad está en curso de una 

demanda cuantiosísima y está en el Consejo de Estado para 

un fallo y condenar esta ciudad; gravísimo!, porque yo 

quiero esta ciudad y  vamos a hacer nosotros también 

víctimas, así recibamos la indemnización, pero no estoy 

muy de acuerdo con esto, pero nos han traído a esto y por 

eso nosotros, para defendernos hemos tenido que acudir y 

la demanda ya  está con turno para fallo y con magistrado-

ponente para que se dicte la sentencia, como les dije 

antes, mil disculpas por estas cosas, pero es que es 

emocionante, yo como presidente de una organización no 

gubernamental, de una ONG y que ha estado en la ANLA y 

ante el Ministerio  del Medio Ambiente, es por esto que 

me emociono, y ver a un Honorable Concejo de Bucaramanga 

respaldando estas cosas, muchísimas gracias a todos 

ustedes, que Dios los guarde, y que no vayan a seguir 

permitiendo que se burlen de las decisiones de la justicia 

porque estamos en un país y en un estado de derecho y aquí 

en los alcaldes con decreto de licencia sanitaria, se han 

burlado de estas decisiones, como les dije, muchísimas 

gracias Honorables Concejales, que estén muy bien, mil 

disculpas. 

PRESIDENTE:  Muchas gracias, don Horacio Rey, le pido el 

favor nos deje los documentos; vamos a dar la palabra a 
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Zenaida Castillo, edil de esta comunidad, Sistemas me 

colabora con el tiempo, me hace favor. 

INTERVENCIÓN DE LA SEÑORA ZENAIDA CASTILLO: Buenos días, 

le doy gracia a Dios por la vida de ustedes, y que Dios 

nos de sabiduría y Justicia, respecto a mi voz, esto es 

efecto de 30  años que hemos olido todas las basuras de 

todos los municipios, tenemos muchos enfermos en El 

Porvenir, hay casos de sida, de dengue, dengue 

hemorrágico, eso es a nivel nacional, pero en El Porvenir 

usted se separa después de la cancha del relleno, usted 

se para en cualquier sitio del Porvenir, y usted los 

zancudos se le pegan al cuerpo, yo si le pido al presidente 

acá de la EMAB, pues ustedes son los que reciben el 

billetico de los 17 municipios, “donde hay basura, hay 

plata”,  entre comillas esto es una mafia también, ahora 

nosotros no podemos guardarnos la basura, sabemos que es 

necesario que se haga esto, sabemos que es necesario yo 

no van a poder dar esto tiempo para para sacar la basura 

de acá, les voy a decir por qué: en 8 meses en el 2009 

vino el Ministro Ordóñez, acá tengo la copia, donde él dio 

un fallo y el dio conducta disciplinaria y una 

investigación a los alcaldes del municipio, y si él no lo 

pudo hacer, que el vino directamente y planteó eso acá, 

que es paisano de nosotros, eso es una mentira; a nosotros 

no nos van a sacar ningún Carrasco, primero porque no hay 

el sitio, desde el 2009 nos vienen trayendo así, cuando 

se va a cumplir la sentencia declaran emergencia sanitaria 

y pare de contar. Señor Presidente de la EMAB, yo le traigo 

una solución, yo fui Edil en el 2008 y estuve en Pasto 

Nariño, dicen que los pastusos son…, pero mentiras, son 

gente muy inteligentes, tienen el mejor sitio de residuos 

sólidos que yo haya visto, mejor que ni los que trajo don 

Horacio de por allá y el ingeniero Rodolfo, que trajo unos 

buenos ingenieros para hacer la máquina procesadora de 

residuos sólidos, yo sé que eso no, no lo van a sacar, lo 

único que sí les pido acá a los Honorables Concejales que 

se levante un proyecto de parte de ustedes, donde la 

comunidad no solamente El Porvenir, son 28 barrios, es más 

toma Quinta Estrella, Estoraques, parte del anillo Vial, 

parte de allá terminando ya El Bosque, ya se ha extendido 

demasiado los olores, de pronto como el Señor Gerente de 

la EMAB, yo lo entiendo, él no vive en El Porvenir, tanto 

así que nosotros los del barrio El Porvenir, llega alguna 

persona y dice: pero estos olores de dónde son? a uno le 

da hasta pena invitar a alguien a la casa, entonces como 
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nosotros ya tenemos 30 años de estar ahí, ya estamos 

aclimatados y  nos toca, porque qué más; yo le pido al 

Presidente de la  EMAB y a los Honorables Concejales, que 

se levante un proceso de indemnización a favor de 

nosotros, mientras el día así sean dos, tres, cuatro, 

cinco años, el tiempo que se tome, para que cada municipio 

se lleve su mugre, que nos hagan el favor y nos indemnicen, 

que del recibo del aseo de nosotros del agua y la luz, nos 

quiten el costo del aseo, nosotros somos los perjudicados 

durante tantos años;  señores Honorables Concejales, 

hagan, levanten ustedes un proyecto que los 17 municipios 

junto con la EMAB, nos tengan un mantenimiento de nuestra 

comuna, que es la comuna 11, la más afectada, no solamente 

el barrio El Porvenir, que nos pongan, que la EMAB nos 

haga un mantenimiento de poda de árboles constantemente 

para los zancudos, que nos quiten del servicio del agua, 

el servicio de aseo y de alcantarillado; ¿cómo lo van a 

hacer?, señor Presidente de la EMAB, eso es problema suyo,  

junto con los alcaldes de los otros municipios que vienen 

y traen el aseo, queremos que nos hagan el favor, y el 

mantenimiento y las fumigaciones, aunque esto no compete 

a esto, pero ustedes los Honorables Concejales, son los 

aptos para hacer el control fiscal a la Secretaría de 

Salud, que nosotros como testigos del Porvenir, como 

afectados, que nos hagan rápido urgentemente las brigadas 

en el segundo sector, que quiere decir de la cancha hasta 

abajo hasta el Anillo Vial, allí están las empresas, está 

Mecón, está la ladrillera Bautista, está la finca El 

Porvenir que son 30 familias, que cada familia contiene 

15 personas, multipliquen; estamos nosotros el segundo 

sector, que es todas las casas del Porvenir, entonces yo 

le pido al Señor Presidente de la EMAB, que  mientras 

solucionan a dónde llevan el mugresito, pues que realmente 

lo solucionen, nosotros vamos a poner la demanda 

indemnización general al Estado, porque nosotros somos los 

afectados, no sé si oyen como suena mi voz; tengo pruebas 

de que el barrio Porvenir está afectado con partículas 

cancerígenas, ¿por qué?, porque nosotros somos los que nos 

hemos comido durante 30 años todo esto; también le pido 

al Señor Presidente de la EMAB, que se haga responsable 

de que nuestro barrio debe de tener lo mejor, si usted 

hace esto Señor Presidente de la EMAB, nos indemniza, 

mueve montañas así como mueve toda la basura, y nos pone 

a nosotros lo mejor para nuestro barrio, hasta de pronto 

lo esperamos un poquito tiempo más, pero no digas fecha 

del 22 de Septiembre, porque eso es una mentira, declaran 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 28 

de 98 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

emergencia sanitaria y nosotros quedamos en la mismas, 

entonces lo que sí le pido a los concejales, porque si 

venimos acá señores concejales, en el nombre de Jesús todo 

poderoso, acá  hay gente que es Cristiana, Dios nos puso 

a nosotros como autoridad es para hacer cumplir la ley y 

la ley es que se levante un proyecto entre ustedes los 

concejales, me encargo a traerles todo lo que ustedes 

necesiten, copias de personas que han muerto por pulmones, 

por respiración, por alergia, los niños son afectados en 

una alergias terribles, pero yo sí le digo al señor de la 

EMAB, que por favor urgente nos mande la fumigación al 

barrio El Porvenir, en el segundo sector es el más 

afectado, que el señor que dirige lo del relleno, relleno 

sanitario y a continuación hay un relleno que están 

rellenando no se sabe para que es, dicen que para canchas  

o no sé, que por favor eso le echan agua, porque nosotros 

tras de que nos comemos el olor, nos toca comernos el 

polvo de todo lo que llevan allá, entre esos escombros, 

se está votando en la finca El Porvenir, Señor Presidente 

de la EMAB, anote esto para que mande a investigar, detrás 

de la finca El Porvenir, están botando basura, no se sabe, 

como dijo ayer el concejal, no se sabe si son otras 

personas y le estamos echando la culpa al Carrasco, que 

están botando basura y todas está familias son afectadas, 

pongámosle atención a esto; Señores Concejales, imagínese 

que un Bucaramanga está afectada por falta de trabajo, no 

me vayan a suspender el tiempo, porque me paro acá y hablo, 

y hablo, y hablo ¿por qué?, porque tras de que no tenemos 

trabajo, y todas las empresas están desde el segundo 

sector, desde la cancha el terreno, hasta abajo del Anillo 

Vial hicieron la 105, sí está muy bien, efectivo, por ahí 

mismo van a entrar los camiones del aseo, pero nosotros 

queremos Señor Presidente de la EMAB y Señores Concejales, 

anoten esto, por lo menos nos den a nosotros esa virtud 

de tener lo mejor en El Porvenir; ahora les quiero decir 

otra cosita, si nosotros vemos que este fallo no se cumple, 

entonces nosotros nos veremos obligados a traer una 

multinacional y meter una empresa que nos responda, pero 

les dejo la inquietud; nosotros necesitamos urgentemente 

que los concejales y el alcalde le exijan a la EMAB y le 

exijan a la Secretaría de Salud, que no nos hagan  esas, 

esas campañas que nos hacen tan ridículas, de inyectar los 

perros y solamente los perros, y esas campañas que venga 

la vacuna para la influenza y no sé  qué, nosotros 

necesitamos que nos manden todos los jugueticos, una 

brigada de salud con todos los jugueticos para que vea 
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todo lo que va a salir de El Porvenir; también led pido a 

los señores de la EMAB, que anoten, que nos quiten vuelvo 

y le repito que nos quiten del recibo del agua: el 

alcantarillado y aseo, que esa sea una parte de la 

indemnización de 30 años, es fácil, señor de la EMAB, 

señor Presidente de la EMAB, es facilísimo, que los 17 

alcaldes le paguen a usted para que nos indemnice a 

nosotro; muchísimas gracias, que esto no se quede, porque 

esto lo hemos hecho muchísimas veces, desde el 2005 y 

nunca ha pasado nada, pero veo que acá hay gente con temor 

de Dios y veo que están concejales, ya no podemos decir 

que es que son unos pícaros, que están los mismos ya hay 

otros, vamos a ver qué hacen ustedes por nosotros, porque 

es la única solución, entonces muchísimas gracias a todos 

perdonen que les haya quitado el tiempo, pero recuerde 

Señor Presidente la EMAB, no es nada en contra suya, porque 

usted es un empresario y sabemos que eso genera billetito, 

pero sí, si usted nos tiene contentos al Porvenir, con 

todas, con los mejores, salud que la Secretaría de Salud 

nos ponga el puesto de salud 24 horas; 24 horas, Señores 

Concejales, imagínense somos los afectados de seis mil  

habitantes, y no tenemos sino un puesto de salud y saben 

qué?, nos toca de seis a seis, y nos toca cuando ellos 

digan, porque no hay más, póngale soluciones, ustedes 

cogen la platica, se benefician  y nosotros, chévere, pare 

de contar, esperamos en otro tiempito que nos toca, pero 

que nos saquen el aseo definitivamente, muchísimas 

gracias, que Dios los bendiga. 

PRESIDENTE: Bueno Doña Zenaida a Usted muchas gracias y 

Honorables Concejales. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN: 

Presidente, una moción de procedimiento, es que el audio 

en el recinto no es bueno y no escuché nada de lo que 

dijeron las dos personas, no sé si puedan repetirlo 

nuevamente o no griten, los escuchamos; porque es que 

ustedes ven que la acústica es muy difícil, no sé concejal 

Javier si quiere que repitamos los dos, las dos personas, 

pero no entendimos nada, sólo le entendí a la señora lo 

de los juguetitos, y me preocupa es que el interés de 

escuchar la comunidad es saber cuáles son sus 

preocupaciones, entonces no sé si modular el volumen o 

pedirle a los que van hablar a continuación, que no hay 

necesidad de…(pausa). Perfecto me parece que la idea, 

Presidente discúlpeme, me parece que la idea que da la 

señora es buena.  
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PRESIDENTE: Okey. 

INTERVENVIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN: 

Que nos lo pasen por escrito, para poder, porque es que 

no entendimos varias de las cosas que dijeron, para poder 

escuchar bien, el audio no es bueno cuando levantan la 

voz. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable Concejal, vamos a 

hacer verificación del quórum para levantar la sesión 

informal y continuar con este importante debate, dándole 

el uso de la palabra a los funcionarios que están acá, 

invitados y citados, Señor Secretario. 

SECRETARIO: Verificación del quórum.  Señor Presidente, 

le informo que han respondido 15 Honorables Concejales por 

lo tanto hay quórum decisorio en la plenaria, y se ha 

levantado la sesión informal. 

PRESIDENTE: Bueno levantada la sesión informal, 

continuamos por favor dándole el uso de la palabra al 

Doctor Gilberto Moreno, Director del Área Metropolitana. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR GILBERTO MORENO: Muy buenos días, 

Honorables miembros de la Junta Directiva del Concejo 

Municipal, Honorables Concejales, miembros del presente 

debate, en nombre del Área Metropolitana un cordial 

saludo, más que todo quiero enunciarle que ha hecho el 

Área Metropolitana en desarrollo de esta problemática de 

“El Carrasco”. El Área Metropolitana desde el año 2018 

suscribió un convenio con la Alcaldía de Bucaramanga, para 

llevar a cabo la construcción de parte del buscolver que 

está, que se requería para la protección de la Quebrada 

de la Iglesia, ese proyecto se vio muy muy afectado por 

cuestiones netamente técnicas, ya que al momento de su 

ejecución no se pudo cumplir a cabalidad el 100% del 

convenio, siguiendo su trazado por parte de la EMAB, que 

es lo que acaba de mencionar el Doctor Pedro Ruíz Gallo, 

pero con respecto a lo que están llevando en la segunda 

etapa; consecutivamente en el año 2019, el primer, el 8 

de febrero, la junta metropolitana elevó a hecho 

Metropolitano la disposición de residuos sólidos del Área 

Metropolitana; con ese hecho metropolitano pudimos llevar 

a cabo un proceso que estamos adelantando con la UIS, con 

la suscripción del convenio que se suscribió en el año 

2019 exactamente, y se viene a hacer el acta de inicio en 

junio del 2019 dado a que se requería por parte de la UIS, 

una serie documentación para poder iniciar el trámite del 
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convenio respectivo; a partir de junio del 2019 empieza 

la UIS con su trabajo de estudio para encontrar el nuevo 

sitio de disposición de residuos sólidos para el Área 

Metropolitana y más que para el Área Metropolitana, para 

toda la región que se beneficia de ese de ese servicio; 

hasta ahora estamos llevando el proceso de consolidación 

de ese estudio como tal, que nos arrojó unos puntos claves 

que queremos mencionar ahora cuando sea la participación 

de la UIS respectivamente, esa es parte técnica que con 

la que se dice a la junta de la presidencia quisiera 

manifestarles que mi posición, mis manifestaciones, vamos 

a hacer un análisis jurídico por parte del Doctor Helbert 

Panqueva, que es la persona que lleva muchos años dentro 

del desarrollo de esta actividad, y posteriormente 

tocaremos la parte técnica con la UIS, que nos va a decir 

claramente en que está el estudio y cómo se está llevando 

a cabo ese proceso; aprovecho este momento para pedirle 

al Honorable Concejo que nos acompañen en la mesas 

temáticas, porque se ha suscitado inconveniente de tipo 

de…, como ya el impacto que se está referenciando hacia 

Lebrija, hemos tenido inconvenientes y hemos querido 

llevar dentro de las mesas temáticas una visita, porque 

requiere la UIS, llevar una visita para mirar el sitio 

propio del terreno, para poder determinar sus condiciones, 

es para que nos involucremos dentro de este proceso de las 

mesas temáticas, junto con la Procuraduría que nos está 

acompañando, y proponerle bien sea al Juez 15 para que nos 

decrete inspección judicial el sitio donde tenemos 

determinado con la UIS para poder llevar a cabo a la 

disposición del nuevo sitio de disposición final; a groso 

modo eso es lo que ha realizado el Área Metropolitana, 

además del acompañamiento técnico y jurídico que a todas 

las mesas técnicas, a las dos mesas técnicas, perdón mesas 

temáticas ha desarrollado, por lo tanto su participación 

ha sido muy activa en el desarrollo de la consecución del 

sitio, el sitio nuevo para disposición de los residuos 

sólidos, ya como vemos no va a ser del Área Metropolitana 

sino que va a ser más que todo regional en beneficio de 

la comunidad y de los 17 municipios que están depositando 

en la EMAB; una solución que estamos llevando a cabo, 

queremos que seamos partícipes de este proceso para que 

el Concejo nos acompañe en esas mesas temáticas y poder 

dar una solución pronta, porque más o menos para el mes 

de marzo ya tenemos el estudio fase 2, donde vamos a tener 

ya la respuesta por parte de la UIS, quien nos va adelantar 

parte de su estudio para demostrarle que ya tenemos 
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dislumbrado un sitio donde podamos llevar a cabo la 

disposición de residuos sólidos; por lo tanto Presidente 

para darle el uso de la palabra al Doctor Panqueva para 

que siga con su  consecución con la parte jurídica y 

después pasamos con la parte técnica con la UIS. Muchas 

gracias.   

PRESIDENTE: A usted Doctor Gilberto, damos el uso de la 

palabra al Doctor Helbert Panqueva, Jurídico del Área 

Metropolitana. 

INTERVENCIÓN EL DOCTOR HELBERT PANQUEVA: Bueno muy buen 

día Honorables Concejales, a la Mesa Directiva, invitados, 

a la comunidad en general, yo me voy a permitir hacer un 

poco una explicación muy corta, de lo que ha sido el 

contexto en el que el Área Metropolitana de Bucaramanga a 

participado digamos en lo que ha sido la búsqueda de la 

solución a esta problemática, y del por qué finalmente se 

llega, digamos que a la necesidad de tener un nuevo 

estudio, que  es digamos la gran pregunta que se hace la 

opinión pública y la comunidad en general diciendo bueno 

pero otro estudio, ya cuántos estudios se han hecho y no 

se ha solucionado este problema. Realmente ya lo decía el 

Concejal Fabián Oviedo, haciendo un poco la cronología de 

lo que ha pasado en el relleno sanitario “El Carrasco”,  

que viene con la problemática realmente desde el año de 

1974-77 hasta el 98; ese relleno funcionó prácticamente 

como un botadero a cielo abierto, no había en Colombia una 

legislación específica para manejar este tema y fue un 

tema que se volvió una problemática a nivel nacional; en 

el año de 1998 es la primera vez en el que se aprueba un 

Plan de Manejo Ambiental para el relleno, lo aprueba la 

CDMB; en el 2000, en el 2002 aparece digamos que el primer 

decreto del Ministerio del Medio ambiente, que trata de 

reglamentar el tema de rellenos y es el 1713 y ordena, le 

da un plazo de 2 años a todos los municipios en Colombia 

para que esos botaderos de basura se conviertan a la 

tecnología de relleno sanitario, ¿eso por qué es 

importante? porque ahí se inició ese proceso y se empieza 

a tratar de convertir ese botadero de basura a cielo 

abierto en un relleno sanitario, y aparecen unos 

impedimentos que después son los que van a jugar un papel 

importante desde el punto de vista jurídico y técnico en 

la decisión del juez popular: ¿cuál?, ya lo mencionaba Don 

Horacio, el tema del cono de aproximación con el 

aeropuerto; ese fue uno de los grandes problemas para que 

el relleno finalmente no se pudiese licenciar y tuviese 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 33 

de 98 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

que acogerse a un régimen de transición y funcionar con 

Plan de Manejo; la cercanía a los 1000 metros con respecto 

a la ubicación del barrio El Porvenir, por ejemplo; los 

pasivos ambientales que venían de esos 30 años sin tratar 

los lixiviados, el tema de olores ofensivos, con esa 

conexidad que tiene a temas de salud pública, entonces, 

esos elementos complejos desde el punto de vista técnico 

y jurídico, fue lo que los que nunca dejaron que “El 

Carrasco” se convirtiera en un verdadero relleno sanitario 

desde el punto de vista jurídico, porque después fue 

reconocido con ese Plan de Manejo, por los dos ministerios 

el de vivienda y el día ambiente como un relleno sanitario 

y por eso fue que se pudo finalmente cobrar la tarifa de 

esa forma; en el 2003 ante la imposibilidad de 

convertirse, desactivó la licencia ambiental y digamos que 

tenían en cuenta las dificultades ambientales que tenía 

en el 2003 es la primera vez en el que se ordena el cierre, 

desde el punto de vista ambiental del relleno, y empieza 

a darse todo ese movimiento también social y popular en 

el barrio El Porvenir, y se presenta la acción popular en 

el 2007, después de presentada esa acción popular se falla 

en primera instancia en el 2009, después en segunda 

instancia en el 2012, en el 2011 perdón, y arranca todo 

el proceso de las emergencias sanitarias que van desde el 

30 de septiembre del 2011 hasta la fecha; en teoría se 

vencería la última ahorita el 30 de septiembre del 2020, 

pues miren como en esta cronología analizamos varios 

hechos que son importantes, desde el 2011 a un hecho que 

realmente digamos que generó también un cambio en la forma 

como estábamos mirando “El Carrasco” en los últimos años, 

fue lo que ocurrió el 3 de octubre del 2018 o sea desde 

el 2011 al 3 de octubre del 2018 sucedieron 5 emergencias 

sanitarias; el Área Metropolitana de Bucaramanga 

actualiza, aprueba la actualización de SPMA del 2000 del 

2012 en el 2014, y en el 2014 también sucede que por la 

digamos que el conflicto que había jurídico entre CMB y 

Área Metropolitana, el Ministerio le sustrae su 

competencia y se la traslada a la ANLA, que es la que 

desde ese momento ha venido ejerciendo el control para ese 

Plan de Cierre y Clausura y pues clausura, por eso es que 

aparece la ANLA ahí en ese proceso. Hechos importantes en 

los que ha participado la el Área Metropolitana de 

Bucaramanga, en el año 2005 estando en esa crisis de no 

saber cómo cerrar “El Carrasco”, se construyó el primer  

PEJIS Metropolitano, tenía 5 programas, realmente en el 

2005 en la implementación de ese PEJIS Metropolitano, no 
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fue exitoso, ahí ya se empezaron a hablar para contestar 

parte de la pregunta que nos hicieron, se empezó hablar 

de Chocoa, de Peñas, de Monte Redondo y de Chocohita, que 

son los que históricamente otros sitios que han dicho, 

pero bueno ¿qué es lo que pasa?, ¿por qué no hemos podido 

llevar y ¿por qué no hemos podido colocar en 

funcionamiento un de esos dos sitios?, ahí  sucede algo 

atípico también en Colombia, Chocoa logró obtener la 

licencia ambiental, logró superar la acción popular, 

después de una discusión de casi 6 años y sin embargo por 

la oposición social y porque hoy el municipio declaró esos 

predios de utilidad pública, teniendo esas condiciones, 

no ha podido entrar en funcionamiento ese relleno 

sanitario; ahora en el 2015 se hizo otro nuevo estudio, 

el del el del 2005 que fue ese PEJIR, además en un convenio 

que hubo entre Gobernación y Área Metropolitana se 

hicieron todos los estudios para tratar de viabilizar 

alguno de esos cuatro sitios, fue imposible hacerlo; 

después en el 2015 se le pagó también a una empresa una 

consultoría a una empresa que se llama SOLAME, de la ciudad 

de Bogotá y se analizaron 17 alternativas diferentes; unas 

eran proyectos, ya tenían algunos trámites adelantados, 

otras eran simplemente ideas, pero tampoco fue posible que 

ninguno de esos sitios y casi que el estudio arrojó era 

que la celda 4 era la que nos solucionaba la contingencia 

por lo menos temporalmente para seguir disponiendo, celda  

que posteriormente en el 2018 se desliza y colapsa y genera 

pues la crisis que generó ese día el 3 de octubre del 

2018. Ante ese panorama tan complicado y ocurrido el 

evento el 3 de octubre, el juez toma una serie de 

decisiones que de alguna manera fueron como innovadoras 

pero fueron consecuencia también de la preocupación por 

la estabilidad de “El Carrasco”; la primera vez que dice 

vamos a crear dos mesas técnicas que van a funcionar de 

manera permanente, una para que se pueda finalmente 

ejecutar el Plan de Cierre, Clausura y Pos clausura del 

relleno, y la otra que debe trabajar paralelamente y 

manejando muy bien los tiempos para la búsqueda del nuevo 

sitio, y como lo ha advertido la Procuraduría, la más 

importante debe ser la de la búsqueda del nuevo sitio, o 

la nueva tecnología para no hablar solamente de la 

tecnología de relleno, sino de las 6 o 7 tecnologías que 

existen actualmente en el mundo, pero desde un punto de 

vista pragmático y objetivos de que se pueda realizar y 

solucionar el problema, como ya lo escuchaban de las 

comunidades, en el corto y en el mediano plazo, sin 
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soluciones mágicas, sino que realmente técnicamente se le 

pueda dar esa solución, entonces empiezan a trabajar esas 

dos mesas técnicas, y dentro del marco de esas dos mesas 

técnicas, la de plan de cierre tiene que buscar recursos 

hasta por 20 años, porque es que “El Carrasco” si se cierra 

pues, va a seguir generando unas afectaciones que tienen 

que ser tratadas y manejadas y van a ser extremadamente 

costosas y los municipios tienen que preparar 

especialmente Bucaramanga para mirar a ver cómo trata esos 

pasivos ambientales por ese tiempo, por eso no ha sido tan 

fácil consolidar ese Plan de Cierre; y la otra, la de la 

búsqueda del nuevo sitio, pues ante ese panorama al hacer 

un estado del arte y buscar toda esta información y darnos 

cuenta que ninguno de los 16 municipios que actualmente 

disponen, preguntándole en esas mesas técnicas existía 

otra posibilidad, los estudios no habían no habían salido 

buenos, tocó tomar la decisión entre todos los actores de 

esa mesa técnica, donde están los ministerios, están las 

autoridades ambientales, están los representantes y los 

equipos técnicos de cada uno de los municipios, están, ahí 

en la Procuraduría, la Contraloría, están todos los 

actores y de ahí se tomó la decisión de hacer ese estudio, 

a el estudio no es consecuencia ni de la voluntad de una 

sola persona, ni fue un capricho del Área Metropolitana, 

ni fue que apareció la UIS, no!; duramos casi dos meses 

trabajando en unos términos de referencia y analizando 

todo el contexto, entre todos estos especialistas para 

tomar la decisión de que inicialmente la Sociedad 

Santandereana de Ingenieros, intentara, digamos que 

presenta la propuesta y hacer pero por un impedimento que 

hubo de su presidente nos tocó trasladarle esa 

responsabilidad a la UIS, quien cogió ese documento que 

había sido construido en esa mesa técnica, le incluyó 

algunas situaciones técnicas  y es el que finalmente firma 

el convenio con el Área Metropolitana de Bucaramanga para 

la búsqueda de ese nuevo sitio, pero digamos que para ya 

terminar, esto ha sido dentro de la orden judicial y los 

tiempos son supremamente importante, acá ya es un  tema 

de revisar y hacer una planificación y de que exista esa 

verdadera voluntad política para que podamos las dos 

situaciones que van paralelamente, poderlas coordinar para 

buscar realmente la solución definitiva; se nos están 

presentando dificultades como lo mencionaba el Director, 

y ahorita la UIS ya va a explicar todas las características 

técnicas, y cómo ha sido ese proceso para poder realizar 

ese estudio que ya llega a la tercera fase y donde hemos 
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encontrado la dificultad natural o lógica de cualquier 

sitio que no quiere o cualquier municipio, que no quiere 

que le pongan su relleno sanitario al lado, pero de alguna 

forma bajo el concepto tal vez no del relleno sanitario o 

que hemos satanizado que hemos conocido siempre, sino por 

un parque de energía renovables, una cosa diferente, 

podamos llegar a unos acuerdos colectivos y poder avanzar 

en esa solución, de lo contrario, si no nos ponemos de 

acuerdo, sino agilizamos eso corremos el riesgo de que 

final el Juez, tome la decisión de cerrar materialmente 

“El Carrasco”; ya lo volvió a ordenar ambiente, eso que 

se hizo en el 2003, se hizo en el 2014 también, de cerrarlo 

ambientalmente y se hizo también ahorita el 31 de enero 

del 2019; volvió y lo ordenó, o sea se han ordenado tres 

veces el cierre material de “El Carrasco”; pero ese cierre 

material por las características de lo que es la 

prestación del servicio público y la conexión con la salud 

pública, no se ha podido hace.  Y ya para terminar otro 

tema importante, supremamente importante, es debemos 

pensar en el tema de los planes de contingencia, de todas 

maneras a pesar del trabajo que está haciendo la EMAB, el 

riesgo de que vuelva a suceder algún evento y no tengamos 

donde disponer los residuos, es un riesgo que siempre va 

a estar ahí, entonces hay que pensar en los planes de 

contingencia, trabajar eso con mucha seriedad el tema de 

los planes de contingencia, para que no nos vayamos a 

quedar en algún momento digamos, sin la prestación del 

servicio público de aseo, es básicamente digamos que ese 

es el contexto, en el que ha participado el Área 

Metropolitana como una entidad que tiene la capacidad 

articular las voluntades de los alcaldes y también como 

con una entidad que tiene la preocupación de ayudar a 

solucionar el tema de la problemática de la disposición 

final de residuos sólidos en el Área Metropolitana de 

Bucaramanga; le cedo la palabra al Ingeniero Sandy, de la 

Universidad Industrial de Santander, que es el que ha 

liderado el proceso, digamos que técnico para el estudio 

que pretende buscar una nuevas áreas para poder construir 

esta nueva tecnología. 

PRESIDENTE: Bueno ingeniero Helbert, gracias, entonces 

damos el uso de la palabra al Ingeniero Sandy Yáñez, de 

la Universidad Industrial de Santander, tiene el uso de 

la palabra Ingeniero. Ya coordinamos, entonces Sistemas 

se necesita para presentar unas proyecciones. 
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INTERVENCIÓN DEL INGENIERO SANDY YANES:  Buenos días, 

agradecer la invitación que le hacen a la Universidad 

Industrial de Santander en este tema tan importante, nos 

acompaña con el equipo de la universidad, el profesor 

Wilfredo del Toro, Director de la Escuela de Ingeniería 

Civil, delegado por el por el Señor Rector para liderar, 

dirigir este proceso, este estudio; el profesor Amado 

Guerrero que nos está liderando uno de los componentes del 

estudio, que es el componente socio-territorial, uno de 

los de mayor importancia y otros, otro personal del equipo 

técnico; bueno, voy a tratar de resumir el ejercicio, voy 

a pasar muy rápidamente, porque vamos a tratar de hacerlo 

en 15-20 minutos, el avance de las dos fases que se han 

ejecutado en el estudio, de las 3 que tiene previstas, el 

estudio; entonces, primero hacemos énfasis el convenio del 

132 de 2019, tuvo como Acta de Inicio junio 18 de 2019, 

en este momento se tenía previsto finalización marzo 3 de 

este año, en este momento se encuentra en suspensión, 

desde el día 17 diciembre, ahorita explico  las causales; 

el objetivo precisamente es una asesoría técnica, como 

explicaba el Doctor Panqueva, se definió un alcance en el 

estudio, se definió una metodología general, y esa se 

discutió en las mesas técnicas durante 2 meses en conjunto 

con la Sociedad Santandereana de Ingenieros y la 

Universidad está implementando esa metodología ya 

prevista, entonces este es como el resumen general de la 

metodología, son tres fases fase 1, 2, 3, como ven ahí en 

la en la figura: la fase 1, es una escala regional, 

entonces diferencia con otro estudio, este estudio rompe, 

porque no arranca de tres o cuatro o seis o 10 sitios 

específicos, sino que precisamente arranca del estudio del 

territorio, ¿de cuál territorio?, casi 60 km alrededor del 

actual Carrasco, esos parámetros fueron definidos también 

en la mesa técnica que les comentaba, entonces estamos en 

la primera fase, alcanzamos a estudiar 3850 kilómetros 

cuadrados, en el entorno del área metropolitana, a una 

distancia que se miden por vías  de no más de 60 

kilómetros; de esa esa primera fase, después de estudiar 

desde muchas perspectivas, desde muchos enfoques, muchas 

áreas del conocimiento, es identificar áreas potenciales, 

a lo último o la conclusión de la fase 1, es identificar 

unas áreas potenciales que suman 30 kilómetros cuadrados; 

la fase 2, que ya también se ejecutó en la parte técnica 

y que está ahorita en observaciones por el Área 

Metropolitana, es a un nivel de detalle, a una escala 

mayor, a una escala más detallada, en esas áreas 
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potenciales no más, y ahí entonces el trabajo se 

intensifica para poder identificar dentro de esas áreas 

potenciales posibles sitios; y por último, viene la escala 

local, que esa sí ya sería una evaluación técnica, 

económica, social, ambiental, de esos dos o tres sitios 

con factibilidad para mirar cuál es el que tiene una mejor 

puntuación, o una mejor calificación, y poder dar la 

conclusión del estudio; si bien el estudio, ese es el 

alcance general a la parte derecha pueden ver todas las 

actividades que son necesarias posteriores al estudio, 

entonces posterior al estudio de la universidad, que es 

el equivalente a un estudio ambiental de alternativas, se 

tendrá que hacer la gestión predial, los estudios de 

ingeniería de detalle para la construcción de este 

proyecto de infraestructura, los estudios de impacto 

ambiental, las autorizaciones y trámites ambientales, así 

como la actualización del PEJIL y el esquema ordenamiento 

territorial del municipio donde se seleccione el sitio, 

entre otras actividades ya de intervención sobre el 

predio, para llegar realmente a poder disponer en ese 

sitio; entonces esta como está aquí, es el área de 

estudios, este es un polígono bastante grande, el área 

metropolitana está en el centro, o la zona urbana de 

Bucaramanga está en el centro, pero podemos llegar al 

norte, casi que hasta El Playón, el sur hasta el Cañón del 

Chicamocha, hacia el occidente podríamos llegar al peaje 

que comunica la vía Barrancabermeja y hacia la derecha o 

hacia el occidente también podía, es un área bastante 

grande, la metodología arrancaba en la fase 1 a partir de 

la información disponible, o sea de lo que todas las 

entidades públicas conocían y tenían disponible y 

entregaron a la universidad para que fuera cotejada en 

esta evaluación.  Se dividió el trabajo en cuatro áreas 

temáticas: socio-territorial, geociencias, la ingeniería 

de residuo como tal y el análisis multicriterio o de toma 

de decisiones; en los aspectos sociales y territoriales 

entonces está todo el tema ordenamiento territorial 

vigente y los aspectos sociales, económicos, que vamos a 

ver más adelante; las geociencias, estudian las aguas, las 

geoformas, los cuerpos hídricos y los aspectos bióticos y 

ecosistémicos y el tema de ingeniería de residuos que 

llegamos a mirar el tema de la logística, la 

infraestructura y los requerimientos operativos que 

requiere un proyecto de esta envergadura; entonces la 

metodología a grandes rasgos, la voy a explicar con esta 

imagen, se definen unas prohibiciones o restricciones 
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entendiendo esto prohibiciones o restricciones del 

territorio para la localización de nuevo relleno, esas 

prohibiciones están soportadas en marcos normativos, sí?, 

y las restricciones desde el punto de vista técnico, 

también tienen un soporte en el marco normativo, y algunas 

condiciones desde el punto de vista del grupo técnico e 

incorporado al proyecto por parte de la Universidad, de 

tal manera que las prohibiciones y restricciones anulan o  

excluyen digamos, la posibilidad de localización de un 

relleno sanitario, las áreas que no quedan excluidas, son 

las que llamamos zonas con disponibilidad, pero esas zonas 

sin disponibilidad, pues también tienen una calificación, 

podría ser regulable, regular, aceptable u óptimo; óptimo 

para la localización de esa infraestructura, de tal manera 

que uno sería la peor calificación en términos de la 

localización de este proyecto y cinco sería la mejor 

condición; de esta manera vamos a definir múltiples, 

múltiples que pueden ser más de 20 factores que se han 

tenido en cuenta en los análisis de la fase 1 y el análisis 

de la fase 2, sí?, y aquí hago un paréntesis para que me 

entiendan, esto es un tema bastante, bastante, complejo y 

es una problemática no sólo de Bucaramanga, es de todo el 

país; muchos de estos criterios van en contra, digamos ahí 

hay unas, desde la misma normatividad, ahí también hay 

unos enfrentamientos desde el punto de vista conceptual, 

por un lado ante toda la problemática uno ve como el 

Ministerio trata de ir flexibilizando algunos criterios 

en el marco normativo, el Ministerio de Ambiente empieza 

a poner el contrario, digamos muchos más elementos a tener 

en cuenta para para el licenciamiento de este tipo de 

proyectos; pero así como está eso, hay muchos otros 

variables que vamos viendo adelante, que empiezan a entrar 

en conflicto; esto es parte del equipo técnico que le 

comentaba voy a pasarlo rápidamente, y empezamos con el 

tema por ejemplo de socio-territorial, esto es fase 1, en 

el caso por ejemplo de la parte socio-territorial algunos 

de los criterios que se tuvieron en cuenta por ejemplo: 

el aislamiento de las zonas urbanas, en este caso se tomó 

aislamientos de casi un kilómetro a cualquier perímetro 

urbano o área de expansión urbana con nueva centralidad 

proyectada, si?; en todos los 16 municipios, porque 

prácticamente el área de estudio abarca los 16 municipios. 

En las categorías de uso del suelo, se dio la prelación 

al ordenamiento vigente, de tal manera que cualquier suelo 

de protección establecido con la normatividad vigente de 

ordenamiento territorial, fue excluido al tenerlo en 
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cuenta como un criterio de restricción, pero por otro lado 

el POT también tiene identificado algunas zonas con 

potencialidad para la disposición, en este caso se tomaron 

como 5, estoy hablando de algunos de los criterios; esto 

es la parte espacial de cómo empieza esa área de estudio 

a dibujarse esas restricciones y esas prohibiciones que 

aparecen en negro, por ejemplo lo que ven en el centro es 

el casco urbano de Bucaramanga y todas esas pepitas rojas 

que se ven alrededor, son los aislamientos a los centros 

poblados, cabeceras; aquí vemos por ejemplo, como el 

territorio, se analiza, se caracteriza en la parte 

izquierda y en la parte derecha, ya entonces centrarse una 

calificación en la parte izquierda, todo esas zonas 

verdes, que se ven ahí son áreas que son suelos de 

protección dentro del marco dentro de los ordenamiento 

territorial vigente, y como esas zonas se van excluyendo 

poco a poco de las áreas potencialidad; otro tema desde 

el punto de vista social, que podemos ver y podemos 

evidenciar con las comunidades, con los comentarios de las 

comunidades, es cómo nos aislamos a zonas de baja 

densidad, zonas con poca presencia de la comunidad,  

cierto?, entonces se tomaron dos criterios, que es como 

el tamaño predial en este caso pues se castiga, digamos 

esa, esa fragmentación predial, que implica también una 

densidad y se buscan zonas donde tenga una alta, alto 

tamaño de la propiedad, y por otro lado la densidad 

poblacional tomada como fuentes, todas las fuentes 

oficiales existentes que en este caso sería el censo rural 

y los censos poblacionales en el sector rural, se hicieron 

mapas de densidad de la población rural dispersa, no del 

centro poblado, porque ya eso quedó excluido; entonces eso 

son por ejemplo algunas de las gráficas en como los colores 

en general vamos a…, las verdes son los que tienen 

potencialidad de acuerdo a sus criterios y los rojos o 

naranjas son los que tienen restricciones o prohibiciones; 

en este caso estamos viendo a la izquierda el tamaño 

predial y a la derecha estamos viendo la densidad predial, 

rural dispersa. En el tema de las geociencias se estuvo 

analizando desde aspectos biológicos, aspecto 

geomorfológico, geotécnicos entre otros, y ahí desde el 

punto de vista litológico, desde geología, hay unas áreas 

que fueron excluidas netamente, que son las áreas que 

podrían generar cuevas, el sistema cástico, que es un gran 

transportador de fluidos subterráneos, de agua 

subterránea, entonces esos fueron identificados y 

excluidos; además de eso pues se empezaron a identificarse 
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algunas otras litologías que podrían ser factibles para 

este caso. Aquí hago un paréntesis para que vean dos 

criterios y empiecen a ver la complejidad del tema; por 

ejemplo: para el tema, hay dos aspectos que se contradicen 

en términos técnicos, o por un lado hay que buscar unos 

suelos de alguna manera sean los más impermeables 

posibles, para que en el caso de una eventualidad, no 

porque técnicamente no se pueda manejar, no, porque se 

puede manejar, pero ante una eventualidad no pueda 

infiltrarse esas aguas de lixiviados en las aguas 

subterráneas o en los acuíferos; entonces se buscan suelos 

precisamente que tengan una alta impermeabilidad, que no 

vayan a ser zonas de recarga de acuíferos; por otro lado, 

también tenemos que buscar zonas que tengan una 

estabilidad desde el punto de vista geotécnica, que no que 

no vayan a generar esta incertidumbre de deslizamientos 

en esas zonas, por ejemplo estos 2 criterios tienden a 

contrarrestarse, y podríamos decir que por ejemplo las 

zonas que tenemos cerca aquí al área de Bucaramanga 

relativamente son estables, pero son bastante 

impermeables, entonces por eso es que el análisis es 

complejo se tiene muchas disciplinas, muchos enfoques, y 

cada uno empieza a sopesar en la decisión final; por otro 

lado, la densidad de fallas, aislamientos a las fallas, 

aquí están, parte de las zonas que comentábamos ahorita, 

desde el punto de vista geológico, que son negadas para 

estas posibilidades, la densidad y la presencia de fallas 

en el territorio, el análisis de estabilidad a partir de 

los estudios que hizo el Servicio Geológico Colombiano; 

nosotros no tenemos zonas desde el punto de vista de baja, 

o baja amenaza digamos, para remoción en masa, nosotros 

tenemos es media y alta, en todo el territorio y hay que 

trabajar con eso; entonces desde el punto de vista de los 

suelos, se identificaron las clases agrológicas, las zonas 

que son de protección, las pendientes, utilizando 

determinantes también que tiene la CDMB, en este caso, 

prohibiciones totales mayores al 57%, unidad 

geomorfológica, se miraron las geoformas que más podrían 

asociarse a este tipo de proyectos; estos son algunas de 

las imágenes que representan, por ejemplo las rojas que 

ven acá son todas las zonas de pendientes mayores a 57% 

que quedan prácticamente excluidas del estudio; desde el 

punto de vista de geoformas, hay una geoformas que es, que 

son propicias digamos unas carcasas, que son propicias 

para el relleno, y otras que de pronto no lo son tanto, 

aquí se califica este tema.  Un tema que se incluyó, 
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digamos precisamente por todas las quejas de la comunidad,  

el tema de los olores ofensivos, y para entender el tema 

los olores ofensivos hay que entender los vientos, y ¿cómo 

se comportan los vientos?, donde en la posible 

localización del relleno sanitario, entonces se cogió toda 

el área de estudio, se identificaron los centros poblados 

más importantes, áreas urbanas, áreas de expansión, y se 

hizo una segmentación para cada uno de sus segmentos, se 

analizó la dirección y la velocidad del viento, para mirar 

cuáles áreas podrían ser afectadas; este es el mapa que 

concluye, que pueden ver ahí: zonas naranjas, son zonas 

con alta restricción para la localización de rellenos 

sanitarios; las zonas verdes tendrían menos resistencia 

en la medida que la población es un poco dispersa, no hay 

una concentración, en ese caso. Otros aspectos que es uno 

de los más importantes, que es el tema de aguas, no 

solamente aguas superficiales, sino también, aguas 

subterráneas, en este caso la norma sí es bastante 

explícita y aparecen una serie de rondas a los cuerpos de 

agua de más de 500 metros, estamos hablando de embalses, 

por ejemplo, lagos naturales, rondas permanentes a los 

cuerpos, redes de drenaje permanente, ríos, áreas 

inundables ya identificadas en los estudios de amenaza, 

captaciones, captaciones entregadas por la por la CDMB, y 

un punto que es complicado que es el área de recarga de 

acuíferos, entendiendo como acuíferos, pues esas reservas 

de aguas subterráneas, en este caso digamos los niveles 

de estudio que se tiene en la zona son muy, muy pobres en 

este caso vemos aquí por ejemplo las rondas hidráulicas a 

cuerpos lénticos, esas pepitas negras, que se ven ahí, son 

zonas donde se prohibirían dando ese aislamiento de 500 

metros; aquí tenemos los cuerpos o los drenajes y sus 

aislamientos y alguna calificación por la distancia, 

digamos a esos cuerpos de agua; aquí tenemos las zonas con 

inundación, identificadas en los POMCAS, en los Planes de 

Ordenamiento Territorial y los estudios específicos de 

amenazas, zonas rojas con zonas de amenaza, obviamente no 

podríamos colocar un relleno en este sitio, este es por 

ejemplo parte de las captaciones que se registraron en la 

CDMB, son múltiples todas esas manchas negras que están 

ahí, y también se tomó como criterio técnico excluir las 

cuencas abastecedoras de acueductos, no solamente de la 

parte urbana sino también de estos centros poblados, eso 

da la zona rojas que ven ahí, que es prácticamente todo 

el tema de montaña, de cordillera; aquí para el tema de 

la recarga entonces se hizo un análisis específico de la 
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universidad tomando variables como tipo de suelos, 

pendientes, uso y cobertura, geomorfología, densidad de 

las fallas, densidad de drenajes, precipitación de  

geología, para hacer un análisis estadístico identificar 

cuáles son esas áreas más propensas a recarga; otro 

paréntesis, para ir explicando y dando un poco de 

pedagogía, las áreas de recarga pues normalmente estamos 

pensando que de pronto son las zonas altas con mucha 

pendiente y con mucha vegetación, pero no, esas digamos 

son las zonas que son de importancia ecosistémica para la 

regulación de los caudales superficiales, pero las áreas 

de recarga de los acuíferos, por lo general tienden a ser 

suelos tipo arenosos, de baja pendiente, e inclusive 

pueden estar desprovistos de vegetación, que es lo que 

hacen que haga una mayor infiltración del agua que se 

precipita en el suelo; pero digamos el estudio que hay en 

las regiones todavía muy incipiente, estos son estudios 

muy costosos, y pues ustedes son conocedores un poco más 

por toda la problemática que el páramo de Santurbán sobre 

este aspecto, de la hidrogeología; entonces se 

identificaron fue esas zonas con alta potencialidades de 

ser zonas recargas y se excluyeron automáticamente, y ahí 

pueden ver como el Valle del Río de Oro y todo esta zona, 

zona alta, de una condición alta de recarga; en los temas 

bióticos y ecosistémicos  del mismo caso, se tomaron todas 

las fuentes que ven aquí en las en las figuras y se hizo 

un análisis desde este punto de vista, todo lo que está 

en el RUNAP, que es el Registro Único de Áreas Protegidas, 

que hay una prohibición total, zonas de páramo, humedales 

y hay unas restricciones técnicas, o sea del equipo 

técnico por ejemplo en el CONPES hay unos, hay unos 

ecosistemas de prioridad de conservación, se tuvieron en 

cuenta como restricciones, es decir esa zona se excluyen, 

digamos de la posibilidad de localización de rellenos y 

se empieza a mirar el restante para mirar cuáles serían 

las zonas con mayor afectación; este que está aquí es el 

mapa como conclusión de toda el aspecto biótico, la parte 

negra es todo lo que tiene que ver con el sistema de áreas 

protegidas, el sistema rojo son todos los ecosistemas que 

tienen una alerta digamos en este momento y las zonas que 

aparecen de color verde son las que podrían o no tendrían 

una restricción tan fuertes desde el punto de vista 

ecosistémico y podría entrar a buscarse en esas zonas. En 

el tema ingeniería de residuos, aquí otro paréntesis, 

entonces mientras por unos lados estoy tratando de 

aislarme de las comunidades, de los centros poblados, 
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tomando distancia, aislándolo, por otro lado, tenemos 

otros criterios que van en contravía, que es por ejemplo 

el tema de los costos de transporte, logísticos, porque 

eso estarían apuntando al incremento de los costos de 

transporte y evidentemente los costos de la tarifa; 

también, en el caso de la infraestructura, se analizaron 

la red Vial primaria, secundaria, terciaria, las 

características y las condiciones, no solamente actuales 

sino los proyectos que están cercanos, los que ya tienen 

una unos recursos garantizados, como por ejemplo, la ruta 

del cacao o algunos proyectos que ya están avanzando, como 

el Anillo Vial Metropolitano, se hizo el análisis de los 

vehículos que acceden actualmente al Carrasco, que pueden 

ser del orden de 200 vehículos por día, digamos que a 

partir de ese ejercicio se identificaron unas variables 

como conectividad, accesibilidad, el índice de costo de 

transporte por la distancia, en cobertura y seguridad.  

Aquí vemos algunas imágenes para que puedan ver las zonas 

que están verdes, zonas que tienen una buena conectividad 

Vial, es decir que están cerca a una vía y cerca al 

centroide de generación de residuos sólidos, que en este 

caso estaría sobre la meseta de Bucaramanga; recuerden que 

lo que estamos buscando es una solución regional, no es 

una solución para cada municipio, es una solución que 

pueda resolver el problema a nivel regional, entonces esta 

es la Zona Roja, son las zonas de difícil conectividad,  

para el transporte. Este es otro variable que llama 

accesibilidad, es que tantas vías existen en el sector, 

cuales están bien comunicadas, o no, en caso de que haya 

un deslizamiento en uno pueda tomarse usted una ruta 

alternativa, eso es básicamente la accesibilidad, 

dependiendo la densidad de vías, el tema de los costos de 

transportes se puede ver fácilmente en esta imagen, las 

zonas verdes que están ahí, que prácticamente no salen de 

las áreas urbanas del municipio de Bucaramanga, Florida, 

Girón, son los que conservaría el valor del costo del 

transporte, y los anillos que se van desprendiendo a 

partir de ahí, hasta llegar hasta los naranjas incrementan 

los costos de transporte, asumiendo no transferencia, no 

tener estación de transferencia; digamos que el déficit 

de cobertura, la no existencia de vías, y este último que 

es bien importante, porque fue uno de los criterios que 

más incidió en “El Carrasco”, que es el aislamiento del 

Aeropuerto Palonegro, en este caso se solicitó por escrito 

las condiciones técnicas al Aerocivil ellos respondieron 

con estas manchas de aislamiento, trece kilómetros 
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alrededor del Aeropuerto Palonegro y seis kilómetros, de 

3 tres a seis kilómetros para unos aeródromos que ellos 

tienen permiso de funcionamiento en la parte sur, se ven 

pequeños; se hizo el centroide de generación de residuos 

para poder ubicar donde sería el centroide, donde se está 

generando, obviamente Bucaramanga genera el 30% de 

residuos que están llegando al Carrasco, se hicieron unas 

proyecciones de esos residuos de acuerdo a las tendencias 

para saber cuáles serían los requerimientos  del nuevo 

proyecto, entonces el nuevo proyecto que estamos hablando 

para dar una vida útil de 30 años, más o menos requiere 

del orden de 100 hectáreas, eso es un kilómetro cuadrado, 

para que lo ubiquemos, un cuadrado de un kilómetro por un 

kilómetro, ese es el área que más o menos estaría buscando 

para el proyecto a nivel de 30 años, no todo se va utilizar 

para el relleno como tal, o sea la idea es que van a quedar 

las áreas operativas, que esto se convierta en un 

distrito, que haya aprovechamiento, pero el relleno es el 

último eslabón de esta cadena de valor; también se 

hicieron la proyección en este caso de biogás de acuerdo 

a los volúmenes y a los referentes que se tienen de otros 

rellenos, a partir del equipo técnico, ya se tiene una 

estimación del biogás que se podría generar en esa zona, 

y también se puede generar el caudal de lixiviados que 

podría tener ese proyecto, que puede estar entre 1 y 4 

litros por segundo, todo eso depende del manejo y la 

ingeniería con la que se haga el proyecto. Y por último, 

está la facilidad de construcción, es decir que el sitio 

tiene que tener el material disponible, no muy lejano, 

para poder hacer las coberturas que se van haciendo a 

medida que se van intercalando las capas, todas estas 

variable, entonces digamos que las zonas que tengan una 

condición adecuada para poder servir de cobertura de 

relleno, entonces el análisis multicriterio fue, tener en 

cuenta todos esos criterios, todo esos objetivos múltiples 

alternativas, múltiples evaluadores, para llegar a una 

puntuación en la zona de prohibición o restricción, 

entonces aquí por capítulos, esto que aparece en rojo, son 

las restricciones socio-territoriales, la mayoría 

ordenamiento territorial; el rojo, no; los grises donde 

podríamos llegar a ver, en este caso la de geociencias que 

comunica el tema de aguas, suelos y parte biótica, y esta 

que está aquí sería desde el punto de vista de transporte 

de la ingeniería, de la logística y los aislamientos 

precisamente al tema de aeropuertos. La conclusión es esta 

que se ve ahí y la verdad es que no hay muchas opciones 
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digamos en el territorio, todo lo que aparezca en rojo, 

negro, es que no, no podríamos, no tiene sentido seguirlo 

estudiando, digamos para la localización de un relleno 

sanitario, y aparecen algunas áreas disponibles que 

aparecen en esta imagen, como de color unas manchitas de 

color verde, aparece en algunos municipios como Rionegro, 

aparecen algunos unas pepas dispersas en Girón y la mayor 

concentración con viabilidad aparece en el municipio de 

Lebrija. la decisión digamos del equipo técnico y el 

acompañamiento y obviamente aquí están todas las variables 

y los pesos digamos desde este punto de análisis 

multicriterio para poder llegar a calificar, eso que 

quedaba disponible en un rango de 1 a 5, siendo 5 el más 

óptimo, uno el de peor condición, verde lo podemos ver ahí 

con más condiciones; entonces estos resultados se 

presentaron en el mes de noviembre del año pasado a las 

mesas técnicas, diferentes reuniones, digamos dentro de 

la Universidad Industrial de Santander y también se 

llevaron a hacer un primer acercamiento con las 

comunidades en el caso de Lebrija. Aquí un resumen, el 

caso de Piedecuesta prácticamente aparecen una manchas muy 

pequeñas, no tienen el área suficiente, y no alcanza ni 

siquiera la puntuación de 3 puntos, que sería como lo 

aceptable, en este caso de Girón aparecen unas pepas 

dispersas, unas manchas dispersas, la más grande por ahí 

de 40 a 60 hectáreas, y algunas con calificación por encima 

de tres, la mayoría por debajo de 3 puntos, lo que no le 

daría viabilidad, este es el caso del municipio de 

Matanza, tienen áreas pero muy mal, muy mal calificadas, 

y el caso de El Playón, en el caso de Río Negro también, 

y esto es el caso del municipio de Lebrija, entonces si 

pueden ver ahí en la mancha que se parece como de color 

gris, que es la cabecera municipal la vía que conecta 

Bucaramanga-Barrancabermeja, y el sector que estamos 

hablando acá, que es un sector más o menos que lo componen 

unas 4 veredas: Líbano,  Centenario, Canoas y El Cristal, 

básicamente son esas veredas las que están en esa zona con 

algo de potencialidad, se definió entonces como área de 

potencial, resultado la fase 1, este polígono que aparece 

en rojo en 30 kilómetros, tratando de aprovechar la mayor 

área verde con potencialidad, y con la disposición más 

cercana a la conectividad vial futura de la Ruta del Cacao, 

y la vía actual secundaria que es la que llamamos la vía 

Azufrada, este es digamos el polígono de resumen de la 

fase uno, nosotros ya en ese polígono avanzamos en los 

estudios técnicos y entregamos un informe en diciembre del 
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año pasado, al área metropolitana, que se está 

precisamente revisando, verificando porque ya esas áreas, 

dentro de esa área se han empezado a delimitar todavía aún 

más, son mucho más pequeñas de la que se han previsto con 

algunos resultados, digamos que el estudio de la fase 2 

es igual de largo que este, pero voy a tratar de mostrar 

el… digo, estamos todavía en revisión de este resultado, 

pero voy a tratar de mostrarles este que es como parte de 

la… los análisis de la fase dos son bastante detallados, 

se fueron a campo, se hizo inspección, cada uno de los, 

de las disciplinas estuvo allá, a través… principalmente 

la fuente de información es la inspección visual y la 

visita, pero aquí podemos ver como un resumen digamos de 

todas esas categorías, se volvieron a bajar a nivel de 

detalle, y esto es como una conclusión de lo que pueden 

ver acá; en la parte izquierda, es los resultados 

obtenidos en la fase uno dentro de esa área de estudio, y 

en la fase 2, después de ya ir al campo, ir a verificar 

nacimientos, visitar las condiciones geológicas, 

geotécnicas, hacer el inventario de movimientos en masa, 

analizar el tema de estabilidad, mirar el tema de las 

condiciones de vida, bueno, son infinidad de temas que se 

han venido revisando desde el punto de vista biótico, se 

hizo la clasificación de coberturas, se miró la integridad 

de los ecosistemas, todo eso a partir del análisis de los 

sensores, de las visitas, de la inspección, se tomó mucho 

de la información existente, a partir de ese polígono se 

solicitó información al ANLA y solicitó información 

estudios a la ANI, porque precisamente es el área donde 

se está trabajando los dos túneles que comunican el 

proyecto “ruta de cacao” con la vía a Barrancabermeja, que 

sería como la vía sustitutiva, o la que reemplazaría la 

zona de coluviones; no es una zona sencilla, obviamente 

hay condiciones de inestabilidad en la zona, por lo que 

les explicaba, por un lado nosotros estamos tratando es 

de proteger las aguas subterráneas como prioridad número 

uno, y obviamente esas condiciones hacen que la 

estabilidad también vaya en contravía, entonces esto 

termina siendo una mediación de muchos criterios para 

llegar a definir áreas con potencialidad. Observe como las 

manchas rojas aumentaron entre la fase uno, que era con 

información disponible y la fase 2 que ya fue con la 

visita, inspección, verificación, en donde empezaron a 

pues negarse, digamos algunas zonas, para la localización 

de este proyecto, quedan algunas áreas, algunas ya con 

calificación verde, en esas áreas que están ahí no son muy 
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grandes, recuerde que la necesidad son prácticamente 100 

hectáreas. Ahora hablando desde el punto de vista socio-

territorial, del punto de vista social, entonces el mes 

de noviembre, y eso fue una decisión digamos conjunta 

entre el área metropolitana y la universidad, de no 

empezar el tema de socializar resultados hasta no pasar 

la contienda electoral, no queríamos que eso, pues se 

tergiversara, mejor dicho terminara en otra condición y 

fueron un aspecto netamente técnico, entonces el mes de 

noviembre se empezó la socialización, se invitaron no 

solamente a alcaldes de ese período, sino también alcaldes 

electos, y se les empezó a explicar cada una de todas 

estas variables y resultados que se habían tenido en 

cuenta, se hicieron como una 6 - 7 reuniones, entre esas 

asistieron delegados de la alcaldía del municipio de 

Girón, de Lebrija, no solamente los vigentes en ese 

momento, sino también los electos; el mes de noviembre, 

entonces se tomó la decisión de ir a hacer una primera 

conversación con las veredas que aparecen ahí, se fueron 

a las 4 veredas, se citaron a las juntas de acción comunal, 

se les presentó cada uno, a cada una de ellas este 

análisis, y porqué se había llegado a esa localización, 

que todavía no podemos decir que es concluyente, porque 

el estudio todavía no ha terminado, y todavía depende de 

una fase 3, y una fase tres que requiere campo, que 

requiere ensayos, que requiere sondeos, que necesita 

muestreos, que necesita utilizar técnicas de geofísica, 

todo eso para descartar posibles, o que puedan surgir 

otros elementos de falla, o que pudieran condicionar o 

limitar la capacidad de ese territorio para localización, 

entonces no podríamos decir, no estaría bien decirle de 

que aquí ya, y aquí está la solución, no, estamos en una 

fase, nos falta la fase 3 para poder tener y tomar 

decisiones, obviamente la comunidad hay una resistencia, 

esto es un proyecto no deseado, en nada en ningún lado lo 

van a aceptar con los brazos abiertos, y ahí entonces 

empieza a las recomendaciones desde la universidad, desde 

los aspectos de cómo empezar a trabajar con las 

comunidades en el mejor beneficio para ellos, que es lo 

que yo creo que ha venido como fallando, faltando digamos 

en los procesos que se han estudiado en los últimos 20 

años, y es que sea limitado de pronto al contacto con el 

dueño de la tierra, que sería el que evidentemente estaría 

al proyecto, pero no con su vecindad, no con los vecinos, 

y esos vecinos pueden ser del orden de 1 a 1.5 km a la 

redonda del proyecto, y es donde están todas las 
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expectativas y que no se atienden; en este caso en 

particular, pues la universidad no tiene entre su alcance 

ir a concertar, digamos con la comunidad, eso es parte de 

las autoridades competentes del proyecto, pero ellos si 

piden de que haya una presencia de liderazgo del proyecto, 

que le expliquen cuál podría ser el alcance, qué 

implicaciones tiene, cuáles serían los compromisos con 

ellos, hay unas comunidades que se prestan al diálogo, hay 

otras que sí tienen un “no” rotundo en este momento, 

entonces digamos que la universidad y el área 

metropolitana llegan a un punto donde precisamente esa es 

la justificación de la suspensión, es verificar y validar 

los resultados de la fase 2, pero lograr con las 

comunidades, el permiso de acceso, para poder cerrar la 

fase 3 de estudio. Tenemos que decir, que en el caso que 

la universidad encuentre un determinante, que prohíba la 

localización, será el primero en advertirle, y si tenemos 

que decir que en 60 kilómetros, no hay un área apta, pues 

lo tenemos que decir, esa es una, es una responsabilidad 

de la universidad y la universidad lo está tomando con 

toda la seriedad del caso, este… y pues haciendo aquí un 

referente, el ejercicio que estamos haciendo, está 

definido digamos por la Mesa Técnica, estamos buscando un 

sitio, que pueda funcionar, un relleno técnico con las más 

altas especificaciones del país, y no necesariamente 

ahorita estamos en un estudio de análisis de tecnologías, 

porque eso no forma parte del alcance, ni de la decisión 

que se tomó en las Mesas Técnicas, esos son procesos que 

se tienen que hacer, que se tiene que hacer en paralelo, 

que tiene que continuar, pero que no son procesos que se 

lleven ni en 6 meses ni en un año, ni se tomen a la ligera; 

se tienen que estudiar con mucha paciencia, con mucho 

detenimiento, sobre todo porque el marco normativo en 

Colombia todavía tiene muchos vacíos para poder entrar a 

operar este otro tipo de tecnologías, entonces digamos que 

este es el resumen rápido, no sé si tienen algunas 

inquietudes. 

PRESIDENTE: Gracias Ingeniero, entonces vamos para las 

inquietudes, concejales por favor, tengan sus preguntas y 

cuando ya el corporado se empiecen a realizar las 

preguntas, para llevarle la continuidad a la exposición 

de los invitados y citados. Tiene uso de palabra concejal 

Fabián, citante. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO PINZÓN: 

Si presidente, no, era para que faltan intervenciones de 
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los citados invitados, ahí está el ANLA, la Procuraduría, 

la Contraloría. 

PRESIDENTE: Sí concejal, sobre los, sobre el tema. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA: Una 

moción de procedimiento, Presidente. 

PRESIDENTE: Concejal Antonio Sanabria, tiene la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA:  

Gracias Presidente, es para solicitarle al ingeniero Sandy 

Yanes, que nos informe por favor, cuál es la fecha de 

inicio del convenio interadministrativo 132, cuál es su 

fecha de finalización y el costo de este convenio, por 

favor, para que le informe a la plenaria, gracias. 

PRESIDENTE: Discúlpeme Ingeniero, entonces para para 

llevar la continuidad y la secuencia, vamos a responder 

eso de momento, pero concejal dentro del manejo de la 

plenaria, será dentro del tiempo que van a usar los 

concejales, por favor, para que llevemos todo el hilo 

conductor de la plenaria. Entonces, vamos a dar en este 

momento el uso de la palabra a ese tema Ingeniero Sandy, 

pero le pido el favor a los demás corporados que sus 

preguntas las van a tener en el momento que iniciemos 

nosotros el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL CONCEJAL ANTONIO VICENTE SANABRIA: Y 

preguntarle también, por qué se encuentra suspendido el 

convenio en este momento, Ingeniero.  

INTERVENCIÓN DEL INGENIERO SANDY YANES: En la primera 

parte de la presentación hacía mención de las fechas, mira 

acá esta, entonces el convenio se suscribe en abril 11, 

11 de abril 2019 y el acta de inicio es junio 18, y van a 

preguntar por qué tanto, por qué tanta distancia, resulta 

que como una de las condiciones para poder arrancar el 

proyecto es la recopilación de la información disponible 

oficial y cada entidad tenía que allegarla a la 

universidad, pues ese tiempo de diferencia fue el que se 

tomó entre todas las entidades, que fueron más de 15 

entidades que entregaron información, para poder cumplir 

con la mínima cantidad requerida para avanzar en los 

estudios, por eso quedó la fecha de inicio en junio 18; 

el plazo de finalización normal era 8.5 meses, quedó marzo 

3, pero en este momento, pues luego desde el día 17 de 

diciembre tenemos una suspensión, en este momento no se 

ha reanudado, estamos en una prórroga de la suspensión, 
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esperamos reanudar pronto, pero las condiciones son tres, 

bueno: uno, primero porque administrativamente la 

universidad tiene unas vacaciones colectivas, que 

administrativamente era muy difícil contratar personal, a 

finales de año y eso se cumplió el día 13, donde entraron 

en normalidad la universidad, el otro era que los informes 

digamos se entregaron, son bastante grandes y tenía que 

estar en revisión por parte del equipo técnico del área 

metropolitana, que está terminando ya esa actividad, y por 

último, es que, si no hay permiso de acceso en esas, en 

esas zonas con potencialidad va a ser, no se puede 

desarrollar digamos la fase 3, y no tenemos acceso a esas 

áreas; nosotros tenemos que llevar equipos en los que 

hacer ensayos, tenemos que hacer en muestreos, y si no hay 

ese acceso es imposible, imposible darle continuidad al 

cierre de la fase 3, y si eso no se da, no nos queda otra 

alternativa al Área  Metropolitana, a pesar de toda la 

intención de buscar una solución de liquidar el convenio 

porque no se podría llevar a cabo ¿sí? entonces ahí sí 

necesitamos el acompañamiento de las autoridades 

competentes para poder avanzar en esa apertura. En el caso 

del valor, estamos hablando de que lo que firmamos fue un 

convenio interadministrativo, con aportes de ambas 

entidades, en el caso del Área Metropolitana 2380 millones 

de pesos y el de la UIS son 200 algo más o menos en  aporte 

no desembolsables que hace la universidad en equipos y 

algunas tecnologías que cuenta la universidad, además de 

un banco de información que ya se tenía procesado en 

cartografía. 

PRESIDENTE: Gracias Ingeniero, entonces continuamos. 

Tiene el uso de la palabra la representante del ANLA, la 

Doctora Isabel Cristina. 

INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA ISABEL CRISTINA ÁLVAREZ OJEDA: 

Muy buenos días para todos, muchas gracias por la 

invitación, mi nombre es Isabel Cristina Álvarez Ojeda, 

yo soy la profesional de enlace regional para la ANLA, 

frente a este tema que nos convoca, pues les informo que 

esta autoridad, pues ya retomando un poco las palabras de 

la intervención del doctor Helbert Panqueva, quien hizo 

una reseña, pues la ANLA digamos que es un actor 

involucrado en todo este proceso desde el año 2014, cuando 

la Procuraduría delega al Ministerio de Ambiente, el 

control y vigilancia ambiental de este sitio de 

disposición final, y es el Ministerio de Ambiente quien 

delega en la ANLA el ejercicio de control y vigilancia 
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propiamente dicho, mientras se surten, mientras se surtía 

la aclaración jurídica de quien tiene la competencia de 

lo regional, porque digamos que debo aclarar, ser un poco 

enfática, en que la Autoridad Nacional de Licencias 

Ambientales no tiene competencias sobre rellenos 

sanitarios, es algo que fue delegado por el Ministerio 

Público en su momento, sin embargo, pues viene haciendo 

el ejercicio de control y vigilancia desde ese año, y a 

raíz del deslizamiento del evento del 3 de octubre 2018, 

y con base en las actuaciones del Juez 15 administrativo, 

pues se ordena, ya estaba ordenado el cierre de “El 

Carrasco”, pero ordena digamos, vincula al incidente de 

desacato al director de la entidad, y pues en el mes de 

enero de 2000 pues se cierra el canal, se cierra “El 

Carrasco” y pues digamos que hemos venido actuando ya, en 

el marco del cumplimiento de un fallo judicial, entonces 

¿qué ha hecho la entidad ya desde ese momento para acá? 

pues bueno, se reabre “El Carrasco” con base en unas 

disposiciones también del juez, ordenando unas Mesas 

Técnicas, una de ellas es la que se hace el seguimiento, 

se establece un plan de cierre desmantelamiento y 

abandono, que es adoptada por la resolución 153 de 2019, 

entonces el ANLA viene haciendo seguimiento a ese plan de 

cierre, que se adopta por resolución, y el equipo regional 

también con apoyo de la autoridad ambiental local que en 

este caso es la CDMB, y también el Área Metropolitana de 

Bucaramanga, la Subdirección Ambiental, también como 

siguiendo las disposiciones del juez, pues hemos venido 

haciendo un ejercicio ya rutinario diario, para estar ya 

digamos que muy, controlando el cumplimiento de ese plan 

de cierre, entonces está claro, pues el sitio está cerrado 

por orden judicial en cuanto a la operación, pero continúa 

operando para efectos de estabilización, y esta autoridad 

pues ha estado muy pendiente de que se cumplan, pues las 

obligaciones en el marco de ese plan de cierre y lo propio 

de una gestión ambiental que garantice, pues digamos, que 

se cumpla a cabalidad y garantizando las condiciones y 

todos los factores que conllevan digamos a una gestión 

ambiental propiamente dicha como debe ser, hemos venido 

actuando en el marco de lo que se ha encontrado en el 

marco de las Mesas Técnicas, lo que se ha concluido, lo 

que se ha discutido, el cumplimiento de ese plan de cierre, 

escuchando también las razones por las cuales algunas 

actividades pues se han desarrollado, otras se han 

postergado, pero pues actuando siempre en el entendido de 

que es autoridad lo ambiental, ¿si?, el cumplimiento 
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ambiental, entonces pues, frente al tema, bueno también 

lo que el juez dice en sus autos, también tenemos 

injerencia frente a las fechas de cierre, y por el momento 

pues informarles que estamos concluyendo la revisión de 

la información que la EMAB nos ha radicado frente al cierre 

del 5 de enero que se posterga hasta el 13 de enero, esa 

autoridad pues recibe la información, se está evaluando 

por parte del equipo técnico, y se solicita una 

información adicional para tener plena claridad y, entre 

mañana y pasado mañana ya está saliendo el acto 

administrativo que resuelve si se sostiene la fecha del 

13 de febrero o se posterga, pero debo decir que también 

una fecha digamos mientras estamos acatando la orden del 

juez y estamos en el marco de lo que establece la 

resolución 153 de 2019 atendiendo esos plazos, que 

establece la resolución, si tienen alguna inquietud… ah 

bueno, debo decir que frente a la otra mesa técnica que 

es la del nuevo sitio, el ANLA no tiene ninguna injerencia, 

no tiene ninguna competencia frente a una gestión o frente 

a una decisión, al determinar el nuevo sitio, sólo somos 

competentes para el control y vigilancia ambiental del 

sitio de disposición final, “El Carrasco”. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Doctora Isabel cristina, vamos 

a darle la palabra al Procurador Alberto Rivera Balaguera, 

viene delegado de la Procuraduría, por favor doctor 

Alberto tiene el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL DOCTOR ALBERTO RIVERA BALAGUERA: Muy 

buenas tardes, muy buenos días, perdón, mi nombre Alberto 

Rivera Balaguera, soy el Procurador 24, judicial 2, 

ambiental y agrario del Departamento de Santander. Digamos 

que esa es la parte de la Procuraduría que siempre ha 

participado directamente en el acompañamiento a esta 

situación específica, del sitio de disposición final, “El 

Carrasco”. Temas que considero fundamentales que debemos, 

digamos abordar desde el Ministerio Público acá: el 

primero es que es fundamental que se esté llevando a cabo 

esta sesión porque el primer tema que se debe abordar acá 

es el de cultura, el de la mutación cultural frente a este 

tema. Aquí hay una situación, aquí hay una situación 

concreta, que tenemos que mirar y observar, o que ha sido 

digamos una de las conclusiones que uno el desarrollo de 

todas las Mesas Técnicas, y es el hecho de que nadie, 

ningún territorio quiere un sitio de disposición final, 

ninguna entidad territorial del Área Metropolitana de 

Bucaramanga, o de los demás municipios que disponen en “El 
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Carrasco”, quieren tener un sitio de disposición, en tener 

un relleno sanitario, un sitio de disposición final, 

solamente la ciudad de Bucaramanga ha desarrollado, 

digamos esta… el cumplimiento de este deber, y ahí hay un 

tema interesante porque habría que analizar qué realmente 

es el interés general, qué es la utilidad pública, y cuál 

es la visión que tienen los ciudadanos de este problema, 

yo creo que ese es un elemento fundamental y llamo la 

atención sobre el mismo, porque considero que el Concejo 

Municipal de Bucaramanga, debe ser líder en la posibilidad 

de transformar esa línea de pensamiento. Yo creo que, si 

bien, toda la ciudadanía del Área Metropolitana de 

Bucaramanga y de los demás municipios, reconocen la 

importancia de la disposición de los residuos sólidos, 

nadie quiere un sitio de disposición final, y ese es un 

tema que resulta pertinente observarlo y analizarlo, 

porque creo que ahí estarían reflejados simplemente, desde 

algunas visiones,  intereses que no pueden alcanzar el 

grado de interés general; el grado de interés general, 

solamente se puede conseguir a partir del momento en que 

entendamos culturalmente que esta es una necesidad de 

absolutamente todos y que todos tenemos que colaborar en 

el desarrollo de esta actividad,  es un punto base, después 

hay que mirar concretamente acá en este caso, cuál ha sido 

el objeto de la sentencia; el objeto de la sentencia está 

dirigido exclusivamente a proteger a una población a la 

cual se le vulneró sus derechos colectivos, y esa 

población es la que corresponde a toda la zona o a la 

comuna donde está ubicado el barrio El Porvenir, y ese es 

un elemento importantísimo, porque ahí es donde surge la 

finalidad de la sentencia, proteger desde todo punto de 

vista esos derechos colectivos, y proteger esto, fue el 

elemento que generó fallo de primera y segunda instancia, 

y no nos podemos apartar de ese objetivo, lo que pasa es 

que en ese mismo elemento y componente cultural que hemos 

tenido, hemos visto como única solución, como única y 

posible solución, la emergencia sanitaria, cuántos años 

se llevan de declaratoria de emergencia sanitaria, cuando 

esto debería solucionarse dentro del marco de la ley, 

dentro del cumplimiento estricto de la ley, que 

necesariamente tiene que ser el de buscar un sitio de 

disposición final que realmente cumpla con todos los 

requerimientos, porque entre otros aspectos, yo creo que 

es bien importante yo lo digo como buen campesino, acá no 

puedo hablar desde ningún punto de vista técnico, mi 

profesión es la de abogado, pero quisiera hacer una 
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reflexión. Hablamos hoy de que el sitio de disposición 

final “El Carrasco”, hoy cumple con todas las condiciones 

de un relleno sanitario, y sin lugar a dudas no podría 

contradecir desde ningún punto de vista esta situación, 

pero también hago una pregunta ¿qué hay debajo de todo el 

proceso que ya se ha hecho conforme a la norma y al 

cumplimiento? Es que debajo existe un sitio donde se 

dispuso siempre a cielo abierto y donde nunca se hizo un 

manejo de todas esas situaciones, de todos los bienes allí 

depositados, es decir, que lo que es relleno sanitario, 

está construido sobre lo que era un sitio de disposición 

final simplemente a cielo abierto, y eso desde el punto 

de vista ambiental, nos dice que es una situación que 

tiene que ser mirada de manera cierta, en la etapa de 

cierre, clausura y postclausura, entonces digamos que ahí 

hay una dinámica muy importante para saber que 

definitivamente, definitivamente el sitio de disposición 

final que tenemos, tiene que cumplir ya con su vida, para 

la cual fue, para la cual le sirvió tanto a todas las 

personas del Área Metropolitana de Bucaramanga y 16 

municipios más, y que frente a eso ¿qué pasa? ¿qué ocurrió? 

¿que se generó? Listo, decidimos funcionar para poder 

cumplir con la garantía del servicio, nosotros nos 

quedamos exclusivamente frente al tema de garantía del 

servicio, todos estábamos buscando cómo se garantiza el 

servicio; frente a ese tema de garantía del servicio, 

entonces decidimos funcionar durante muchos años, con 

decretos de emergencia, habilitando un sitio que no 

cumplía las condiciones técnicas necesarias, pero, y que 

además tenía un fallo y decidimos listo, vamos a mantener 

eso como garantía del servicio, yo creo que hoy la garantía 

del servicio tiene que manejarse dentro de un concepto tal 

y como si se diseñó desde el enfoque de la sentencia, la 

sentencia fue muy clara en sus “resuelve”, en mantener dos 

constantes fundamentales, de una parte el cierre del sitio 

disposición final y de otra parte la búsqueda de un nuevo 

sitio de disposición final. Lo anterior para abrir 

panorama a una situación concreta ¿cuándo empezamos 

culturalmente a pensar de manera diferente? Un día de un 

mes de octubre en donde se nos presenta una emergencia, 

donde se nos presenta un proceso de remoción en masa al 

interior de una de las celdas, en ese momento, entonces 

buscamos generar digamos una línea de pensamiento nuevo, 

un cambio estructural y es cuando a partir del auto de 

seguimiento que realiza el Juez 15 administrativo, 

establece la necesidad de generar y crear dos Mesas 
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Técnicas: una Mesa Técnica que está dirigida 

exclusivamente al cierre, clausura y postclausura del 

sitio de disposición final “El Carrasco”, y una Mesa que 

está dirigida a la búsqueda del nuevo sitio de disposición 

final; en términos de la Mesa que está dirigida al cierre, 

clausura y postclausura del nuevo sitio de disposición 

final, tal y como lo explicó la representante de la 

Autoridad Nacional de Licencias Ambientales, uno tiene que 

entender un elemento fundamental, el sitio sí se encuentra 

en cierre, y eso es claro, otra cosa es que bajo el 

concepto de gestión del riesgo se está garantizando la 

estabilidad mediante el proceso de disposición de residuos 

sólidos para garantizar ese proceso, y  un adecuado y por 

su puesto un adecuado cierre, clausura y postclausura, que 

como también lo explicaba el gerente de la EMAB, es un 

proceso que va más allá de estas etapas, porque tendrá que 

seguirse haciendo durante más o menos unos 20 años 

diferentes procedimientos técnicos que ellos conocen; y 

el otro tema es el nuevo sitio de disposición final, ese 

nuevo sitio de disposición final, digamos que, primero 

surge de la sentencia, no es digamos  una cuestión que 

haya surgido de las Mesas Técnicas, que haya surgido del 

capricho del Juez, o de la Procuraduría General de la 

Nación, no, es una situación que surge de la sentencia 

misma, y de alguna manera lo que se está buscando con este 

proceso es, miren, hasta ahora hay una dinámica en donde 

se ha logrado consolidar y tener unos sitios posibles de 

disposición final, realícese el nuevo proceso, dentro de 

una dinámica en donde el concepto de interés general de 

utilidad pública y de transparencia sean los elementos 

esenciales, en esa nueva búsqueda entonces se manifiesta 

por parte de los integrantes de la Mesa hablar de ese tema 

o lo que se narró acá, de que iniciar con la Sociedad 

Santandereana de Ingenieros, y finalmente en el proceso 

que ustedes acaban de mirar y observar que ha presentado 

la Universidad Industrial de Santander, sobre la 

metodología que se debe desarrollar para precisamente 

garantizar ese proceso de transparencias que necesita la 

consolidación de una necesidad tan importante para toda 

la sociedad del Área Metropolitana de Bucaramanga y los 

municipios que allí disponen. Sin embargo, como ustedes 

saben el Ministerio Público ha sido consciente de las 

dificultades que hoy en día se plantean frente a la 

situación de encontrar un nuevo sitio de disposición 

final, y yo creo que ahí vuelve a surgir el elemento 

fundamental del Concejo Municipal de Bucaramanga, de los 
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diferentes Concejos Municipales, de los municipios que 

conforman el Área Metropolitana de Bucaramanga, de la 

misma área metropolitana de Bucaramanga, de cada uno de 

los alcaldes de los municipios que conforman el Área 

Metropolitana de Bucaramanga para pensar de una manera 

mucho más integral este tema, porque hasta ahora la 

situación que se observa es que cuando se habla del nuevo 

sitio de la búsqueda de un nuevo sitio de disposición 

final, en principio se está, se está hablando de 

imposición de obligaciones a las personas que pertenecen 

a un determinado territorio, o a una determinada 

comunidad, y acá hay que de alguna manera, comenzar por 

pensar de manera diferente frente a este tema, y una, y 

una de las primeros ejercicios que se tiene que hacer es 

cómo se puede mostrar un relleno sanitario de una manera 

diferente, un relleno sanitario que además pueda 

evolucionar hacia procesos de aprovechamiento y 

tratamiento de los residuos sólidos; 2 ¿Cómo se puede 

pensar en sí, en la entidad territorial que va a tener 

digamos la obligación, o el deber de tener el sitio de 

disposición final? ¿qué se le puede garantizar a ese 

municipio, un servicio público como contraprestación? ¿qué 

garantías se le pueden dar a las personas, a las 

comunidades del área de influencia, dentro de los 

conceptos y dentro de las dinámicas que establece la misma 

ley y el orden constitucional? Yo creo que ahí, surge de 

verdad la posibilidad de que ustedes de manera totalmente 

autónoma y que todas las demás entidades que tengan 

competencia, puedan dinamizar una solución, ah… y 

finalmente quiero decir, hay muchas especulaciones sobre 

la situación de hasta cuándo puede ir el sitio disposición 

final “El Carrasco”, yo creo que lo que nosotros tenemos 

que mirar, es que la disposición está relacionada de 

manera estricta y directa con el alcance y la finalidad, 

y el logro de la estabilidad, es decir, del manejo adecuado 

de la gestión del riesgo que en este momento existe, y ahí 

hay algunos elementos importantes, ese tema nadie se lo 

inventó, hay unos estudios geotécnicos que fueron 

presentados y qué son los que le dieron al juez, las bases 

necesarias para decir, hay que hacer todos los esfuerzos 

necesarios para lograr y garantizar la estabilidad del 

sitio de disposición final, y esos elementos igualmente, 

yo creo que sin pretender entrar a hacer ningún análisis 

de lo que han sido los autos del juez, sí quiero entender 

y comprender, que lo referente a las fechas que se han 

dado, tienen que ver con un objetivo fundamental, que es 
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garantizarle a la comunidad de los barrios, y a los 

barrios, a la comunidad que ha sufrido la problemática del 

sitio de disposición final, que efectiva Y definitivamente 

sí se va a cerrar el sitio de disposición final; y dos, 

que el tiempo para que esa tierra se dé, es la garantía 

precisamente de estabilidad del sitio de disposición final 

mediante los, digamos, el cumplimiento de las obligaciones 

de las diferentes actividades que se han venido 

presentando por quienes están haciendo parte de la Mesa 

Técnica y exclusivamente bajo la coordinación de la 

Autoridad Nacional de Licencias Ambientales. Muchas 

gracias y muy amables. 

PRESIDENTE: A usted Doctor Albeiro Rivera, vamos a dar el 

uso de la palabra al asesor de la Dirección de la 

Corporación de la Defensa de la Meseta de Bucaramanga, 

arquitecto Víctor Moreno. 

INTERVENCIÓN DEL ARQUITECTO VÍCTOR MORENO: Gracias, buenos 

días. En nombre del doctor Juan Carlos Reyes, Director de 

la Corporación Autónoma Regional para la Defensa de la 

Meseta de Bucaramanga, les envía un saludo, pensaba 

asistir, esta mañana estábamos pues ya analizando el tema 

pero se le presentó un inconveniente de última hora, por 

eso estoy acá con la Doctora Tatiana, Ingeniera que ha 

venido también desde hace bastante tiempo asistiendo a 

todas estas Mesas Técnicas, que ya ustedes pues conocen, 

se han venido desarrollando para buscar una solución a 

esta problemática pues tan grave, del tema de la gestión 

integral de los residuos sólidos. Yo soy Víctor Moreno, 

arquitecto, he venido trabajando este tema ambiental desde 

hace bastantes años, como quiera que estuve 12 años y 

medio, inicialmente en la CDMB, trabajando en estos temas 

ambientales y de ordenamiento territorial, posteriormente 

tuve la oportunidad de trabajar con el Área Metropolitana 

de Bucaramanga, como subdirector ambiental, y  les puedo 

decir que se han hecho pues todos los esfuerzos para que 

este problema del sitio de disposición, se pueda 

solucionar de manera satisfactoria finalmente, ya 

conocemos pues todos estos temas jurídicos que se han 

expuesto acá, y nosotros de parte de la CDMB, pues en este 

momento tenemos una competencia directa básicamente con 

el nuevo sitio de disposición final; realmente el tema del 

cierre, clausura y postclausura, del actual sitio de 

disposición final, como ustedes saben, pues tiene esa 

delegación en la Autoridad Nacional de Licencias 

Ambientales, la ANLA y pues no obstante, hemos participado 
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y hemos hecho seguimiento a todo ese proceso de “El 

Carrasco” actualmente, vamos a seguir haciéndolo, 

obviamente participando en todas las Mesas, y poniendo a 

disposición del Honorable Concejo Municipal, de la 

comunidad del Porvenir, y sus áreas aledañas, pues todo 

nuestro conocimiento, toda nuestra trayectoria en estos 

temas de manejo ambiental para que finalmente podamos 

llegar a una solución satisfactoria para todas las partes. 

Muchísimas gracias. 

PRESIDENTE: Bueno, entonces, tenemos ya de los invitados 

y de los citados, ahora Honorables concejales, entonces 

abrimos para que tengan el uso de la palabra; inicia, 

entonces citante Fabián Oviedo, usted inicia uso de la 

palabra y seguidamente el concejal Cristian Reyes. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL FABIAN ANDRES OVIEDO 

PINZON: Presidente gracias, no, la idea es darles la 

oportunidad a los compañeros para que cada uno, pues en 

su intervención, pueda manifestar las diferentes 

inquietudes, y yo ya intervine y la idea mía es al final 

ya, pues generar las conclusiones del debate. 

PRESIDENTE: Perfecto concejal, entonces tiene la palabra, 

vamos a darle intervenciones concejales por favor, sé que 

el tema es de suma relevancia e importancia, vamos a dar 

7 minutos por cada intervención, inicia concejal Cristian 

y se prepara el concejal Carlos Parra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRES REYES 

AGUILAR: Bueno, muchas gracias Presidente, Mesa Directiva, 

a todos los invitados, citados, a los compañeros 

concejales, a todos los asistentes, a la comunidad del 

barrio Porvenir quienes durante muchos años, creo que más 

de 40 años, vienen siendo afectados por esta problemática, 

por un tema ambiental, un tema de salud pública, que 

recogió el juez en su sentencia, señor Presidente, yo creo 

que aquí fue muy explícito y agradecerle al Procurador 

judicial, porque en un lenguaje muy castizo nos puso de 

presente cuál era una de las problemáticas principales y 

era defender los derechos de una gran comunidad como lo 

es el barrio del sector del Porvenir, y de todo la ciudad 

de Bucaramanga en la cual pues también se articula todo, 

toda el Área Metropolitana, estamos viendo que existe 

dentro de este fallo un plan de cierre, y también pues 

darle las gracias aquí a mi compañera de bancada, porque 

como citante también a esta, a este importante tema que, 

yo creo que es una de las problemáticas más agudas, y que 
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tiene mayor trascendencia y de mayores retos para esta 

nueva administración, ahorita el doctor Pedro, pues 

iniciando dentro del proceso que tiene al frente de la 

EMAB, y dentro de todo el articulado de entidades que 

están vinculadas al mismo, tenemos un reto muy importante, 

y en este también, este Concejo, yo creo que de este 

Concejo y este periodo de administración, tienen que salir 

las verdaderas soluciones para el nuevo sitio de 

disposición de finales, de disposición final de basuras, 

o de cambio a nuevas energías, y es muy importante todo 

el proceso que se viene realizando, pero yo creo 

Presidente, que ya es hora de buscar la decisión final, 

ya Bucaramanga tiene unos decretos de declaratoria de 

emergencia durante 6 años aproximadamente, queremos 

dilatándolo, venimos ahí a la afluencia del señor juez, 

que de prórrogas, prórrogas, prórrogas, pero no hay una 

decisión final, si bien es cierto hay un plan de cierre 

en el cual los municipios también del área, que es el 

llamado también como concejales de Bucaramanga, ciudad 

capital, que tienen que hacer una inversión, y es una 

inversión importante, yo también quiero saber la 

Procuraduría, qué seguimiento le ha hecho a los alcaldes 

de los municipios que no están comprometidos con los 

recursos para las obras de estabilización, porque como le 

decía al doctor Pedro, él ha hecho las comunicaciones y 

ha hecho los requerimientos respectivos, pero muchas veces 

no se vienen cumpliendo, y es importante también los 

recursos porque sin estos recursos no podemos hacer las 

obras y vamos a quedar con cojos en el tema de poder hacer 

la estabilización y cumplir con la primera etapa, como ya 

lo decían, que es eh… plan de cierre, clausura y 

postclausura de este sitio, que es el primer mandato 

dentro del fallo que existe actualmente, entonces se 

vienen haciendo unas obras importantes, si bien es cierto 

hay unos avances, yo creo que también concejales, debemos 

de hacer ese acompañamiento, y esa visita para verificar 

lo que nos dijeron acá los Presidentes y los 

representantes de la comunidad del barrio Porvenir, que 

han sido durante muchos años escuchados en este escenario, 

han puesto las quejas ante los medios de comunicación, 

pero una solución real no se ha visto en un 90 o en un 

100%, entonces este Concejo tiene una responsabilidad 

importante, el Área Metropolitana de Bucaramanga, como lo 

decía el doctor Panqueva, que es una persona que ha tenido 

bastante estudio al respecto, necesita un plan de 

contingencia, y eso me preocupa a mí, qué tal que tengamos 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 61 

de 98 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

otro suceso como el que se dio en el mes de octubre, en 

el cual tengamos una emergencia y, ¿sí tenemos esos 

planes? Esa es una de mis preguntas y se la quiero pues 

hacer a las autoridades competentes, ¿podemos ante otra 

emergencia poder cubrir el episodio que sucede en este 

momento? Yo creería y lo manifestó el Área Metropolitana 

que no la hay, entonces si no hay un plan de emergencia, 

si tenemos un hecho que puede llevar a un problema 

ambiental grave, es muy importante que nosotros empecemos 

a trabajar en esto, en la segunda etapa y mediante el 

convenio que tiene con la Universidad Industrial, donde 

se vienen mirando yo creo que hay un avance importante, 

para mirar ese segundo cumplimiento de la etapa, que es 

buscar el nuevo sitio disposición final o de conversión 

de energía, energía alternativa, por medio de los residuos 

sólidos, pues necesitamos saber efectivamente, si dentro 

de ese estudio, el sector o el área donde se pueden, o la 

viabilidad o potencial que tiene es la zona de Lebrija, y 

si es la zona de Lebrija, ¿cómo vamos a articular con 

ellos para cambiarle esa mentalidad, y esa cultura que 

decía el procurador judicial, que necesitamos una solución 

de fondo? Y que obviamente cualquier municipio siempre ese 

es como el palo en la rueda, no va a estar disponible o 

dispuesto a aceptar las basuras de todo el Área 

Metropolitana, pero cómo podemos nosotros con el 

planteamiento Presidente, de que vamos a hacer un proceso, 

un proceso diferente que no es enterrarle los residuos 

sólidos o el tema de lixiviados a un municipio, sino cómo 

vamos a hacer de verdad una transformación de esto a 

energía, y cómo vamos a afectar en lo… pues mitigando de 

manera contundente cualquier daño adverso al medio 

ambiente de estos municipios, porque entendemos la 

preocupación, pero hay que definir cuál es esos, esas 

zonas potenciales, y si, y si no pueden entrar, pues no 

pueden cumplir el objeto del convenio, y lo decía el 

experto, el  Ingeniero sobre el tema de que si no puedo 

entrar, yo no puedo seguir ejecutando la tercera fase, y 

si no se ejecuta la tercera fase pues no vamos a tener una 

zona potencialmente donde tener nuevamente una posible 

solución para el nuevo sitio de disposición final, 

entonces estamos otra vez enfrascados en la misma 

situación, tenemos que tomar medidas y para eso también 

en la invitación, al Señor Alcalde de la ciudad, con su 

equipo técnico, y que en conjunto con este Concejo que día 

a día nos estamos preparando, porque esto para nosotros, 

yo sé que para el 90% es nuevo, y no tenemos la experticia 
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técnica que ustedes si la tienen, como lo tiene el ANLA, 

como lo tiene la EMAB, como lo tienen diferentes 

instituciones. Entonces la invitación y para concluir, es 

para poder avanzar en la tercera fase, necesitamos saber 

cuál es ese sitio que es viable, si efectivamente como 

dice los rumores, es las, es el municipio de Lebrija, y 

si vamos a hacer un proceso de socialización con ellos, y 

de concertación, para poder mirar si podemos avanzar, y 

cómo sería ese nuevo mecanismo, esas nuevas alternativas 

de disposición y de transformación a energías como se ha 

venido hablando. Entonces Presidente, acá podemos debatir, 

podemos instruirnos cada día, capacitarnos, pero 

necesitamos dos soluciones, 1: los derechos fundamentales 

que le fueron otorgados a través de una medida judicial 

para la, para el sitio “El Carrasco”, ya es hora de que 

estos planes de cierre se vean ejecutados, y tenga la 

inversión de todos los municipios, tiene que ser un 

compromiso de todos, y que la Procuraduría le haga el 

seguimiento debido a la inversión que tienen que hacer los 

Alcaldes de los diferentes municipios de Bucaramanga, y 

2: que ubiquemos la zona para la nueva disposición, y que 

miremos Cómo articulamos eso que se vuelva un hecho 

realidad, porque el cronómetro sigue corriendo, y de aquí 

a que tengamos una nueva zona de disposición final, va a 

suceder, puede suceder en cualquier momento un impase u 

otro problema como el que ya vimos en el mes de octubre. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

PRESINDENTE: Tiene la palabra el concejal Carlos Parra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Gracias Presidente. Pues yo quiero utilizar este 

tiempo para hablar de cuatro puntos, primero: unos 

comentarios generales, creo que este es un gran debate 

para abrir este tema en el Concejo, creo que está muy bien 

planteado. Fabián, creo que también era importante y 

necesario garantizar la asistencia del municipio de 

Bucaramanga, que en últimas es el garante a quien nosotros 

hacemos control directo, y pues bueno, es algo que podemos 

meter en los futuros escenarios; también en comentarios 

generales, muchas gracias a la UIS, qué estudio tan 

riguroso, tan bien fundamentado, ahorita voy a referirme 

un poco sobre lo que necesitamos en esa materia, al ANLA, 

a la corporación, a la EMAB, a la CDMB, digamos, estamos 

haciendo un ejercicio profundo, y eso es lo que necesita 

la ciudad. Yo quiero poner un primer punto sobre la mesa, 

que entiendo nadie puede poner entre ustedes, pues 
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funcionarios, porque ninguno de ustedes es político, yo 

sí, y a esto le hace falta un análisis político; contar 

la historia de las basuras en Bucaramanga, también es 

contar la historia de la corrupción en Bucaramanga, así, 

a Fernando Vargas le tocó el cierre de “El Carrasco”, 

luego durante el período de “Lucho”, pasó todo el asunto 

de Chocoita, que Manolo Azuero supo denunciar en los 

patronos de Chocoita, luego durante ese período se 

firmaron los contratos con Julián Serrano, que firmó 

Samuel Prada Cobos, el mismo que yo denuncié por conflicto 

de interés en la Represa de Topocoro, y por hacer parte 

de una Junta Directiva a la cual le daban una embarcación 

y fue todo el enfrentamiento político del caso de Samuel 

Prada Cobos, por los contratos 035 y 017, contratos que 

representaban cargas exorbitantes para la EMAB, que no 

exigían experiencia previa del contratista; contrato que 

hoy, suscita a la polémica, por qué Freddy Anaya está 

escribiendo en redes sociales sobre lixiviados, sobre una 

supuesta pelea entre contratistas y Julián serrano y Fredy 

Anaya; luego, hay que ponerlo sobre la mesa y esto mina 

la confianza de la gente, el caso “Vitalogic” y que hace 

que la gente no confíe en la disposición final de basuras, 

que hace que aparezcan un montón de miedos, espejismos en 

las personas, y en últimas pues los que terminamos pagando 

la factura somos los ciudadanos. A este debate le hace 

falta un elemento central, la gente no confía en nosotros, 

¿quiénes somos nosotros? Los políticos. Aquí estaba hace 

dos períodos Edgar Suárez como Presidente del Concejo 

defendiendo ese contrato, y todo eso pasó en nuestros 

ojos, y cuando nosotros decimos “tenemos un Concejo 

renovado”, es que tenemos la responsabilidad de no repetir 

lo que pasó en el pasado, que nadie de nosotros meta las 

manos en esos contratos, que nadie de nosotros meta las 

manos en averiguar cuál es el lugar de disposición final 

de la UIS para hablar con el amigo, y el amigo compra el 

terreno, y el terreno se valorice ¿sí? Esa es la historia 

que no podemos repetir, si Bucaramanga cambió el Concejo, 

lo cambió para eso, para que no repitamos la historia de 

los últimos 10 años, que es la historia de Bernabé Celis, 

metido gestionando asuntos en Chocoita con su esposa, el 

caso que fue hasta la corte, o sea, la historia de las 

basuras en Bucaramanga es la historia de la corrupción en 

Bucaramanga, y supuestamente es la historia que vencimos, 

o sea es la historia que no podemos repetir, eso todo para 

decirles que lo que más necesitamos acá es confianza, los 

ciudadanos, el estudio de la UIS es un gran avance para 
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generar confianza, técnico, riguroso, pero necesitamos que 

la ciudadanía esté sentada en esa mesa, porque de otra 

manera, pues tras una historia de 10 años de escándalo en 

escándalo, no vamos a tener confianza, simplemente, 

necesitamos garantizar, el Ministerio Público es un actor, 

pero necesitamos pues la representación política y 

veeduría ciudadana, y por eso yo creo que nuestra tarea 

es primero integrar una veeduría que acompañe ese proceso. 

El segundo punto que quiero poner sobre la mesa es la 

definición del nuevo sitio de disposición, digamos que 

genera intereses encontrados, preocupaciones, todos los 

actores tienen miedos, es algo normal, pues aquí tenemos 

que garantizar como Concejo de Bucaramanga, algo que en 

mi experiencia en mi mes que llevo como concejal, es lo 

que le ha faltado a nuestra ciudad en grandes 

proporciones: diálogo; seguramente no vamos a poder entrar 

a esas cuatro veredas a las malas, y si entramos a las 

malas luego viene una acción popular, y entonces volvemos 

a repetir la historia, tenemos que garantizar que nuestra 

relación con los municipios colindantes de Bucaramanga sea 

una relación armónica, no podemos repetir la historia de 

Bogotá y sus municipios colindantes donde hay una relación 

de conflicto, para eso tenemos que garantizar medidas de 

compensación económica, lo que ponía el Procurador, 

garantizar servicios públicos en mayor facilidad de acceso 

en esos municipios, y algo que sería muy importante: 

garantizar la titularidad pública del nuevo sitio de 

disposición y que sea operado por una empresa pública, lo 

público tiene unas garantías muy diferente, y así la ley 

142 implique que se contrata con menos garantías en las 

empresas de servicios públicos que en el resto de 

contratos públicos, pero sí le podemos hacer veeduría, no 

se nos puede salir de las manos, entonces eso es un 

elemento clave que nosotros tenemos que cuidar. Otro punto 

que creo que puede ser una misión de todos acá, no vamos 

a garantizar que existe un nuevo sitio o una nueva forma 

de deshacernos de nuestros residuos, si no actualizamos 

el marco tarifario, posibilidades por ejemplo como que la 

gente pueda separar sus residuos en la casa y a través de 

eso ahorrarse una plata, pero todo eso no pasa acá, pasa 

en la CRA, entonces nosotros como actores políticos 

podemos incidir en la CRA enviando una comunicación 

diciendo: oiga, necesitamos un marco tarifario que sea 

realista, que nos permita pensar en nuevas tecnologías, 

que nos permita incluso beneficiar a quienes se paran en 

la fuente, eso es, eso es gestión política y pues para eso 
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estamos, entonces eso “Chumi”, lo podemos hacer siempre 

“Chumi”, con el gobierno nacional apareciendo allá, 

entonces ahí tenemos que enviar a un delegado. Y el último 

punto es, pues esto es un asunto en donde todos ponen, 

todos reciben. Floridablanca ha estado en una renuencia 

constante con aportar, pero este no es el único asunto, 

yo siento que Bucaramanga está jalando solo, Metrolínea 

está jalando solo, las basuras está jalando solo, calidad 

del aire ¿qué es lo que pasa con los otros municipios del 

Área Metropolitana? ¿dónde está mi compañero “Pacho”? 

Necesitamos garantizar medidas de compromiso político con 

ellos, y no sé qué vamos a hacer, pero esto es una realidad 

constante en muchísimos asuntos, que se ponga la plata, 

listo, que se ponga la plata, pero es el compromiso 

político lo que necesitamos sobre la mesa, entonces esos 

cuatro puntos quería poner; confianza, la única manera de 

garantizarlo es no repetir los escándalos del pasado, 

garantizar que sea una empresa pública quien opera el 

nuevo sitio de disposición final y que con diálogo pues 

entramos a ese lugar, que las nuevas tecnologías nosotros 

podemos incidir en que también existen nuevas tarifas para 

beneficiar nuevas formas de disposición, y pues que 

tenemos que lograr con el compromiso político que todos 

pongan, para que todos puedan pues hacer uso de ese sito. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: A usted concejal, eh… vamos a hacer un receso. 

PRESIDENTE: Llamado a lista y verificación de quórum. 

SECRETARIO: Honorables concejales, llamado a lista. 

Han respondido a lista señor Presidente 17 honorables 

concejales, por lo tanto hay quórum decisorio. 

PRESIDENTE: Continúa con el uso de la palabra, agradecemos 

a los presentes en el recinto, por favor, necesitamos 

orden para poder continuar con la plenaria, silencio. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Presidente, una moción. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra concejal Ávila. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Para declarar sesión permanente por tiempo. 

PRESIDENTE: Gracias concejal ¿aprueban los concejales la 

sesión permanente? 
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SECRETARIO: Señor Presidente, ha sido aprobada la sesión 

permanente por los Honorables concejales. 

PRESIDENTE: Continuemos entonces. Tiene el uso de la 

palabra concejal Leonardo. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

ÁVILA: Bueno, buenos días compañeros, asistentes, público, 

Policía Nacional, a todas las personas citadas darles un 

cordial saludo. A mí este tema me coloca un poco sensible, 

y me coloca es a preguntarme, porque nosotros citamos acá, 

a ver dónde seguimos guardando o metiendo las basuras o 

los residuos sólidos, pero me gustaría más que los debates 

se hicieran pensando es en cómo transformamos los residuos 

sólidos ¿por qué? Porque hoy estamos diciendo qué pasa con 

“El Carrasco” que hoy no tiene una planta de separación, 

o sea estamos mirando cómo solucionamos un problema que 

es inmediato y buscando otro sitio de disposición para 

seguir guardando el 100% de las basuras, cuando hoy el 

mundo por el cambio climático reclama es que aprovechemos 

y transformemos los residuos sólidos, y nosotros estamos 

preocupados es porque en qué sitio seguimos guardando las 

basuras o enterrándolas. Yo hoy escuché estudios, 

preocupaciones, y muchos diciendo: oiga no, esto es lo 

jurídico y está bien, pero me gustaría saber si tenemos 

un estudio de cómo transformamos la basura, tengo 

entendido que solamente el 3% se está recuperando, 

Bucaramanga es de lo más bajos; me preocupa qué hace la 

EMAB por fomentar la cultura de la separación en la fuente, 

qué proyectos hace, y si los hace, qué tablas de medidas 

tiene para decir que esos proyectos se están llevando a 

cabo, me preocupa también el tema de las personas, qué ha 

hecho la EMAB para compensar, o qué responsabilidad tiene 

con los sectores o barrios que han sido afectados. Yo hace 

15 días estuve con dos concejales recorriendo el relleno 

sanitario, y me llevé una grata sorpresa, el relleno hoy 

técnicamente funciona como debería ser, no hay olores 

ofensivos en el sitio, los gallinazos son pocos, pero eso 

es, no lleva creo que lleve más de 2 años, la gente del 

Porvenir y el sector duró 30 años soportando olores 

ofensivos, gallinazos, y tienen toda la razón, hoy 

escuchamos una voz de protesta de ellos porque se 

cansaron, pero ¿qué ha hecho la EMAB por compensar estos 

sectores? También hay un imaginario en Bucaramanga, de 

cuando los olores que se presentan en las horas de la 

tarde, muchos o muchas personas o ciudadanos dicen que es 

de “El Carrasco”, por eso le quiero preguntar a las 
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autoridades competentes que creo que es la AMB y la CDMB 

¿de dónde viene estos olores? ¿son de “El Carrasco” 

verdaderamente? o sea, hoy tenemos que saber de dónde 

vienen, porque muchos decían ellos, esos olores vienen de 

“El Carrasco”, y a lo que yo estuve en “El Carrasco”, no 

era, entonces ¿de dónde vienen esos olores? Me gustaría 

que el Doctor Víctor y el Doctor Gilberto nos dieran esa 

explicación. Quiero también saber la EMAB si tiene un 

proyecto, de una planta de aprovechamiento y 

transformación de los residuos que a eso es a lo que le 

tenemos que apuntar, o sea cómo aprovechamos, en las 

basuras hay dinero, muy bien lo decía el concejal Carlos 

Parra, esto son temas políticos y se ha convertido es en 

temas de focos de corrupción. En el cuatrienio anterior 

se presentó un proyecto que creo que era el adecuado, pero 

por presuntos actos de corrupción hoy se paró, y tenemos 

ahí un exalcalde imputado, entonces ¿qué estamos haciendo 

nosotros? ¿cómo vinculamos a la ciudadanía para que desde 

la fuente separe? Ese es el verdadero reto, no estar 

pensando en crear y crear rellenos sanitarios que es 

guardar la basura, yo digo que es como cuando uno barre 

la casa, levanta la alfombra y guarda el mugre ahí debajo; 

en eso se nos están convirtiendo los rellenos sanitarios, 

mire, en “El Carrasco” hay el espacio suficiente para 

tener una buena planta, primero de separación y 

aprovechamiento; acá hay industrias santandereanas que 

tienen la capacidad de hacer la maquinaria necesaria para 

tener esos aprovechamientos, conozco de una, que le 

fabricó solamente a la ciudad de Nueva York el 

aprovechamiento de los lixiviados; la ciudad de Nueva York 

tiene un poquito más de habitantes que Bucaramanga. 

Entonces ¿qué vamos hacer nosotros primero como Concejo? 

Los rellenos son necesarios, pero si no empezamos a 

separar en la fuente, si no pensamos aprovechar nuestras 

basuras, esto de “El Carrasco” siempre va a ser es un 

problema que vamos a postergar; ya dentro de 10 años 

posiblemente, el otro relleno, nos va a pasar igual; 

tenemos que estar pensando es en cómo aprovechamos y cómo 

transformamos nuestras basuras y, señor Presidente, yo sí 

le agradezco mucho que las preguntas que formulé sean 

respondidas hoy acá, y no nos pase lo que nos ha pasado 

con otros Secretarios,  incluso acá con el Doctor Pedro, 

que cuando estuvo acá le hicimos unas preguntas y al día 

de hoy no las han respondido. Entonces le agradezco mucho 

que estas preguntas sean respondidas hoy acá, para de una 

vez tener acá, la ciudadanía hoy necesita salir con un con 
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un concepto de qué es lo que se está haciendo. Muchas 

gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra la concejal Luisa Fernanda. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Concejal, yo estaba en el orden. 

PRESIDENTE: Sigue con el uso de la palabra concejal. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Yo estaba en el orden. 

PRESIDENTE: Sí, ahorita a la concejal Luisa Fernanda y 

seguidamente. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Pero es que yo estaba en el orden, concejal. 

PRESIDENTE: Sí concejal, pero la concejal necesita 

ahorita, agradecemos la tolerancia ahí para que ella tenga 

la palabra y sigue usted. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Pero Presidente perdóneme, respetemos los 

órdenes, porque si estamos allá registrados, entonces creo 

Presidente que hay que respetar esos órdenes. 

PRESIDENTE: Concejal, la discrecionalidad de la Mesa 

Directiva, doctor Barajas, a que somos discrecionales, en 

el manejo obviamente, escuchamos a todos los concejales, 

ella solicita que por un tema de urgencia, entonces en esa 

solidaridad de género, pues le damos el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: No hay problema Presidente. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL LUISA FERNANDA 

BALLESTEROS CAÑOZALEZ: Compañero, le cedo el turno, 

tranquilo, yo espero. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: No, no hay problema Presidente. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL LUISA FERNANDA 

BALLESTEROS CAÑOZALEZ: Okey, listo. Buenos días, compañero 

muchas gracias, compañero Carlos Barajas, eh… compañeros 

del corporado, todos los presentes. Bueno, este tema de 

las basuras, es un tema bastante complicado y es un tema 

de una problemática de muchos años, pero quisiera de 

pronto contextualizar o empezar contextualizando, que este 

proceso de sistema de aseo tiene un procedimiento que 
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empieza desde la generación, el aprovechamiento, la 

recolección y por último la disposición final, que es la 

disposición final es la que hoy nos tiene aquí a todos 

bastante preocupados, y que está disposición final hoy en 

día se hace por medio de un relleno sanitario, y que tiene 

unos actores principales, y vale de verdad recalcar que 

estos actores principales son fundamentales en todo el 

procedimiento y en toda la adecuación que hemos tenido por 

parte de los rellenos sanitarios, que es la comunidad, el 

municipio que hace énfasis al Alcalde, a nosotros los 

concejales y a los líderes de la comunidad, a las 

autoridades ambientales, y a las empresas de servicio 

público que hoy tenemos una de ellas presentes, que por 

su gran participación y por la administración que tiene 

“El Carrasco” está presente que es la EMAB. Para mí la 

EMAB viene realizando su función adecuadamente, teniendo 

pues en cuenta que “El Carrasco” no se llenó los últimos 

dos años ni en los últimos tres años, todo lo contrario, 

ellos están dándole una optimización a las celdas Y al 

poco espacio que queda, mientras los cuatro actores 

principales nombrados, buscamos la solución del sitio 

nuevo donde se hará la disposición final, sea por medio 

de un relleno sanitario o sea acogiéndonos a las nuevas 

formas innovadoras de manejar la basura, como es el 

aprovechamiento para que sea una fuente de energía. En 

este orden de ideas, hace un tiempo atrás se vinieron, se 

realizaron unos estudios a unos posibles sitios para el 

tratamiento de los residuos ordinarios que fue Monte 

Redondo y Chocoa; Chocoa fue un sitio donde cumplió y 

donde le alcanzaron a dar licencia y donde cumplió todos 

los requisitos pasando hasta por acciones populares, pero 

en última instancia faltó la articulación del municipio y 

vuelvo y menciono, los cuatro actores principales se deben 

poner de acuerdo, nos debemos poner de acuerdo para darle 

la solución a este grave problema que tenemos hoy. La 

normatividad, el decreto 1784 del 2017 es un decreto muy 

importante y nos debemos coger de ahí, porque podemos 

acceder a recursos de cofinanciación de la nación, si 

logramos alinear unos municipios de los 16 que tenemos, 

eso suena muy fácil pero no lo hemos podido lograr, tenemos 

que articularnos, tenemos que alinearnos, porque eso es 

un problema que sí, que por, de pronto conversaciones y 

por optimización de las celdas en estos momentos, tenemos 

un poco de espacio, pero este tiempo se nos está acabando, 

y eso sí es un problema bastante grande, y para terminar 

quiero solicitar el acompañamiento del ANLA, en todo este, 
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creación de estos espacios, en los estudios, que por parte 

de la UIS lo vienen haciendo y que también es preocupante 

que se haya quedado en la fase 2, por el tiempo, siento 

que tenemos muy poco tiempo para para poder darle 

continuidad a la resolución de este gran problema, 

entonces solicito muy amable el acompañamiento de la ANLA, 

para que con todas las autoridades ambientales, se puedan 

articular y los podamos llevar a un resultado, porque 

realmente lo que no hemos tenido es un resultado, y como 

la comunidad debe ser para nosotros lo más importante en 

todos los proyectos que se vayan a realizar, cuando ya 

tengamos el sitio disposición final, es supremamente 

importante tener en cuenta las tarifas de nuestros 

usuarios, ya que probablemente las distancias de estos 

rellenos van a ser más lejos, donde sería muy interesante 

también tener “El Carrasco” como un sitio de 

transferencia, si dado el caso las distancias del nuevo 

sitio disposición final, sean más largas, por obvias 

razones de optimización de los recursos y además de eso, 

bien a ser parte de la comunidad para lo que como decía 

mi compañero Leonardo, que desde la, desde las casas, se 

empiece a hacer un aprovechamiento, pero eso tiene que ser 

con un incentivo o sino realmente no nos podemos decir 

mentiras, no se va a lograr, tenemos que también tener 

presente incentivar a nuestros usuarios, para que hagamos 

aprovechamiento en la fuente, y en vez de gastar tanta, 

tanto dinero en la operación como tal de la disposición 

final, se pueda disponer un recurso para incentivar a 

todos los usuarios y poder tener menos, menos basuras. 

Muchísimas gracias. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal Luisa, tiene la 

palabra el Honorable concejal Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Presidente, quiero agradecerle al concejal Fabián 

Oviedo por esta iniciativa de hacer esta importante 

actividad hoy. Sin duda este es un tema de ciudad, es un 

tema que hoy nos compromete a todos, y desde el punto de 

vista de la institucionalidad Presidente, el Concejo no 

puede ser ajeno a esta problemática que hoy sufre no sólo 

Bucaramanga, sino el Área Metropolitana, pero hablar de 

Carrasco doctor Pedro, hablar de “El Carrasco”, es hablar 

de desorden, hablar de Carrasco, es hablar de que hoy, y 

cuando digo desorden, es porque hoy Bucaramanga no tiene 

la cultura, como ya lo han dicho quienes me anteceden, de 

que aquí lo único que hacemos es esperar que se nos llene 
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la cesta del aseo en casa, ir y sacarla, inclusive fuera 

de los horarios contemplados; nosotros no, nos aguantamos 

un día con la basura en la casa, podemos vivir un día sin 

agua o dos o hasta tres, pero yo los invito a que no saquen 

un día las basuras de su casa a ver si pueden convivir con 

los residuos en su casa. Entonces lo primero que hace 

falta es generar una cultura de manejo de los residuos, 

hay que empezar a quitar esa palabra “basura” en nuestra 

dialéctica, concejal Fabián Oviedo, hay que entender que 

Bucaramanga y el Concejo necesita hacerlo, generar un 

escenario y esta iniciativa que usted tiene hoy, tiene que 

llegar a la ciudad, en donde le digamos a los bumangueses 

que nosotros no podemos seguir manejando basuras en los 

residuos sólidos, y en ese momento que entendamos que 

nosotros manejamos residuos, vamos a aprender a reciclar, 

y vamos a transformar Bucaramanga, porque es que quienes 

¿por qué no se levantan? o ¿por qué no se quedan un día a 

las 12 de la noche, a las 10, y se dan cuenta como sufren 

los que andan detrás del carro? Allá qué días que estaba 

en su casa concejal, celebrando su aniversario, nos dimos 

cuenta cómo corrían los del carro, pídale el favor a los, 

a los conductores que manejen más despacio, por favor, eso 

es una cosa de miedo, es un irrespeto contra los que 

recolectan y ellos, los que sacan la basura, irrespetan a 

los recolectores, irrespetan a la empresa, porque todo lo 

depositan en un mismo lugar; nosotros necesitamos hacer 

una cultura. Entonces hablar de Carrasco es hablar de 

recolección con reciclaje, y hablar de disposición final 

para la intervención del Procurador que me gustó mucho, 

hablar de disposición final es hablar de industrializar 

la basura, y hablar de industrializar la basura es tener 

energía verde, tener biocombustibles, tener compostaje, 

abono orgánico ¿quién ha dicho que no se puede? Pero es 

que aquí llegó un señor desde punto de la 

institucionalidad y dijo hace unos años, abro comillas 

“Vitalogic  va porque va”, y le cogimos miedo a ese “va 

porque va”, y le cogimos miedo hablar de la 

industrialización porque hablar de la industrialización 

es de una vez a recordar a Vitalogic, y ¿quién dijo que 

Vitalogic es el único en el mundo que pueda ser 

industrialización de basura? Vitalogic es una empresa más, 

pero si en ese momento la Procuraduría no hubiera 

advertido lo que advirtió, hoy tendríamos un contrato 

firmado con Vitalogic, y hoy ya estaríamos ahora hablando 

de industrialización de basura, de residuos sólidos. 

Entonces ¿por qué hoy? Y a mí me llama la atención ¿por 
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qué la UIS, el Área Metropolitana, la EMAB, se concentran 

en buscar otro sitio donde depositar los residuos? y ¿por 

qué no retomamos el tema de la industrialización? Es que 

es el único, la única forma de solucionar el problema 

ambiental en Bucaramanga, frente al Carrasco, es ese, 

industrializar, porque si tenemos otro sitio donde 

depositar, lo que vamos a hacer es quitarle el problema a 

los del Porvenir y lugares aledaños, y trasladarlo a 

Chocoa o donde sea; aquí la solución no está en trasladar 

el lugar de disposición final, aquí la solución está en 

industrializar, pero no como se iba hacer con Vitalogic, 

Presidente, que se quería hacer concejal Fabián Oviedo, 

un contrato leonino, mírense la moraleja del león y el 

burro para que sepan que es un contrato leonino, y esto 

se acabó en Colombia; 97% para las, para Vitalogic y 3% 

para la EMAB. Bucaramanga debe tener industrialización de 

la basura, de los residuos, pero con un contrato 

equitativo, en donde la EMAB y la ciudad ganen, y concejal 

Carlos Felipe, con una intervención de la CRA, de la 

Comisión Reguladora, porque es que en el contrato 

Vitalogic ya no había regulación de las tarifas, y en el 

2030 íbamos a pagar más por basura que por agua, entonces 

sí hay que volver a pensar y este, y esta administración 

tiene la necesidad urgente, de determinar, qué necesitamos 

industrializar. A mí me llama la atención, recogemos 1000 

toneladas diarias, tenemos la capacidad, tenemos los 

precios, tenemos todo, lo que necesitamos es hacer una 

adjudicación bajo los parámetros del derecho público. Y 

quiero, aquí todos han hablado de algo Presidente, pero 

no se ha mencionado un elemento importante, y es que ya 

se reunió el Acueducto, el Área Metropolitana, la EMAB 

concejal Fabián, ya se reunieron para buscar otra empresa 

que maneje las basuras, y mi pregunta es ¿y es que la EMAB 

la van a acabar? O sea, lean la vanguardia y vean las 

noticias, en donde el Acueducto Metropolitano de 

Bucaramanga Presidente, ya está buscando hacer una triple 

A para manejar el Carrasco, y entonces ¿cuál es la suerte 

de la EMAB? Eso hay  que contárselo a la ciudad, a la 

ciudad hay que decirle ¿o es que piensan acabar con la 

EMAB? Vitalogic era 97 por 3, y ahora hablan, de que el 

Acueducto sea que, ya la Ingeniera Zoraida, ya habló de 

que están mirando la posibilidad de hacer estudios de cómo 

manejan ellos el Carrasco, el Acueducto preocúpese por el 

agua; yo sí desde ya advierto a la plenaria aquí, de que, 

eso tiene que llegar al Concejo, y si eso llega al Concejo, 

Presidente, nosotros no podemos permitir esa situación, 
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porque eso sería acabar con la EMAB, y la EMAB no se puede 

acabar. Presidente, quiero terminar con esto, quiero 

terminar con esto, no engañemos más a Bucaramanga, Carlos 

Felipe lo dijo, desde Fernando Vargas y desde muchas 

administraciones anteriores, se dice y Don Horacio que se 

fue, pero por aquí hay más gente del Porvenir, ya van a 

cerrar “El Carrasco”, ya lo van a cerrar, arriba están, 

Horacio, ya van a cerrar y ese día Horacio, eso se va de 

almuerzo de pescado celebrando que ya van a cerrar “El 

Carrasco”, y por arte de magia emergencia sanitaria, hemos 

decretado más de 50 emergencias sanitarias, señor 

Procurador; a la ciudad no se puede seguir engañando, y 

no le digamos a la ciudad que en septiembre se va “El 

Carrasco” porque es imposible, y eso es mentira Doctor 

Pedro, porque el lugar, se necesitan unos técnicos y en 

septiembre de este año no lo vamos a tener, por eso yo le 

pido a la EMAB que seamos sinceros con la ciudad, y no 

engañemos más, ni a los habitantes del Porvenir, ni a 

Bucaramanga, digamos que eso está listo en el 2025, y 

empecemos a proyectar desde hoy cómo industrializar basura 

en Bucaramanga, y cómo hacer plata, porque es que eso 

produce dinero, usted lo dijo concejal Leonardo, eso 

produce dinero y tenemos la capacidad, y voy a estar 

atento, y sé que la corporación también, en evitar un 

contrato leonino; industrialización sí, vitalogic no, y 

le apostamos a eso. Gracias Presidente. 

PRESIDENTE: Muchas gracias Honorable concejal. Tiene la 

palabra Honorable concejal Marina Arévalo. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Buenos, buenos días a todos los presentes, 

a mis compañeros, a la comunidad del barrio El Porvenir. 

Empiezo por decir señores que, desafortunadamente aquí 

está en el recinto mucho doliente, y poco político que 

desde su gestión toma decisiones de fondo para resolver 

este problema, y hay que ser conscientes de que no se 

viene Doña Aleja y Don Horacio y todos sus vecinos aquí 

porque estén desocupados, es porque realmente ellos tienen 

el problema encima de las orejas hace años, y hay que 

llegar a vivir allá, para entender con la vehemencia con 

la que ellos defienden, no solamente lo que está pasando, 

sino su mismo patrimonio, el detrimento patrimonial y de 

vida que ha venido llevando esa comunidad, no nos ha 

importado, y ¿por qué digo “no nos ha importado”? Porque 

el problema no se ha resuelto, el problema persiste, y así 

como ese, van a llegar más problemas de la comunidad, y 
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valga la oportunidad para decirles que en Florida hay unas 

familias damnificadas por unas decisiones de Estado, y 

unas decisiones apoyadas por el ANLA, que es la única 

institución que lo tengo que decir, que entre todos los 

que están aquí no me da confianza, me da mucha tranquilidad 

saber que aquí está la Universidad Industrial de 

Santander, me da tranquilidad saber que está Jaime Suárez, 

autoridad en suelos, no sólo en Colombia sino en 

Latinoamérica, que está revisando el tema de la 

estabilidad de los suelos de “El Carrasco”, pero es solo 

uno de los tantos, de las tantas circunstancias, me voy 

muy tranquila con la exposición del jurídico del Área 

Metropolitana, con la exposición del señor Procurador, 

pero quiero referirme fundamentalmente, no voy a repetir, 

me parece que el gerente de la EMAB tiene la situación 

clara en lo técnico, él ha estado dedicado a resolver 

problemas de reproceso, lo que hemos tenido en el país y 

particularmente en el tema que nos ocupa, ha sido solución 

de problemas, gerentes en la EMAB que resuelvan el 

problema, que tienen el botadero encima, “El Carrasco” 

encima, el contrato encima, la licencia encima, pero no 

soluciones de fondo, y esto es una vergüenza. Nosotros, 

si tenemos que convocar también al Concejo de Piedecuesta, 

al Concejo de Florida, al Concejo de Girón, pues lo vamos 

a hacer, porque todos han creído que como “El Carrasco” 

le corresponde a Bucaramanga, eso es problema de 

Bucaramanga, yo cumplo con pagar lo que me corresponde, y 

así no es, este es un problema regional, y cuando digo que 

no quiero, no voy a repetir el tema técnico, es porque me 

dado cuenta en las diferentes exposiciones, que la 

situación está Clara, pero como lo señala el señor 

Procurador, y como lo señala, si no me equivoco, el 

jurídico de la AMB, hay una nueva línea de pensamiento en 

el mundo, al respecto de este tema; yo no soy la experta, 

los expertos están allá en nuestros alrededores, y tenemos 

entes suficientes para poder entender esa experticia, cómo 

la vamos a desarrollar en una solución de fondo y bien lo 

decía mi compañero Carlos Parra, en la medida en que 

nosotros, como control político de la ciudad, tengamos las 

manos limpias y ajenas a cualquier solución, no se podrán 

presentar aquí, diferentes posibilidades más que la que 

haya una solución definitiva para Bucaramanga, y quiero 

preguntar en esa estrategia de nuevo pensamiento, es 

decir, de lo que hablo el concejal Leonardo, de lo que han 

hablado casi todo mis antecesores, el ponente de esta, de 

esta proposición ¿qué ha hecho la Presidencia de la 
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República, el Ministerio del Medio Ambiente, el ANLA, la 

Corporación de Defensa, el Área Metropolitana, la 

Alcaldía, la EMAB ¿qué han hecho en generar esa cultura 

sobre la nueva forma de pensar sobre las basuras? Y no me 

vengan a decir: es que esa no es competencia del ANLA, no 

es que sea competencia, o no sea competencia, nosotros 

somos servidores públicos, y el contribuyente primario que 

es el público es el que menos se tiene en cuenta, ni en 

este ni en ninguna problemática. Aquí tenemos el problema 

de la conectante, donde una audiencia pública de casi 1000 

residentes de la región, en un 90% dijeron “no” a la 

conectante, y ahí estaba el ANLA, y ¿qué dijo el ANLA? “Sí 

a la conectante” y aquí está ocurriendo lo mismo con las 

licencias que se renuevan y se renuevan, porque y si 

tenemos que llegar a una decisión drástica sobre el 

Carrasco, tenemos que llegar, pero definitivamente la 

comunidad lo necesita, y si vamos a tener esa emergencia 

sanitaria, como les parece que a veces las crisis, son las 

que traen soluciones, y este es un país que se acostumbró 

a la crisis, desafortunadamente, y lo digo desde las altas 

organizaciones y desde la, desde la nueva, de la Alta 

Dirección del Estado, no se hace nada con el tema de las 

basuras entendiendo como la ecuación que da el concejal 

Leonardo Mancilla: el 3% de los residuos, y la ecuación 

la tenemos invertida; nosotros llevamos al botadero el 97 

y el mundo desarrollado, pensante en este tema, lleva el 

3%, pero en esa diferencia ¿qué es lo que está? Un cambio 

de cultura, un cambio de pensamiento, un cambio de 

servicio a la comunidad que es lo que no hemos tenido; 

creemos que el problema no es de nosotros, servidores 

públicos, es de nosotros el problema, la comunidad, estos 

señores merecen respeto, años y años y años rogando por 

una solución, y nosotros en los escritorios diciendo: 

soluciones reparativas, porque el problema no es mío, y 

les aseguro que habrá muchos otros que dicen: eso es de 

una comunidad chiquita del Porvenir, no señor, esto un 

problema de país, es un problema del mundo, es un problema 

del calentamiento global, que ya no se llama calentamiento 

global, sino crisis climática, oiga y no nos preocupa, 

como si no tuviéramos atrás una cola que es la que va a 

terminar viendo las consecuencias de nuestra inoperancia, 

porque lo que yo veo que ha habido hasta aquí, sumado 

muchos actores, es una total inoperancia en una solución 

definitiva; cierro con decirles señores, que nosotros 

vamos a procurar desde el control político que nos ocupa, 

a tener con más frecuencia en este recinto, este debate 
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para poderle hacer un seguimiento, y no saber que la 

iniciativa del concejal Fabián Oviedo quedó ahí, que nadie 

hizo nada, que no se tomaron decisiones, ni posibilidades 

de una solución definitiva a este tema, porque la solución 

definitiva no está alrededor de “El Carrasco”, les aseguro 

y creo que lo dijo el procurador, a cualquier sector con 

el buen estudio técnico de la UIS, donde vayamos a llegar 

¿sabe qué es lo que vamos a tener? Resistencia, una 

resistencia de la comunidad, porque la experiencia de la 

comunidad que tiene hoy El Porvenir, esa experiencia no 

la quiere recibir nadie más, por el manejo, el 

desafortunado manejo que le hemos dado que ha sido sólo 

reparativo, improvisado, solucionando problemas, pero no 

resolviendo la esencia de cómo se debe administrar las 

basuras hoy en Colombia, y particularmente en el Área 

Metropolitana de Bucaramanga; tengo que decir que esperé 

mucho más del funcionario de la Corporación de Defensa de 

la Meseta de Bucaramanga, “El Carrasco” es defender la 

Meseta de Bucaramanga, esperé mucho más, pero me quedé 

sorprendida con sus tres líneas, entonces señores ¿cuál 

es nuestro nivel de compromiso? Porque les aseguro que 

este Concejo renovado va a tener un nivel de compromiso 

de control político, sobre este tema. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Tiene la palabra el Honorable concejal Tito 

Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL: 

Gracias Presidente y buenas tardes para todos los que 

están en este lugar, en especial los invitados, al gerente 

de la EMAB, el ANLA, el Área Metropolitana, Contraloría, 

Procuraduría, la UIS y a todos los ciudadanos que nos 

visitan en esta tarde, El Porvenir y todas las familias 

que están aquí representadas. Primero pues quiero decir 

que, hace una semana tuvimos la oportunidad de visitar el 

relleno, con nuestro equipo de logística, y encontramos 

Ingeniero Pedro, un trabajo gestionado, una gestión muy 

diligente en todo lo que se ha venido desarrollando, pero 

pues es claro que en este, en esta gestión es un asunto, 

es un tema político, que ya lo mencionaron algunos 

compañeros, que se han tocado temas sensibles, y algunos 

queriéndose aprovechar pero también un tema técnico de 

errores de años, no es un asunto de lo que está haciendo 

la EMAB hoy, sino es un asunto de años, hay algunas 

imágenes en la pantalla, no presencia de vectores, el tema 

de los lixiviados funcionando de modo correcto, esas son 

las piscinas, hubo algo que nos gustó y son estas capas 
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verdes que usted está viendo, que se están haciendo en la 

parte posterior o en la parte de arriba de “El Carrasco” 

ya, un muestreo de lo que se puede hacer, y cómo quedaría 

este lugar en los próximos años; esto habla de una gestión, 

habla de un interés correcto por parte de la EMAB, de 

querer avanzar, y me gusto ver la diligencia, así que hoy 

quiero públicamente felicitar, este es el parque 

contemplativo que en los próximos días, esperamos se puede 

abrir, para que la ciudanía lo pueda, y no se trata 

solamente de mitigar o de dar un dulce a la comunidad, 

sino que juntemos las fuerzas, nos unamos para poder sacar 

adelante este gran proyecto; dentro de estas 

recomendaciones, hay una planta de reciclaje que estuvimos 

viendo, que se comenzó, se activó hace unos meses, y la 

invitación o lo que quiero animar al Ingeniero Pedro y se 

lo dije a nivel personal, es que podamos avanzar como lo 

dijo la concejal, en este trabajo de reciclaje. Hay normas 

ya para la ciudad, y yo sé que nadie se quiere poner el 

frente de esto porque es un tema político, nadie va a 

poner multas, nadie va enseñar a la ciudadanía, nadie va 

a presionar, pero tenemos que unir fuerzas para que el 

reciclaje, no solamente por parte la EMAB, sino que la 

ciudad se vuelva a comprometer, y no para presionarla sino 

para que culturicemos y nos enamoremos de este proyecto 

de reciclaje, yo quiero animar a toda la empresa, a todos 

los que estamos aquí, a que podamos avanzar en esta unidad, 

en este esfuerzo de volver a Ciudad, a Bucaramanga, una 

ciudad que recicla, y que es comprometida con el tema. 

Otra cosa que vi que me gustó, fue la planta de tratamiento 

de residuos orgánicos, para hacer abono, estaba 

abandonada, estaba prácticamente destruida, todo está en 

el piso y la EMAB la está levantando otra vez, también veo 

que es una gestión importante, eso tiene que ver una 

proyección para el tema finanzas, y creo que se puede, se 

puede seguir caminando en el aprovechamiento, pero hay un 

tema que es la necesidad de tomar la decisión, 116 mil 

millones de pesos aproximadamente para el plan de cierre, 

para la clausura, y la postclausura, nos surge una 

preocupación y encontré un decreto que es el 1070 de 2015, 

en artículo 232317 dice: cierre y clausura: con el fin de 

garantizar la posibilidad de recursos económicos, para 

realizar el cierre clausura, garantizar la disponibilidad 

recursos económicos dice: posterior monitoreo los rellenos 

sanitarios toda persona prestadora del servicio de aseo 

de la actividad disposición final de residuos sólidos, 

deberá constituir y mantener una provisión que garantice 
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la disponibilidad permanente de las sumas acumuladas, 

durante el período de la operación del relleno; estamos 

hablando de que los municipios que están alrededor, no se 

han comprometido, pero también este decreto, nos obliga 

como empresa, Doctor Pedro, a que podamos darle manejo a 

este dinero que es un colchón para este tipo de decisiones, 

pero esto tiene solamente dos años, 2017, así que 

seguramente en la próxima, en el informe escrito, sería 

bueno saber cómo está ese colchón financiero, Ingeniero, 

y cuál sería el estudio financiero de lo que esto pudiera 

aportar, esperando que los municipios respondan, y con 

esto el compromiso total de este Concejo; la concejal 

Marina dijo si es necesario llamar a los concejales, 

unirnos, sería algo importante. Lo último que quiero 

aportar es el tema tecnológico, lo hablaba con el 

Ingeniero de la UIS, no es una imposibilidad, no es que 

sea lejos, ni que sea imposible, él dijo: no se ha podido 

hacer un estudio técnico, y creo que en este tema sí nos 

hace falta, Ingeniero, un estudio para también mirar la 

posibilidad del tema de tecnologías, es bueno hacerlo; yo 

sé que se te tendría que mirar una inversión para hacerlo, 

pero conversando con el Ingeniero hace un momentico, él 

me decía pues el esfuerzo se ha proyectado hacia un nuevo 

relleno, pero nosotros pensamos que tenemos que avanzar 

hacia esa tecnología, creo que es bueno hacerlo, creo que 

valdría la pena anexar a este estudio que ya se ha hecho, 

un estudio de tecnología y mirar la posibilidad de que 

Bucaramanga pueda convertir esto en energía, pueda 

convertir esto en recursos financieros, creo que seríamos 

un ejemplo a nivel nacional, ya tenemos ejemplos de 

relleno buenos, como lo dijo la señora del Porvenir, la 

vecina, y habló acerca de Pasto, pero creo que Bucaramanga 

merece ser ejemplo en la tecnología, no nos dé miedo, no 

nos puede dar temor entrar en este ambiente de 

investigación, y de ser punta de lanza en nuestra, en 

nuestra nación, Colombia. Quiero terminar diciendo que, 

gracias a todos por estar aquí, creo que estamos 

comprometidos, al concejal Oviedo felicitarlo y seguir 

avanzando en este proyecto. Gracias Presidente, que Dios 

los bendiga a todos. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal. Tiene la palabra 

Honorable concejal Jaime Andrés. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 

MARTÍNEZ: Gracias Presidente, un saludo para usted, para 

todos los invitados y citados. Oportuno debate el que hace 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 79 

de 98 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

el concejal Fabián Oviedo, un momento importante de toma 

de decisiones para la ciudad, sé que mis compañeros ya han 

sido claros y las respuestas también han tratado de dejar 

con claridad y contexto, pero quiero referirme a dos cosas 

que son al final lo que queremos materializar; para los 

que llevamos algunos periodos acá en el Concejo, 

lamentablemente muchos de estos debates se vuelven un 

saludo a la bandera, porque se quedan en un cuestionario, 

en unas respuestas, pero al fin no se produce 

absolutamente nada, o no se genera nada, y hay dos cosas 

que hay que entrar a presionar o hay que empezar a buscar 

las herramientas técnicas y jurídicas que como concejales 

tenemos, para que se genere una dinámica y genere una  

solución oportuna a este problema tan delicado, que no 

solamente tiene Bucaramanga, si no tiene el Área 

Metropolitana y estamos hablando de dos grandes temas: 

uno, es el componente del cierre, y dentro de ese 

componente del cierre, hay que hablarle a la gente con 

claridad; desde la parte técnica que nos han venido 

explicando, hemos visto todo lo que se ha venido haciendo 

en torno a las celdas que se han venido habilitando, se 

habla de que primero el juez establece que el cierre es 

inevitable, el problema es que el juez dijo que el cierre 

era inevitable, y ya se han venido generando por prórrogas 

sin tener soluciones efectivas, tenemos aquí la 

culminación de la etapa 5 de la celda de respaldo número 

uno, eso está proyectado al 13 de febrero del 2020, pero 

luego aparece la aprobación de la etapa 6 y 7 de la celda 

de respaldo 1, y esto habla de una capacidad de 154000 

metros cúbicos, esta etapa 6 le daría a la EMAB otros 4 

meses y 23 días, luego aparece de aprobarse la etapa 7 de 

la misma, tiene un volumen de 157000 metros cúbicos, esto 

haría otros 4 meses y 25 días ¿por qué les digo esto? 

Porque es importante que le digan a la comunidad hacia 

dónde están proyectando esto, luego va el tercer aspecto, 

adecuación de la construcción del respaldo de la celda 

número dos por la empresa de aseo Bucaramanga, esto tiene 

una proyección que puede durar alrededor de 3 meses y 10 

días, por la capacidad que ya tiene. En conclusión, sólo 

se da cuenta con, sólo se cuenta con 388 días a partir del 

13 de febrero del 2020 para culminar la fase de cierre del 

plan de desmantelamiento y abandono del sitio de 

disposición final “El Carrasco” y por lo tanto, la fecha 

de cierre definitivo, para, sería aproximadamente para 

marzo del 2021, o sea, esta es la fecha que dando todos 

los alargues, ampliando todas las celdas, generando, es 
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la fecha que hay que darle a la comunidad, está aprobada 

la cinco, la seis, estamos esperando aprobación de la 7, 

y ¿Qué va a pasar con la celda número 2? Esto quiere decir 

que tenemos 388 días para un cierre definitivo, primera 

pregunta: ¿Esos 388 días realmente le van a dar a la UIS 

el tiempo suficiente para establecer el lugar? Y más 

cuando no hay un contrato claro en torno a cuál va a ser 

el sitio; dos ¿388 días van a ser suficientes para reparar 

a las personas que han sido entre comillas, víctimas de 

este flagelo de las basuras? ¿La gente del Porvenir en 388 

días va a ser reparada de más de 40 años de vivir y ser 

víctima de este flagelo? 388 días es el plazo máximo con 

el que puede jugar la empresa de Aseo de Bucaramanga para 

tratar de alargar la vida útil del relleno sanitario, 

después de ahí no hay nada más que hacer, la pregunta 

¿Después de estos 388 días tenemos claro y adecuado el 

lugar? La pregunta está basada en información que ustedes 

mismo nos entregaron y que nosotros investigamos. La 

preocupación que nos queda estando líneas, uno ¿Cómo vamos 

a reparar a la gente del Porvenir? ¿La vamos entre 

comillas, a entretener con el parque que se les hizo? ¿O 

hay algo más que el parque? Segundo: ¿Cómo vamos o qué 

tipo de tratamiento se va a llevar en estos 20 años, con 

los lixiviados? Porque ese lugar queda ahí, pero eso sigue 

produciendo lixiviados ¿Qué va a pasar? Y ahí es muy claro 

lo que decía el Procurador hace un instante, no se trata 

solamente de buscar para dónde irnos, sino cómo le 

respondemos a la comunidad que queda alrededor de este 

lugar y cómo seguimos dándole un tratamiento a ese lugar, 

porque superficialmente queda un parque, pero por debajo 

empiezan a pasar muchas cosas; esas son las preguntas que 

debemos hacernos para salir con alguna conclusión clara 

¿qué van a pasar en estos 388 días?  Y finalizo ¿En estos 

388 días la UIS tiene claridad para culminar el convenio 

interadministrativo que tiene con el Área Metropolitana? 

Porque tiene uno: que definir el área potencial para la 

disposición final regional, formar y coordinar la 

colaboración de inversión social con el municipio 

seleccionado, tres: tienen que tener la implementación de 

tecnologías en el relleno sanitario, biodigestor, 

pirólisis, biogás, compostaje y generación de energía, con 

el fin de disponer únicamente lo que sea necesario y así 

es tener la vida útil del nuevo lugar, deben tener claro 

a la implementación de estaciones de clasificación y 

aprovechamiento para reducir las toneladas a disponer en 

el nuevo lugar de relleno sanitario, y a hoy no hay un 
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plan de contingencia para disponer los residuos, en el 

evento en que se materialice el cierre judicial, o se 

presente una situación que impida la disposición final de 

“El Carrasco” para los próximos días, 388 días es lo que 

tiene la UIS para responder a esto, para tener claridad a 

dónde vamos a llevar las basuras, qué tipo de tecnología 

se va a utilizar, cómo reducir la cantidad de material que 

se va a llevar; y finalizo Presidente, dejando, dejándole 

en el aire, a la empresa de Aseo Bucaramanga la necesidad 

urgente de avanzar en la ejecución de las obras, el retraso 

del pago de los convenios por los demás municipios, nos 

están atrasando el poco espacio que nos queda, y la falta 

de un nuevo relleno es  la discusión que tiene que darse, 

pues “El Carrasco” ya es un cierre inevitable, me uno a 

las palabras del Procurador, hay que mirarlo desde un 

todo, y no simplemente desde la necesidad particular que 

nos corresponde. Gracias Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal por estar en 

tiempo. Tiene la palabra Honorable concejal Antonio. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL ANTONIO VICENTE 

SANABRIA CANCINO: Gracias Presidente, un saludo especial 

a mis compañeros, Honorables concejales, a todos los 

invitados que han participado en este debate, desde el 

Doctor Pedro hasta el Doctor Víctor Moreno, representación 

de la Corporación de la Defensa, y todos hacen una 

exposición técnica y nos dan a entender que en su 

exposición con respecto al problema que tenemos con “El 

Carrasco” son expresiones y exposiciones muy técnicas 

acertadas, pero que en poco ayudan en busca de lo que 

todos buscamos, solucionar el problema de los residuos 

sólidos y la disposición final de “El Carrasco”, yo me 

quiero concentrar en el tema del convenio 

interadministrativo 132, donde hay invertidos más de 2300 

millones de pesos, y el Ingeniero Sandy Yanes, hacía una 

exposición técnica del avance de este convenio  en su fase 

uno, en su fase dos, y no alcanzó a exponer porque no se 

ha avanzado en la fase tres porque el convenio en este 

momento se encuentra suspendido. Yo sí quiero llamar la 

atención y solicitarle a todos mis compañeros, y hacer una 

proposición para que se nombre una comisión, y atentamente 

asistamos a la invitación que nos han hecho a la Mesa 

Técnica, esa Mesa Técnica donde hacen parte todos los 

entes que tienen que ver con el tema ambiental, no nos 

podemos quedar dormidos porque el convenio va hasta el 3 

de marzo de 2020, estamos hoy a 10 de febrero, no va y sea 
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que nos cojan y nos sorprendan con una adición, quizás en 

dinero de este convenio; nosotros tenemos que estar 

pendientes como corporación de este convenio, cómo se va 

a reanudar este convenio, porque si bien es cierto, Don 

Horacio, esta allá arriba, se está quedando dormido, cómo 

entender la situación que tiene la comuna 11, la comuna 

10, la comuna 7 y la comuna 17, por este problema de “El 

Carrasco”, de los olores, un mal que viene padeciendo 

Bucaramanga hace 42 años, en 1978 inició como un botadero 

de basura a cielo abierto, y hoy por hoy con un relleno 

sanitario, el Procurador Alberto Rivera decía en su 

intervención que los entes territoriales no se quieren 

comprometer con este problema, y sí le pido muy 

especialmente al doctor Pedro, que él como cabeza visible, 

de la Empresa de Aseo de Bucaramanga, esté muy presto para 

que nos notifiquen cuándo van a hacer esas Mesas Técnicas, 

porque el Concejo Municipal tiene que hacer presencia en 

esas Mesas Técnicas, para que no nos llevemos una 

sorpresa. Gracias Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal, tiene la palabra 

el Honorable concejal Luis Ávila. 

INTERVENCION DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO:  Bueno, muy buenos, buenas tardes para 

todos, un cordial saludo a la Mesa Directiva, a quienes 

nos acompañan, compañeros concejales, fuerza pública, 

habitantes del sector de “El Porvenir”, y a todos los 

demás. Concejal Fabián, felicitaciones, es una 

problemática que la ciudad la está viviendo y que nosotros 

tenemos que darle una solución o buscar una solución, es 

apoyar en las soluciones porque esa es nuestra función 

como el control político que nosotros debemos realizar, 

lo mencionaban hace unos minutos el concejal Leonardo, 

nosotros estuvimos en “El Carrasco” con el señor 

Presidente del Concejo, y vimos la situación actual, sí, 

la situación actual, no hay chulos, no hay malos olores, 

entonces ya empieza una preguntarse ¿Los malos olores que 

se presentan en la ciudad de dónde son? Entonces se habla 

que es de Chimitá, de allá donde queman huesos, y cosas 

así, entonces es ahí donde los entes que tienen que hacer 

las regulaciones, seguimiento, invitamos a que hagan esto, 

que hagan este tipo de secuencias y busquemos dónde está 

esta problemática, pero el tema ahorita es “El Carrasco”, 

y yo quiero implementar o apoyar con unas posibles 

soluciones, donde la comunidad estaba aportando, la 

comunidad está aportando con sus sugerencias y todo, y 
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apoyo, para que busquemos una solución a esto; la solución 

de todo, es la implementación de una planta de tratamiento  

adecuado contratada sin vicios políticos, no voy a 

mencionar quiénes, con participación proporcional de los 

municipios, que destinen las basuras al actual Carrasco, 

todos los municipios tiene que participar; yo hablaba con 

el concejal “Chumi”, pues venga, si Florida no ha dado un 

peso, cerrémosle las puertas, y entonces no, pero que se 

creaba un problema ambiental, un problema de salubridad, 

pero son cosas que tenemos que tomar las medidas, porque 

Bucaramanga lo decía el Honorable concejal Carlos, estamos 

jalando, jalando, jalando y eso no se puede, tenemos que 

tener el aporte de todos los que están haciendo partícipes 

y uso de este, de este Carrasco, esa planta que incluso 

puede estar en el Área Metropolitana, se aprovecharía todo 

el material para uso de reciclaje, y en días anteriores 

el Honorable concejal Nelson lo decía, si tenemos que 

llegar también para educar a la comunidad, a la sociedad, 

con los comparendos ambientales, hay que hacerlo, porque 

es que nosotros no sabemos reciclar, no sabemos aprovechar 

la basura, nosotros sacamos la basura el día que queremos, 

a la hora que queremos, y tenemos que respetar, hay unos 

horarios, pues si nos toca también a que nosotros pongamos 

o que pues que se gestione lo del comparendo ambiental, 

hay que hacerlo, es desafortunadamente que esa es la 

educación que tenemos ahorita como ciudad. Incluso, 

podemos aprovechar el gas para el uso de los vehículos, 

esto genera fuentes de empleo, que es lo que nosotros 

tenemos que ser conscientes, la basura es dinero y 

nosotros estamos perdiendo estas oportunidades, hablamos 

acá con el concejal “Chumi”, nosotros no aprovechamos la 

basura, el 3% se aprovecha de la basura y el día que 

nosotros nos dimos cuenta, nos dimos cuenta, es un 

relleno, ya es echar la basura y se acabó, pero ¿dónde 

está el aprovechamiento que nosotros tenemos que hacer? 

Tenemos países que son pioneros en esto ¿Por qué no 

accedemos y por intermedio del gobierno nacional hacer 

convenios? Los canadienses, los canadienses nos pueden dar 

mucha participación y mucha capacitación en este tema, y 

ahí es donde nosotros podemos tener grandes oportunidades 

del aprovechamiento de las basuras. Chocoa no es, no es 

viable, porque su suelo no es el adecuado para esto, Peñas 

no tiene licencia, Ruitoque bajo, ni Monte Redondo tampoco 

tienen licencias, entonces son cosas que nosotros no 

podemos buscar, unas alternativas para activar el problema 

a otro problema, y si tenemos que buscarle las soluciones, 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 84 

de 98 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

de sobre todo, buscar cómo podemos beneficiar a la 

comunidad de “El Porvenir” que ha tenido muchos años de, 

sobre todo de que no se la escuchado, porque lo decía el 

Honorable concejal Carlos Barajas, acá han venido, han 

estado, expuesto sus problemáticas y todo, y llegan, y 

como llegan, se van. Muchas gracias Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal. Tiene la palabra 

el Honorable Concejal Danovis. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL WILSON DANOVIS LOZANO 

JAIMES:  Bueno, muy buenos días, tardes ya, para todos y 

todas los presentes, fuerza pública, dice “Chumi”, todos 

en general, gracias por acompañarnos en este espacio, un 

debate pues necesario para la ciudad, pero yo quisiera 

empezar diciendo la verdad, todos somos culpables, 

absolutamente todos los que estamos aquí, las familias que 

están en las casas, Piedecuesta, Girón, Florida, 

Santander, todos somos culpables de lo que está pasando 

en el mundo con el tema de los residuos sólidos, en 30 

años mis queridos amigos, según informe del Banco Mundial 

tendremos más de 70% de basura de lo que hoy producimos 

actualmente; actualmente producimos más de 2010 millones 

de toneladas al año de residuos, y ¿Cómo está Colombia? 

Bueno mire, en Colombia, el 7 por, 7.5 de los rellenos 

sanitarios del país ya se les acabó la vida útil, el 15% 

le quedan menos de 3 años de vida, el 28,1 por ciento 

puede durar entre 10 y 3 años de vida, y sólo un 35% puede 

permanecer más de una década; el Departamento Nacional de 

Planeación, manifestó que en los próximos 10 años, 

queridos compañeros, la generación de residuos va aumentar 

en un 20%, además de eso, de los más de 11,6 millones de 

toneladas que producimos al año en Colombia, sólo 

reciclamos el 17% comparado con países de la Unión 

Europea, mis queridos, que tenemos al 67%, o sea, tenemos 

un grave, gravísimo problema; un dato curioso que 

encontré, en 2016 Colombia tuvo el mismo comportamiento 

en crecimiento de la producción de residuos per cápita que 

China, China una población de 1400 millones de habitantes, 

pero con la mala noticia, mis queridos amigos, de que eso 

no estaba respaldado ni por el incremento de 

industrialización, ni por el PIB, o sea, lo que está 

pasando en Colombia es insostenible. Según un informe de 

la superservicios, aproximadamente en Colombia hay 275 

sitios para depositar la basura, centros adecuados, 

inadecuados, miren, de estos 158 son rellenos, 6 son 

plantas de tratamiento, 13 son celdas de contingencias, 
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54 son botaderos a cielo abierto, 34 son celdas 

transitorias, y 7 sitios de enterramiento y un sitio de 

quema, pero vemos el panorama que hay en Colombia, un 

panorama muy desalentador, somos unos de los peores 

ejemplos a nivel mundial, en serio, estamos entre los 

peores países, y nos estamos dando cuenta ahora, y menos 

mal, de que todos estos problemas ambientales van a hacer 

el pan de cada día de aquí en adelante, de aquí en 

adelante, y si no le prestamos la atención suficiente, con 

políticas públicas claras, manejar el eje ambiental como 

eje fundamental, de aquí en adelante, no va a quedar nada, 

pero ¿Qué soluciones podemos plantear? ¿Qué podemos hacer? 

Pues bueno, esto también como todos somos culpables, todos 

debemos empezar a plantear soluciones, y desde la misma 

casa, desde el mismo hogar se empieza, con la separación 

de los residuos, desde la misma casa; necesitamos ya una 

cultura ambiental, una cultura ecológica desde los hogares 

colombianos, desde los hogares Bumangueses, de todos los 

hogares. Les quiero hablar también de algo llamado 

responsabilidad extendida del productor ¿Qué es eso? ¿Qué 

es la responsabilidad extendida del productor? Es exigir 

a los productores de ciertos bienes, recuperar los 

residuos que generan en la etapa del posconsumo; Colombia 

debe empezar a mirar esto con ojos muy claros, Europa lo 

está haciendo, Brasil y Chile empezaron, nosotros no 

podemos quedarnos atrás con este tema de la 

responsabilidad extendida del productor, de que no sólo 

sea producir gaseosas de masa en masa, y de ahí terminó 

la responsabilidad, no señores, se debe acabar esto en 

este país. Entonces es un pequeño, unas pequeñas ideas que 

quiero dejar sobre la mesa, agradezco al gerente de la 

EMAB por venir, por participar, creo que está haciendo un 

muy buen trabajo, a mi gloriosa Universidad Industrial de 

Santander, por eso estudio técnico y científico que dio, 

es un ejemplo de cómo se deben empezar a hacer las cosas 

de aquí en adelante, y dejamos el debate abierto mis 

queridos compañeros y amigos, o sea el planeta esta solo, 

se nos está acabando. Gracias. 

PRESIDENTE: A usted muchas gracias Honorable concejal. 

Tiene el uso de la palabra el concejal Luis Fernando 

Castañeda. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS FERNANDO 

CASTAÑEDA PRADILLA: Gracias Presidente, muy querido 

Presidente. Quiero saludar de manera especial a los 

ciudadanos, a los medios de comunicación, a la gloriosa 
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Policía Nacional, a la Mesa Directiva, a todos los 

invitados de las diferentes entidades, CDMB, Área 

Metropolitana, señor Procurador, ANLA, y por supuesto al 

director de la EMAB, de manera muy especial quiero saludar 

a los habitantes de El Porvenir, a Don Horacio y a toda 

la comunidad El Porvenir, que, lo voy a decir con todo el 

respeto, para el caso de Don Horacio, envejeció luchando 

en la defensa de su sector de El Porvenir, tratando de que 

acabaran con ese sitio de disposición de basuras, o de 

residuos en el sector de El Porvenir. Dios quiera, que Don 

Horacio no parta de este mundo, sin antes ver que se acabó 

ese sitio de disposición de basuras al lado de su barrio. 

Yo creo que tenemos que empezar a ponernos serios con este 

tema, y Honorable concejal Carlos Parra, estamos leyendo 

la misma cartilla, yo creo que aquí ha sido un problema 

de falta de voluntad política, han pasado muchos alcaldes, 

y ninguno ha sido capaz de ponerle solución a este tema, 

y se ha convertido en un tema inclusive no sólo 

politiquero, sido un tema corrupto, porque ahí vemos como 

el ex alcalde de Bucaramanga, hoy está investigado por la 

justicia, por haber precisamente intervenido en un 

contrato para el tema precisamente de las basuras; por 

eso, no hay confianza presidente, por eso cuando la gente 

dice que el 13 de febrero se va a cerrar y espera que la 

Agencia Nacional de Licencias Ambientales tome la 

decisión, la gente se ríe, porque la gente dice: pues van 

a volver a prolongar la vida de “El Carrasco”, ya la gente 

no cree, y a mí me da mucha alegría, Honorables concejales, 

formar parte de esta corporación, darle gracias a Dios, 

porque hacía rato Bucaramanga no tenía un Concejo de esta 

calidad, que abordara los temas con esta responsabilidad 

que ustedes lo hacen; creo yo, Honorable concejal Marina, 

que efectivamente nos corresponde hoy, no pasar a la 

historia una vez más como un Concejo que no hizo nada, que 

se quedó Honorable concejal Jaime Andrés, en sólo 

discursos, y en saludos a la bandera; por eso, reconozco 

concejal Fabián Oviedo, qué interesante el debate, qué 

buenos funcionarios los que tenemos hoy, pero qué bueno 

que este mensaje les llegue a nuestro Alcalde Ingeniero 

Juan Carlos Cárdenas, y le llegue al alcalde de 

Piedecuesta, y le llegue al de Florida, y le llegue al de 

Girón y al de los otros diez o doce municipios más que 

disponen la basura en “El Carrasco”, vamos a seguir 

esperando para tomar unas decisiones, y acabar con este 

problema que tienen unas comunidades, y definitivamente 

convertir este tema de las basuras en un negocio rentable, 
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concejal Luis Ávila, cuánto dinero enterrado allá, señor 

Procurador, miles de millones de millones enterrados allá, 

y ahí estamos generándole problema a la comunidad, y nada 

que se resuelve el lío, y hay una cosa de sentido común, 

mire, yo voy a decir una cosa que, que es muy simple pero 

creo yo que podría ser una solución, el concejal Cristian 

Reyes le pregunto, la basura o los residuos sólidos, como 

le queramos llamar, pero hablemos lo es, como le gusta al 

pueblo que se le hable ¿La basura de su casa usted se la 

tira allá en el apartamento del vecino? Cada uno tenemos 

dónde depositar nuestras basuras, y cada vez que se habla 

del tema, entonces Piedecuesta le tira la pelota a que lo 

resuelva Bucaramanga, Floridablanca ni siquiera entrega 

los recursos, que son de carácter obligatorio y ahí le 

toca al Director estar poniendo, pidiendo casi que limosna 

para que cumplan, y se habla de Distrito Metropolitano 

concejal Jaime Andrés, y todo el mundo dice ¿Yo Distrito? 

¿Yo convertirme en Barrio de Bucaramanga? Dicen los 

Piedecuestanos, dicen los de Florida, y dicen los de 

Girón, pero cuando se trata de arreglar el problema, aquí 

si nos traen la basura a Bucaramanga; para unas cosas 

sigan ustedes allá, pero para crear soluciones integradas, 

para eso no hay voluntad política, para eso yo defiendo 

aquí mi feudo politiquero, yo defiendo mi pueblo, yo 

defiendo la autonomía de mi pueblo, porque a mí no se me 

mete ningún político aquí, dicen los Gironeses. Estos son 

temas, y lo planteaba de manera tangencial el señor 

Procurador, y se ha venido ventilando aquí en esta 

Corporación, urgente crear ya definitivamente y tener en 

esta Mesa, en esta Corporación el tema de la creación del 

Distrito Metropolitano, para poder generar proyectos y 

soluciones realmente de carácter Metropolitano, porque es 

un problema de todos, pero nadie quiere ceder; cada 

municipio para reiterar la propuesta, que tenga entonces 

su sitio de disposición de residuos, que Piedecuesta 

busque el sitio donde boten allá sus basuras, que 

Floridablanca arregle su problema y busque su sitio, que 

Girón lo haga, y que Bucaramanga lo haga, si es que de eso 

se tratara, porque nadie quiere ceder, que cada cual 

arregle su problema, pero aquí Bucaramanga ha tenido que 

recibir durante muchos años toneladas, hablamos con el 

concejal Cristian Reyes ¿Una tonelada? Mil toneladas 

diarias, señor director, mil toneladas diarias de basura 

allá en “El Carrasco”, entonces yo lo que llamo hoy es 

Honorables concejales, que no se nos quede esto 

simplemente en debates y debates, como los que plantea hoy 
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en Honorable concejal Fabián Oviedo, yo me imagino que si 

le pedimos a la señora de archivo, quién sabe cuántas 

horas de debate hay allá, concejal Marina, en el archivo 

del Concejo, no sé cuántos concejales han hablado de este 

tema, yo no sé cuántas veces Horacio y los habitantes de 

El Porvenir han venido hablar aquí, y el problema sigue. 

Yo creo que llego la hora de que nos pongamos serios, y 

definitivamente digamos, se cierra o no se cierra “El 

Carrasco”, pero esa feria de emergencias sanitarias, y esa 

cantidad de dinero en estudios y más estudios, que se han 

gastado, hoy nos tienen en lo mismo, así es de que, yo 

quiero terminar, Presidente agradeciéndole su generosidad 

con el tiempo, para entrar pues, en el tema final, en un 

minuto decirle que ya radiqué un proyecto por medio del 

cual se prohíbe en el municipio de Bucaramanga,  la 

fabricación, importación, venta, y distribución de 

plástico de un solo uso, y se dictan otras disposiciones; 

hay que acabar con esa sinvergüenzura, de que están 

inundando el planeta, de plásticos, y nadie le pone 

solución a esto; que se prohíba,  que se prohíba no solo 

en la Alcaldía concejal Danovis, no solo en la Alcaldía, 

que se prohíba a todos, estar envenenando o estar 

contaminando el planeta, con semejante cantidad de 

plásticos, que hoy tenemos que aguantar. Yo termino 

diciéndoles que, este planeta le está entregando 10 

millones de bolsas plásticas por minuto, un millón de 

botellas plásticas por minuto, estamos creando una 

catástrofe ambiental, Honorable concejal Danovis, y nadie 

hace absolutamente nada; por eso cuando radiqué este 

proyecto, muchos dijeron que se me iba a caer el mundo 

encima; prohibir la fabricación, importación y 

distribución de plástico de un solo uso, a todo el mundo, 

en Bucaramanga. Voy a llevar hasta las últimas 

consecuencias este proyecto, y ya tendrá la plenaria, la 

responsabilidad de que, si lo aprueba o no, porque es 

precisamente con mayorías que se logra la aprobación del 

proyecto, pero vamos a esperar que gente de buena voluntad 

que tiene esta Corporación para aprobar un proyecto, en 

beneficio no solo de Bucaramanga, sino del planeta. Por 

lo demás, gracias Presidente, y Dios quiera, que en esta 

administración y en este Concejo, sí encuentren una 

respuesta y una solución a este tema de “El Carrasco”. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Muchas gracias a usted Honorable concejal.  
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR: Presidente, derecho a réplica. 

PRESIDENTE: Tiene un minuto Honorable concejal. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CRISTIAN ANDRÉS REYES 

AGUILAR:   Algo muy sencillo Presidente, aquí no es que 

estemos buscando dónde botarle la basura al vecino, para 

nada, aquí lo que se están buscando es soluciones, y lo 

dijo el Procurador, lo dijeron las autoridades, hay dos 

decisiones, primera: cierre, plan de cierre de “El 

Carrasco”, es una decisión judicial, y eso hace parte, y 

tiene los soportes técnicos ¿Sí? Porque, porque hay una 

comunidad como El Porvenir, que viene afectándose hace 

muchos años, hay que garantizar los derechos; segundo: lo 

que decía el concejal Carlos Barajas, claro, hay que 

industrializar, ahorita hay unos recursos que se pueden 

optimizar del producto en las basuras pero para poder 

hacer esto, Presidente, tenemos que buscar un nuevo sitio 

disposición de basura, y no lo digo yo, lo dijeron todos 

los expertos; se necesita un nuevo sitio; para la 

implementación de este nuevo sitio, cuánto tiempo se 

necesita, para hacer las adecuaciones, y es que el tiempo 

está corriendo, como lo dijo el concejal Jaime Andrés, así 

como corre el mío, entonces se necesita un nuevo sitio, 

cuánto demoramos  en adecuar el nuevo sitio, mucho tiempo, 

y si llega a surtir una nueva emergencia ¿Qué vamos a 

hacer? ¿Están los planes de contingencia? Estoy totalmente 

seguro que no los hay, no los hay y solo quedan 300 días 

para la fecha final. Entonces, no es que queramos y 

llevarle a ningún municipio aledaño la basura, ni queremos 

aquí como Concejo nosotros, ocasionar un problema a los 

demás, no, para nada, lo que queremos es buscar una 

solución, y lo que ordena el fallo es que debe existir un 

nuevo sitio de disposición final de basuras, y eso es lo 

que está haciendo el estudio técnico hoy en día. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal, me pide un minuto 

de réplica también la concejal Marina, tiene el minuto de 

réplica. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Menos del minuto, yo cierro con esto. Yo 

quisiera irme con una convicción después de este 

importante debate, para la ciudad de Bucaramanga, pero no 

me voy con una convicción, me voy con una preocupación, y 

es que nosotros hemos hecho un interesante debate, bien 

sensibilizados con una problemática de la ciudad y de la 



 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 

Serie: 
Página 90 

de 98 

 

Carrera 11 No. 34-52 Fase II Alcaldía de Bucaramanga (Sótano) 
Teléfonos: 6338469 - 6339032 - Telefax: 6420460 

www.concejodebucaramanga.gov.co 

comunidad, y los entes nacionales que tienen en sus manos 

como darnos el apoyo, no hagan nada; simplemente digan, 

no es competencia del Concejo, no es competencia de las 

alcaldías, aquí disponemos el tema de otorgar las 

licencias sí o no, como la situación de dolor que hoy 

vivimos con el páramo de Santurbán, esa es mi única 

preocupación con la que me voy. Señores, quisiera irme con 

otra, pero bueno, esperemos que el tiempo nos dirá la 

verdad. Gracias. 

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal. Para terminar, 

tiene el uso de la palabra el concejal citante para 

continuar con el orden del día. Tiene la palabra concejal 

Fabián Oviedo. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO 

PINZÓN: Gracias señor Presidente, darle el agradecimiento 

a todos los compañeros concejales, a las personas que hoy 

nos acompañaron en este importante debate, a los, a los 

habitantes del barrio El Porvenir, y a muchos líderes de 

ese sector que se han venido afectando por tener el sitio 

de disposición final de, allá en “El Carrasco”. Bueno, yo, 

Presidente primero una de las grandes conclusiones que se 

debe tener en este debate es, sí tener la convicción de 

lo importante que es crear la comisión en el Concejo para 

el acompañamiento de las diferentes Mesas de trabajo, como 

ya lo decía anteriormente el concejal Antonio. Necesitamos 

que el Presidente diga cuál es esa comisión para acompañar 

esta problemática, porque en estos días van a pasar muchas 

cosas, y nosotros como corporación debemos estar enterados 

de primera mano de lo que va a acontecer en el relleno 

sanitario “El Carrasco”, es necesario también mitigar los 

que los pasivos ambientales no sigan sucediendo a largo 

plazo, mitigar las posibilidades de rumba y las cárcavas; 

hasta que no estén estabilizados totalmente, no se puede 

hacer un total cierre, eso hay que tenerlo claro desde la 

parte desde la parte técnica, también otro punto que es 

necesario que los estudios técnicos y geofísicos tengan 

la mayor confiabilidad y rigurosidad del caso para que se 

haga un buen pasivo ambiental sin consecuencias 

ambientales ni económicas; el día que se retire la 

operación, será difícil volver, eso hay que tenerlo muy 

claro, que esos estudios no nos lleven a que 

posteriormente a cerrar, tengamos que después de aprobar 

acá un nuevo sitio de disposición final, después de haber 

incrementado afectando enormemente el bolsillo de los 

bumangueses, tener que pasar por la pena y decirles: 
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tenemos que disponer nuevamente allá porque ocurrió algo 

en el relleno sanitario. Si los operadores llevan a más 

de 30 km las basuras y luego hay que traerla de nuevo, el 

costo de la tarifa no lo van a bajar y eso sería causarle 

daño económico a la comunidad; es necesario que se tomen 

las responsabilidades, ya escuchamos las afectaciones de 

la comunidad, por los malo manejos en la operativa, en la 

operatividad, aquí yo he escuché a varios compañeros 

concejales que habían hecho la visita al sector ¿Sí? Que 

esa visita pues había, en esa visita habían visto cómo no 

existían problemas, sería bueno que invitaran a esas 

visitas, a los vecinos de esa zona ¿Sí?  Para que ellos 

tengan claridad, ojalá pudieran invitar hoy a los que 

intervinieron acá, y explicarles bien el proceso y que 

ellos puedan corroborar, pues que esta información sea 

cierta; un buen tratamiento de la basura no debe generar 

estas inconformidades, y menos que la comunidad sufra por 

ello ¿Sí?  Si realmente debe existir una causa, porque 

sino la comunidad no se estaría quejando de los temas 

ambientales, simplemente aquí no hubiéramos encontrado 

quién tuviera una versión diferente, si todo estuviera 

manejándose de la manera adecuada. “El Carrasco” no puede 

abandonar sin estar totalmente estabilizado el terreno, 

correríamos el riesgo de que pese, de que pase lo que pasó 

hace 10 meses, que fue cuando ocurrió el deslizamiento, 

porque todos los taludes fueron sobrecargados; no podemos 

favorecer a un particular, en el interés general, si el 

cierre no se hace con responsabilidad, el costo de las 

operaciones, mayores y Bucaramanga perdería  de nuevo, que 

eso es lo que les he insistido, en cuanto al cambio de los 

recorridos y demás. Y por lo demás, pues Presidente, 

muchas gracias por el debate, por este importante debate, 

otra vez a los compañeros, y no olvide generar la comisión 

en el menor tiempo posible, ya que hay una fecha próxima 

que es el día 13 de febrero, para que nosotros podamos 

participar desde ya, y el Alcalde sea notificado de, 

mediante esta comisión, ser tenidos en cuenta en los temas 

que tienen que ver con el relleno sanitario “El Carrasco”. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias a usted Honorable concejal. La 

comisión será nombrada por escrito, ya la Mesa Directiva 

les irá a notificar. Tiene el uso de la palabra, en 3 

minuticos nos quiere el arquitecto Víctor de la CDMB, 

comentar un tema respecto a una intervención. 
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INTERVENCIÓN DEL ARQUITECTO VÍCTOR MORENO: Gracias. No, 

pues, de parte de la CDMB quiero felicitar al Concejo 

Municipal de Bucaramanga porque, como ya lo expresaron 

este es uno de los temas que, reiterativamente se han 

tratado, no solamente por parte de las autoridades 

ambientales, sino de todas las entidades de control, de 

la ciudadanía, de la Academia. Veo con complacencia que 

ya hay una propuesta del Honorable concejal Castañeda, 

para unirnos a esta nueva tendencia que hay a nivel 

nacional, a nivel mundial de la prohibición de los 

plásticos de un solo uso, felicitaciones porque me parece 

que es la propuesta adecuada en este momento. La Honorable 

concejal, que hizo referencia, Marina, discúlpeme, a la 

intervención que hice anteriormente, le pido disculpas si 

fui muy sucinto, digamos en mi presentación, quiero pues 

reiterarle que estamos totalmente dispuestos a atender 

cualquier inquietud que su merced quiera hacer de manera 

puntual, desde lo técnico y desde lo administrativo, 

digamos la labor grande que ha hecho la CDMB como 

institución eminentemente técnica, que ha contribuido 

muchísimo a solucionar, no solamente este problema de las 

basuras, sino de todos los temas que ambientalmente 

afectan a nuestra comunidad, entonces, pues reiterarle 

nuestra disposición para atender en cualquier momento lo 

que se requiera. Y finalmente, quiero hacer una reflexión, 

ya es de manera muy particular, pienso que personal sobre 

el compromiso personal frente al tema ambiental, y en este 

momento frente al tema de la disposición final de residuos 

sólidos; preguntémonos nosotros de manera particular, yo, 

yo, yo, como persona qué estoy haciendo frente al tema de 

los residuos sólidos, o sea ¿Yo reciclo? ¿Yo separo? ¿Yo 

busco la manera de meter dentro de mi conciencia esa 

responsabilidad que tengo con el medio ambiente? Es decir, 

todos los temas ambientales, finalmente nos deben llevar 

a esa reflexión, y llevarla al tema personal porque es 

que, así como dicen a veces que una sola golondrina no 

hace, no hace verano, pero pienso que cualquier granito 

de arena que desde lo personal podamos hacer en materia 

ambiental, es bienvenido; entonces hagamos una reflexión, 

que todos los temas se pueden solucionar, pero siempre y 

cuando nosotros tomamos la consciencia y la 

responsabilidad personal frente al medio ambiente. Muchas 

gracias, señor Presidente. 
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PRESIDENTE: Gracias a usted arquitecto, emitiendo le doy 

el uso de la palabra el concejal Leonardo, tiene una 

pregunta para su merced. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

ÁVILA: Gracias Presidente. Doctor Víctor, yo hacía una 

pregunta, porque es que vuelvo y le hablo lo que dijeron 

los ciudadanos, cuando estuvieron ahí; el tema de los 

olores ofensivos en Bucaramanga se presentan y hay un 

imaginario de que esos olores vienen de “El Carrasco”, yo 

quiero saber de dónde provienen esos olores, porque es que 

gran parte de Bucaramanga, tipo 4 o 5 de la tarde huele; 

entonces para aclarar, de que si es de “El Carrasco”, pues 

que nos lo digan, o si no ¿De dónde es? 

INTERVENCIÓN DEL ARQUITECTO VÍCTOR MORENO: Sí, discúlpeme 

que lo tenía aquí anotado también para responder esa, esa 

inquietud de parte suya. 

PRESIDENTE: Doctor, si quiere, un segundo, porque entiendo 

que el concejal Parra también tiene una pregunta para su 

merced y ahorita responde las dos. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Más que una pregunta, es un comentario. Yo creo 

profundamente en lo que dicen de la responsabilidad 

individual, mi eslogan de campaña era “el cambio es uno”, 

pero no quisiera que aquí hiciera carrera algo que en 

ciencia política se llama autarquía ¿Qué es eso? La 

inversión de la responsabilidad en el ciudadano, y si el 

problema de las basuras es tan grave y tan grande, no es 

porque no separemos en la fuente, es porque se amarraron 

contratos, es porque había grandes negociados con 

contratos, contratos amarrados; nosotros podemos separar 

el 100% de la fuente, pero si se sigue especulando con los 

predios y se sigue amarrando contratos, no vamos a lograr 

nada; entonces aquí necesitamos de arriba y de abajo. Sí, 

aumentar la separación, pero también aumentar la 

transparencia y la rendición de cuentas de todos los 

actores relacionados con el tema de las basuras. Entonces 

me parece muy importante que ese discurso, pues no avance 

como la forma para darle la responsabilidad exclusiva al 

ciudadano. 

PRESIDENTE: Gracias concejal, ahora si arquitecto tiene 

la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL ARQUITECTO VÍCTOR MORENO: Totalmente de 

acuerdo, esa es una, es decir, es una, es una reflexión, 
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pero en ningún momento es para quitar responsabilidades 

de toda esta problemática que desde lo político también 

se ha dado. Con respecto a los olores ofensivos, esto… sí 

mire, es que nada más el tema de así se estén realizando 

los rellenos sanitarios de una manera técnica, nada más 

en el momento en que el vehículo que lleva los residuos, 

los está descargando, y en el momento en que se está 

haciendo la distribución antes de hacer la, la, el proceso 

de cubrir esas basuras, ahí se generan, se generan olores, 

es decir, alguien comentaba que uno en la casa no se 

aguanta un día o dos días los residuos, pues estos residuos 

acumulados que se llevan allá generan de todas maneras, 

yo sé que el trabajo de la EMAB en estos momentos se han 

venido tecnificando y ya se ha minimizado el tema de los 

olores, pero necesariamente se presentan, tendríamos que 

tener recintos totalmente cerrados, herméticos, para poder 

evitarlo, pero usted tiene razón en que no solamente es 

el sitio de disposición final; mire, las conexiones 

cerradas de alcantarillado generan malos olores, los 

mataderos clandestinos, que es un problema bastante grande 

que tenemos en el Área Metropolitana, en muchos sectores, 

es decir, que vienen haciendo esas disposiciones de 

residuos cárnicos en fuentes hídricas, la disposición de 

basuras en fuentes hídricas; ese es un tema bastante 

grande, que obviamente repercuten los malos olores, y una 

problemática grave que se acentúa en ciertos momentos, es 

el tema de estas industrias que manejan concentrados a 

partir de la quema de huesos y otros elementos, que pues 

están en este momento laborando, y que pues por parte de 

las autoridades ambientales se  ha venido haciendo los 

controles. Hasta hace muy poco, hasta hace muy poco, salió 

una norma para el manejo organoléptico, para poder 

determinar cuáles son los límites permisibles para poder 

ejercer esos controles, y las  autoridades ambientales 

estamos trabajando en eso; pero no solamente como usted 

dice es producto de “El Carrasco”, sino de  muchos otros 

sitios, que obviamente la mayor parte clandestinos, o por 

falta de esa cultura ambiental en la disposición, en 

diferentes tipos de esos residuos y otros elementos que 

producen esos olores. Gracias. 

PRESIDENTE: Arquitecto a usted muchas gracias, ahora le 

vamos a dar un minuto el uso de la palabra al delegado de 

la Procuraduría, por favor. 

INTERVENCION DE PROCURADOR: Simplemente ejerciendo el 

derecho de opinión y entendiendo que son ustedes quienes 
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tienen la autonomía y las autoridades, y las demás 

autoridades competentes, sí me parecería importante 

señalar como parte de la ruta que se tiene que seguir, que 

es importante entender que la discusión no se puede 

centrar en el tema simplemente de relleno sanitario, o 

nuevas tecnologías ¿Por qué lo digo? Porque de una parte 

no se puede satanizar el relleno sanitario, el relleno 

sanitario como una forma de disposición, y de otra parte 

las nuevas tecnologías tienen que hacer parte, yo lo diría 

así, de un proceso de aprendizaje, de contextualizar con 

la realidad misma; por eso en mi exposición, les decía y 

señalaba que era importante tener en cuenta que 

básicamente se debe tratar de un proceso de evolución, es 

decir, se debe buscar el nuevo sitio ¿Sí? Y avanzar en 

unas líneas de aprovechamiento que es lo que estamos 

llamando por ejemplo reciclaje, todo el tema, y en las 

líneas de tratamiento que ya es hablar por ejemplo del 

nuevo, de una nueva tecnología, y de cualquiera de sus 

modalidades; yo creo que este es un tema que es importante 

tener en cuenta para podernos adecuar realmente a la 

realidad, para poder generar ese cambio cultural del que 

se está hablando, y quería contextualizar un tema sobre 

la pregunta de dónde provienen los olores ofensivos. La 

Procuraduría General de la Nación, en cabeza del 

Procurador 24 judicial ambiental y agrario, desarrolló una 

acción preventiva para esa situación, y trabajando sobre 

el tema de dolores ofensivos y de las diferentes quejas 

que venían de los ciudadanos de Bucaramanga; el Área 

Metropolitana de Bucaramanga específicamente, trabajó en 

ese tema, y a través de una tecnología que se llama “Rosa 

de los vientos”, básicamente de unos análisis que se 

hicieron a partir de ese modelo, se logró establecer que 

en gran parte los olores ofensivos, y estoy hablando más 

o menos, de año, más, más de un año ese estudio, provienen 

del sitio de disposición final “El Carrasco”, y provienen 

del tema de la PTAR de RÍO FRÍO, y habían otros sectores 

que se, que se establecen también dentro del estudio, pero 

que tienen digamos una menor influencia respecto al tema 

y que tienen que ver con ciertas industrias que manejan 

el tema de alimentos. Eso es básicamente lo que existe. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Gracias a usted Doctor. Tiene un minuto el 

concejal Barajas.   
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRES BARAJAS 

HERREÑO: Presidente, aprovechar que la presencia de la 

EMAB, para que quede en registro por Secretaría, un 

derecho de petición verbal, y es que hemos hablado de la 

cultura del manejo de los residuos, entonces a mí sí me 

gustaría saber qué estrategias ha trazado la EMAB para 

generar la cultura del reciclaje en Bucaramanga, teniendo 

en cuenta que somos una de las ciudades que menos recicla 

en Colombia, entonces si se han trazado incentivos, en fin 

¿Qué  estrategias ha trazado? Y frente a los contratos que 

hace la EMAB para el tema del reciclaje con Bello Renacer, 

y bueno la otra, no recuerdo el nombre, y con la ECA, sí 

me gustaría saber cuánto paga la ECA de contrato de 

arrendamiento en el predio donde desarrolla su actividad, 

y cuáles son las razones técnicas de por qué la ECA paga 

un arriendo para esa actividad, y la EMAB entrega un predio 

en comodato a otra, a una empresa privada, es decir, 

quisiera saber ese contraste, por qué entregar un predio 

en comodato y ponen a la ECA a pagar un arriendo tan 

costoso para desarrollar esa actividad. Gracias 

Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias a usted Honorable Concejal, muchas 

gracias. Queremos agradecer a todos los funcionarios, a 

todas las personas que nos acompañaron, al doctor Pedro 

José…  

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDINSON FABIÁN OVIEDO 

PINZÓN: Presidente para dejar también otra constancia, es 

que por ahí, señor gerente hay comentarios de que ya cuando 

se empiezan a hacer la construcción de las obras, se está 

recomendando que tenga el contratista experiencia en 

operación de rellenos sanitarios, entonces recordarle que 

para ninguna obra civil, se hace necesario que tenga 

experiencia en operación de rellenos sanitarios, con el 

fin de que la transparencia predomine siempre en los 

procesos contractuales, yo sé que usted tiene unas 

preferencias que lo cubre ante la ley, pero para que lleve 

esa recomendación porque sí es muy importante que las 

posibilidades estén abiertas para todos los contratistas 

que quieran participar en todos los procesos.   

PRESIDENTE: Gracias Honorable concejal, le pedimos por 

favor al señor Secretario, continuamos con el orden del 

día. 

SECRETARIO: Sí señor Presidente, continuamos con el sexto 

punto del orden del día: lectura de comentarios y 
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comunicaciones. De acuerdo a la comunicación pedida por 

los Honorables concejales sobre el gabinete actualizado 

del municipio de Bucaramanga, ya fue enviar, todos los 

nombres de los secretarios y las diferentes dependencias, 

lo cual, les será enviado a cada uno de los concejales a 

su correo. Igualmente, hay una comunicación que dice: 

asunto solicitud información actividad económica y 

privadas y otros: de manera atenta. me permito recordar 

Honorables concejales que se encuentran pendientes de 

entregar información requerida; el día 7 de febrero del 

año en curso, que es necesario que la siguiente 

información sea entregada el día de hoy 10 de febrero del 

2020, lo relacionado con formatos de actividades 

económicas pedidas previamente enviado a todos los 

concejales, vía correo electrónico el pasado 7 de febrero 

2020, declaración de renta formato de la DIAN, dos días 

del período 2018, registro los aportes que realizaron en 

campaña conforme a lo presentado en aplicativo el Consejo 

Nacional Electoral. Para cualquier duda o información 

pueden secretarse a la Secretaría General del Concejo, que 

allí les colaboran. Ha sido leída las comunicaciones, 

señor Presidente, pasamos al séptimo punto: proposiciones 

y asuntos varios, no hay proposiciones  sobre la Mesa, ni 

asuntos varios, señor Presidente. 

PRESIDENTE: Gracias señor Secretario. Tiene la palabra el 

concejal Carlos Parra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Creo que bien, vamos avanzando poquito a poco, ya 

nos llega una lista de todos los funcionarios, para saber 

cómo ha sido el trabajo que nos corresponde, en este fin 

de semana estuve en el Café Madrid y salí con tareas, mil 

tareas, pero falta la última parte de la tarea, vernos la 

cara y presentarnos, eso es vital, esa fue la promesa por 

la cual, pues no hicimos aquí el ejercicio de llamar a 

todos a una presentación, entonces solo para dejar eso 

sobre la Mesa, falta la segunda parte del ejercicio, 

vernos.  

PRESIDENTE: Gracias Honorable Concejal, continuamos señor 

Secretario con el orden del día.  

SECRETARIO: Señor Presidente, el orden del día está 

agotado. 

PRESIDENTE: Se levanta la sesión, por favor estén 

pendientes del correo para la sesión del día de mañana.     
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Las anteriores intervenciones se encuentran grabadas en 

archivo de voz computarizado a la fecha. 

 

Para constancia se firma para su aprobación en plenaria.  
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